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КАК СБЕРЕЧЬ СВОИ ДЕНЬГИ НА НОВЫЙ ГОД

Светлана 
ЦИКУЛИНА

ЗЛОБА ДНЯ

ПУГАЧЕВА НА ПРАЗДНИКИ ПРИГОТОВИТ ХОЛОДЕЦ, 
А ГУЛЬКИНА — СЪЕДОБНЫЕ ИГРУШКИ
Пугачева сидит на диете, придерживается раздельного питания  
и не употребляет соль, но в праздничную ночь планирует иное:
— Какая может быть диета в новогоднюю ночь? На столе должны 
быть салат оливье, селедка под шубой, картошечка, холодец и 
рыба под маринадом. И обязательно под утро обязаны появиться 
пельмени и яичница. Так советует Жванецкий. Конечно, 
шампанское, но я ведь не пью. Поднять бокал могу…
Алла Борисовна призналась, что пока в их доме стоит 
искусственная елка, но в ближайшем будущем будет настоящая,  
а может быть, они украсят свою, которая растет на участке. 
У певицы Наталии Гулькиной тоже стоит дома искусственная елка. 
— Понизу мы не вешаем никаких игрушек, не кладем мишуру, ведь 
дома три кота. Планирую в этом году повесить на нее съедобные 
игрушки, которые сама же испеку. Формочки с разными 
сказочными персонажами, животными и различными фигурками 
уже купила, а лакомство буду готовить в канун Нового года.

РЕЗИДЕНТ БЕЗ ПРАВА НА МЕСТО
Платные парковки может победить активность 

на муниципальных выборах
26 декабря Москву ждет очередное 

расширение зоны платных парковок — в 
черный список попадет еще более двух 
сотен улиц. Однако возмущение горо-
жан вызвано не только этим фактом или 
взлетом тарифов за стоянку почти в три 
раза, но и несколькими абсурдными ка-
зусами. Среди них — «безрезидентная» 
парковка и одностороннее движение 
там, где его быть не должно. 

Отношение москвичей к транспортной 
политике в городе уже давно стало однознач-
ным, несмотря на успехи в развитии системы 
общественного транспорта. Одним из самых 
популярных предложений, звучавших на ми-
тинге вечером 15 декабря, было радикальное: 
«Выслать Ликсутова за 101-й километр МКАД!» 

— как асоциальный элемент в советское вре-
мя. Тем временем нам предлагают хитрый путь 
решения парковочной проблемы — быть актив-
ными на выборах в муниципальные собрания 
в сентябре 2017 года: как минимум просто 
прийти и проголосовать, а в идеале — по-
пробовать избраться самостоятельно. О том, 
как такая мера может помочь, «МК» рассказал 
действующий муниципальный депутат по 
району Аэропорт Антон Тарасов:

— Казус в том, что Департамент транс-
порта отказывается брать на себя ответствен-
ность за непопулярные меры, поэтому вы-
ставляет это как инициативу муниципальных 
депутатов.

Читайте 7-ю стр.

Настоящая любовь, как известно, 
не знает границ, и уж тем более для 
нее не преграда — решетки СИЗО. Бра-
ками в следственных изоляторах сей-
час никого не удивить. Самый громкий 
случай за последнее время — свадьба 
арестованного бизнесмена Сергея 
Полонского и Ольги Дерипаски. Его 
товарищ по несчастью, бывший гу-
бернатор Кировской области Никита 
Белых тоже вот-вот собирается со-
четать себя узами Гименея со своей 
избранницей Катериной Рейферт. 

30-летняя Катя — девушка краси-
вая, умная и загадочная. Дизайнер 

интернет-сайтов и даже немного поэ-
тесса. За Никитой она готова, как жена 
декабриста, и в огонь и в воду.

Невеста опального чиновника в 
ожидании своего любимого живет, по 
ее собственному признанию, в лесу 
в Подмосковье, со своим маленьким 
сыном от первого брака и собаками. 
Всячески избегает публичности. Од-
нако чувства к экс-губернатору и бес-
покойство о его здоровье заставили 
ее выйти из тени и дать интервью 
«МК».
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Невеста арестованного экс-губернатора Белых 
рассказала о своем романе с политиком 

накануне «тюремной» свадьбы

«НИКИТА — ПОРЯДОЧНЫЙ ДО МОЗГА КОСТЕЙ!»

Вопреки прогнозам пессимистов, 
рубль за год вырос по отношению к дол-
лару на 20%. Сейчас за «зеленый» дают 
менее 62 наших дензнаков. Еще недав-
но обсуждавшиеся на полном серьезе 
аналитиками планки в 75, 80 и даже 100 
рублей за доллар кажутся побасенками 

бабки-ворожеи. Эксперты считают, что у 
«деревянного» есть перспективы и даль-
ше укрепляться. В начале 2017-го доллар 
может упасть ниже 58–59 рублей, что от-
бросит его курс к середине 2015 года.

Читайте 2-ю стр.

РУБЛЬ ПЕРЕХОДИТ  
В КОНТРАТАКУ

Укрепление российской валюты отбросит доллар 
на полтора года назад

ДРЕМУЧЕСТЬ  
В ГОЛОВАХ ПОРОЖДАЕТ 
ЭПИДЕМИЮ СПИДА

На днях стало известно о масштабном сканда-
ле в московской школе-интернате №32. Предста-
вители родительской общественности объявили 
настоящую войну многодетной семье Ларисы 
Дорохиной, среди 16 приемных ребятишек которой 
есть дети с ВИЧ-диагнозом. Три года назад из-за 
травли, связанной с ВИЧ-инфекцией детишек, 
семье Ларисы уже пришлось переехать в Москву 
из Сальска Ростовской области.

В своем обращении к руководителю Департа-
мента труда и социальной защиты Москвы недо-
вольные родственники воспитанников интерната 
на полном серьезе сравнили детей с диагнозом 
ВИЧ с малолетними преступниками: «Мы — роди-
тели учащихся школы №32 — умоляем вас о помо-
щи, остановите это сумасшествие! Мало того что 
школу наводнили аутисты, психически нездоровые, 
дети с явной умственной задержкой, так теперь 
пришли и дети с ВИЧ! Как такое возможно, чтобы в 
школе, где учатся дети с раком крови, гемофилией, 
переливаниями, слабым иммунитетом, появились 
дети, которые для них опасные??? Это безумие!!! 
Может, в школу еще и малолетних преступников 
будут брать?» 

Конфликт достиг таких масштабов, что адми-
нистрация вынуждена была организовать экстрен-
ный семинар для родителей с участием врачей, 
где им объяснили правила приема детей с ВИЧ 
в образовательные учреждения и рассказали о 
мерах защиты других детей. Но аргументы, что 
дети с ВИЧ учатся во многих других школах, просто 
никто об этом не знает, что никакой угрозы от них 
нет, подействовали далеко не на всех взрослых. 
Часть родителей по-прежнему 
уверены, что ВИЧ можно под-
цепить в бассейне или через 
слюну. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ВОЙНЫ ПАМЯТИ»  
И ГЛОБАЛЬНЫЙ МИР

Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент 

Центра политических 
технологий

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ОТРАВЛЕНИЕ ПО-РУССКИ
Жертвами 

отравления 
ядовитой 

жидкостью 
в Иркутске 

стало свыше 
50 человек

Когда этот номер 
газеты сдавался в 
печать, от отравле-
ния жидкостью под 
названием «Боярыш-
ник» в Иркутске умер-
ло 48 человек из 57 
пострадавших. Все 
очень печально. И 
не только из-за того, 
что умерли люди, но 
и потому, что траге-
дия, сопоставимая 
с терактом, стала 
следствием самого 
неприглядного ал-
коголизма. Поэтому 
и отношение к ней 
двойственное. Го-
родские власти про-
веряют квартиры на 
наличие химиката, а 
местные жители на-
зывают случившееся 
«очищением».

Читайте 3-ю стр.

ХИРУРГИ СДЕЛАЛИ ГЛОТКУ 
ИЗ РУКИ, ЗАРУЧИВШИСЬ 

ПОДДЕРЖКОЙ «ДА ВИНЧИ»

Уникальную операцию 
на ротовой части глотки 
провели медики Первого 
МГМУ имени И.М.Сеченова: 
робот-хирург «Да Винчи» 
сначала удалил опухоль (у 
пациентки была онколо-
гия), а после специалисты 
соорудили женщине новый 
орган — из тканей ее же руки! 
Корреспонденты «МК» вы-
яснили детали сложнейшей 
операции.

53-летняя Елена из Москвы 
(она начальница отдела воин-
ской части) заболела в июне 
2016 года. Правый лимфоу-
зел на шее распух, превра-
тился в большую шишку. А 
в августе стало неприятно 
глотать еду: женщину мучи-
ло ощущение постороннего 
предмета в горле. Хирурги 
одной из московских боль-
ниц, куда Елена обратилась 
за консультацией, вынесли 
вердикт: «шишку» срочно 
удалять! Это и было сделано. 
Исследование, которое про-
вели после операции, дало 
неутешительные результаты: 
в лимфоузле были метаста-
зы. Речь зашла о раке рото-
вой части глотки. К сведению, 
эта опухоль нередко связана 
с распространением вируса 
папилломы человека (кото-
рый встречается едва ли не 
у каждого второго) и, увы, 
диагностируется все чаще 
и чаще.

Онкологический диагноз — 
не приговор, убеждали Елену 

врачи. Они, как водится в 
этих случаях, первым делом 
прописали лечение лучами и 
химиопрепаратами. Вскоре 
стало понятно, что этого не-
достаточно: пациентке не-
обходимо убирать сам очаг, 
то есть ротоглотку.

— Эта операция, если де-
лать ее классически, крайне 
тяжела для пациента: чтобы 
добраться до опухоли, раз-
резается лицо, рассекается 
челюсть. Да и утрата органа 
влечет ношение множества 
трубок — дыхательных, для 
получения пищи… Человек 
становится инвалидом. А мы 
решили впервые в России 
выполнить операцию новым 
методом: удалить орган при 
помощи робота-хирурга «Да 
Винчи» и заместить дефект 
трансплантатом, — расска-
зал заведующий кафедрой 
пластической хирургии ака-
демик Игорь Решетов.

Второй этап операции 
— микрохирургическая 
реконструкция дефекта. 
Хирурги взяли участок ткани 
нижней трети предплечья с 
лучевой артерией и веной и 
скрупулезно пришивали ар-
терию к артерии, вену к вене, 
нерв к нерву, сооружая новую 
часть глотки. Трансплантат 
прижился, стал работоспо-
собным — хирурги это поня-
ли по цвету и температуре. А 
уже через две недели после 
операции счастливая Елена 
отправилась домой. 

НОВОГОДНИЕ ПОДАРКИ 
ПРЕЗИДЕНТУ РЕШИЛИ 

УТИЛИЗИРОВАТЬ
Неадекватного посетите-

ля задержали в воскресенье 
сотрудники ФСО на Красной 
площади: мужчина пытался 
прорваться к президенту, 
чтобы преподнести ново-
годние презенты (это было 
колюще-режущее оружие). 
Медики выявили у ходока 
шизофрению.

Как стало известно «МК», 
38-летнего гражданина оста-
новили в центре Москвы в 
районе 13.00. Мужчина, со 
слов очевидцев, вел себя 
крайне странно: размахивая 
руками, кричал, что хочет по-
пасть к президенту в Кремль 
и подарить главе государ-
ства на Новый год топор, два 
ножа и вилку (все это было 
при нем).

Полицейские изъяли «пре-
зидентские подарки», а само-
го дарителя препроводили 
в ОМВД «Китай-город». У 
гражданина не было при себе 
документов, а представился 
он Игорем Васильевичем из 
Мурома Владимирской об-
ласти. Полицейские хотели 

было составить администра-
тивный протокол по статье 
«Мелкое хулиганство», но 
после махнули рукой, узнав 
о психиатрическом диагнозе 
мужчины.

Тем временем в дело всту-
пили медики (их вызвали в 
околоток). После беседы 
врачи выяснили, что у паци-
ента шизофрения в стадии 
ремиссии. Игорь Васильевич 
состоит на учете в психди-
спансере у себя на родине. В 
московское лечебное учреж-
дение его не стали госпитали-
зировать, так как болезнь не 
в стадии обострения (в про-
тивном случае обязательно 
бы отвезли). В конечном счете 
несостоявшегося президент-
ского визитера отпустили на 
все четыре стороны, правда, 
предупредив об администра-
тивной ответственности в слу-
чае повторного задержания.

Что касается топора, но-
жей и вилки — инструмен-
ты поместили временно в 
камеру хранения, а вскоре 
утилизируют.

ПОСЛЕ ГИБЕЛИ ЗАСТРЕЛЕННЫЕ  
СУПРУГИ-ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПОМЕНЯЛИСЬ МЕСТАМИ
Новые обстоятельства от-

крываются при расследова-
нии кровавой драмы в се-
мье супругов-полицейских 
подмосковного Серпухова 
(инцидент произошел в ноя-
бре 2015 года). Тогда тела 
инспектора МВД Ильи Бе-
лоусова и его беременной 
жены, сотрудницы ППС, 
Анны Шрамковой нашли в 
квартире на северо-востоке 
Москвы. Предполагалось, 
что полицейский застрелил 
жену и пустил себе пулю в 
лоб, но, возможно, роли 
супругов в криминальной 
картине противоположны. 
Родные Ильи против закры-
тия уголовного дела, они на-
стаивают на его передаче 
в суд. 

Как уже сообщал «МК», 
незадолго до трагедии бе-
ременная Анна, устав от 
бесконечных скандалов 
на почве измен и пьянства 
мужа, сбежала к тетке в Мо-
скву. Вскоре туда примчался 
Илья, который хотел вернуть 
жену домой. Пара уедини-
лась в комнате для разгово-
ра (он проходил на повышен-
ных тонах), а после родные 
услышали выстрелы. И Анна, 
и Илья скончались от огне-
стрельных ранений. 

По версии следствия, из 
табельного оружия Илья 
убил жену и застрелился 
сам. Было возбуждено уго-
ловное дело по статье «Убий-
ство». В связи со смертью 
подозреваемого следовате-
ли планировали прекратить 
дело, однако этому воспро-
тивились родные Ильи. 

Тем более специалисты, 
изучив характер ранений, 
предположили, что события 
развивались по-другому — 
не исключено, что Анна уби-
ла мужа из пистолета Мака-
рова и застрелилась сама.

В пользу этой версии, в 
частности, говорит тот факт, 
что у Ильи три огнестрель-
ных ранения затылочной 
части головы (у Анны одно 
ранение лобной части). Воз-
никает вопрос — как муж-
чина мог нанести себе та-
кие травмы (если брать за 
основу версию следствия). 
Также судебные эксперты 
обнаружили на руках Анны 
следы пороховых газов. У 
Ильи тоже есть эти следы, 
но мужчина незадолго до 
ЧП находился на стрельбах. 
Анна же в декретном отпуске 
доступа к оружию не имела 
(хотя в принципе как сотруд-
ник МВД умела обращаться с 

пистолетом Макарова). 
— Выводы следствия, что 

Илья нанес себе смертель-
ный выстрел в лобную часть 
головы, полностью проти-
воречат выводам судебно-
медицинской экспертизы, 
которая установила ранения 
мужчины в теменную часть 
головы, — говорит адво-
кат Александр Мельцев. — 
Дело расследуется из рук 
вон плохо — не допрошены 
медики «скорой помощи», 
не зафиксировано положе-
ние тел, траектории полета 
пуль. Не изучены дополни-
тельные повреждения — так, 
у Ильи был кровоподтек и 
гематома на скуловой ча-
сти, а у Анны — повреждения 
нижних конечностей. Все 
эти вопросы нужно ставить 
перед комиссией кримина-
листов, трасологов, меди-
ков, баллистов — чтобы уже 
специалисты определялись 
с истинной картиной проис-
шествия.

Родственники Ильи на-
стаивают на передаче уго-
ловного дела в суд для рас-
смотрения по существу. 
Близкие хотят реализовать 
право на судебную защиту 
чести и доброго имени умер-
шего.

ИЗБЕЖАВ КАЗНИ, БЫВШИЙ СМЕРТНИК УСТРОИЛ 
ДЛЯ РОДНЫХ ФИНАНСОВЫЙ ТЕРРОР

Маленького племянника 
жестоко избил в воскресенье 
черенком от лопаты в дерев-
не Девятское Новой Москвы 
32-летний таджик. У ребен-
ка отбиты почки, ножевые 
ранения и травма головы. 
Московские полицейские 
разыскивают мужчину, кото-
рый пустился в бега. Гастар-
байтер может представлять 
для горожан опасность, так 
как на родине был судим по 
особо тяжкой статье.

Как стало известно «МК», 
в полицию обратилась мать 
избитого мальчика Джамиля 
(всего у женщины семеро де-
тей). Женщина ищет управу 
на брата Азиза Назарова, ко-
торый перешел все границы 
дозволенного. В воскресе-
нье днем, когда Джамиля 
отлучилась из дому, Азиз 
напал на одного из ее сыно-
вей — 12-летнего Давида. 
Мужчина отличается богатой 
криминальной биографией: 

на родине в Таджикистане 
отсидел 8 лет за убийство и 
разбой, после чего приехал в 
Московский регион на зара-
ботки. По словам Джамили, 
за подобные преступления в 
Таджикистане Азизу «свети-
ла» высшая мера наказания, 
но смертную казнь букваль-
но за день приговора отме-
нили.

Зарабатывать деньги чест-
ным путем Азиз не желал — он 
то и дело требовал у сестры 
ее банковскую карточку. 
Сама многодетная мать 
трудится поваром, у супруга 
суточная работа на стройке. 
Когда Джамиля отказывала 
в деньгах брату-тунеядцу, 
тот избивал не только ее, но 
и племянников.

Так и было в роковой день. 
Азиз потребовал деньги, 
школьник Давид сказал, 
что их нет. Дома кроме него 
находились его некоторые 
братья и сестры (им 9 лет,  

2,5 года и 10 месяцев). За 
старшего оставался двою-
родный 16-летний родствен-
ник, но и он не смог дать от-
пор бывшему зэку.

Азиз схватил черенок от 
лопаты и стал избивать Да-
вида. Затем ударил школь-
ника крестовым ключом, по-
резал шею ножом. А потом, 
увидев, что окровавленный 
мальчик упал практически 
без чувств, убежал.

Джамиля, когда вернулась 
домой, первым делом вы-
звала медиков — Давида до-
ставили в детскую больницу 
(у ребенка многочисленные 
травмы, в том числе отбиты 
почки). Затем многодетная 
мать наведалась в поли-
цию — написать заявление 
на брата. Азиз отключил все 
телефоны и скрывается, но 
московские полицейские 
заверили женщину, что за-
держат злодея в ближайшее 
время.

КИНОЛОГОВ, ОБВИНЕННЫХ ВО 
ВЗЯТКЕ, ПРИГОВОРИЛИ К РАЗЛУКЕ 
С ХВОСТАТЫМИ НАПАРНИКАМИ
Симоновский суд 

Москвы не стал 
строго наказы-
вать бывшего на-
чальника центра 
кинологической 
слу жбы управ-
ления на транс-
порте МВД России 
по ЦФО Александра 
Пономарева (на фото) 
и его заместителя Романа 
Кочергина. Напомним, по-
лицейские обвинялись в по-
лучении взяток на 20 тысяч 
рублей за проведение прове-
рок московского автосалона 
на предмет взрывчатки.

Эта криминальная история 
произошла в мае 2015 года, 
когда хозяин одного из круп-
ных автосалонов обратился в 
полицию, обвинив руковод-
ство центра кинологической 
службы в вымогательстве 
денег за проведение прове-
рок. Бизнесмен рассказал, 
что сам попросил начальника 
кинологической службы май-
ора Александра Пономарева 
и его подчиненных проверить 
территорию предприятия 
на наличие наркотиков или 
взрывчатки в машинах, так 
как мужчина опасался про-
исков конкурентов. Поно-
марев согласился помочь, 
но за проверку запросил 5 
тысяч рублей. Коммерсант 
вынужден был согласиться с 
этими условиями. Кинологи 
с овчарками проверили все 
помещения и не нашли запре-
щенных веществ. После чего 
бизнесмен отдал оговорен-
ную сумму. Следующая пере-
дача денег уже проходила под 
наблюдением оперативни-
ков. Заявителю выдали зву-
козаписывающую аппарату-
ру, чтобы он мог фиксировать 
переговоры с Пономаревым. 
Все кинологические проверки 
в дальнейшем также ничего 
не показали. А предприни-
матель исправно передавал 
мзду офицерам.

На последней встрече, ко-
торая проходила возле дома 
20 на Автозаводской улице, 
полицейские были задержа-
ны. В ходе допроса Понома-
рев и Кочергин сознались в 
получении 20 тысяч рублей 
от бизнесмена, после чего 
их отпустили под подписку 
о невыезде. Впоследствии 
офицеры были уволены со 

службы. В отноше-
нии них было воз-

буждено дело по 
трем статьям УК 
РФ: «Получение 
взятки», «Превы-
шение должност-
ных полномочий» 

и «Незаконное хра-
нение оружия».
По информации 

официального сайта МВД, 
Пономарев успешно окончил 
ветеринарный факультет 
Тверской государственной 
сельскохозяйственной ака-
демии. С апреля 2002 года 
в Твери началась его карье-
ра кинолога. Он занимался 
дрессировкой собак, на-
таскивая их в работе по по-
иску взрывчатых веществ и 
взрывных устройств, нарко-
тических средств и в работе 
по следу. Добился больших 
успехов. Со своими четверо-
ногими напарниками раскрыл 
много тяжких преступлений. 
Одно из них — двойное изна-
силование с убийством.

Во время процесса подсу-
димые отказались от призна-
тельных показаний, заявив, 
что они стали жертвами про-
вокации. По словам Поно-
марева, к нему как кинологу 
через знакомых обратился 
коммерсант с просьбой о по-
мощи. Он пошел ему навстре-
чу, но умысла на совершение 
коррупционного преступле-
ния у него не было. Хотя он 
и не имел права направлять 
подчиненных на проверку 
коммерческих объектов. 

Гособвинение требо-
вало приговорить экс-
полицейских к 7 годам ли-
шения свободы со штрафом 
в 1,2 млн рублей. 

В итоге Симоновский рай-
онный суд признал Понома-
рева и Кочергина виновными 
только в злоупотреблении 
должностными полномочия-
ми. Поэтому Фемида решила 
ограничиться лишь запретом 
на три года занимать долж-
ности в МВД РФ, сообщили 
«МК» в пресс-службе суда.

Осужденные заявили, что 
будут обжаловать решение 
суда и добиваться оправда-
ния. В свою очередь в Москов-
ской межрегиональной транс-
портной прокуратуре «МК» 
пояснили, что еще не приняли 
решение об обжаловании. 

В СЛУЧАЕ ЧП ДОМОФОНЫ ВОЗЬМУТ 
НА СЕБЯ ФУНКЦИЮ РЫНДЫ

Превратить столичные 
жилые многоэтажки в не-
приступные крепости хотят 
общественники. С подачи 
активистов обычные домо-
фоны планируется заменять 
на умные системы, напрямую 
связанные с пультами МЧС. 

Новую модель городской 
безопасности в жилом сек-
торе представили в Обще-
ственной палате РФ. Попасть 
в дом, оборудованный но-
выми домофонами, чужаку 
станет невозможно. Кон-
струкция ключей к каждому 
агрегату будет уникальной, 
так что сделать дубликат в 
металлоремонте не полу-
чится. Кроме того, ключей 
планируется делать ровно 
столько, сколько легаль-
ных жильцов обитает в вы-
сотке. По задумке авторов 
проекта, получать их при-
дется у участкового. Таким 
способом общественники 
хотят бороться не только с 
незваными гостями и во-
рами, но и с «резиновыми» 
квартирами. Сам домофон 
будет представлять собой 
не просто коробку с кодовым 

замком и магнитом для клю-
ча, а хитрую систему, под-
ключенную к пульту местных 
подразделений спасателей. 
Причем связь с МЧС планиру-
ется установить двусторон-
нюю. Это значит, что если 
жильцы в подъезде заметят 
кого-то подозрительного, 
они смогут нажать тревож-
ную кнопку на домофоне и 
таким способом вызвать си-
ловиков. Если же в районе 
произойдет ЧП (к примеру, 
выброс опасных веществ в 
воздух), диспетчер сможет 
одновременно позвонить 
на все абонентские трубки 
и предупредить жителей об 
угрозе, а также дистанцион-
но разблокировать двери при 
пожаре в доме. Кроме того, 
новый домофон можно будет 
соединить с любым мобиль-
ным гаджетом. В итоге хозя-
ин квартиры узнает о том, 
что к нему кто-то пытается 
попасть, даже находясь в 
другой стране. Как отмети-
ли авторы проекта, сейчас 
технические нюансы новой 
системы безопасности про-
ходят согласования с МЧС.
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SOSЕДИ ЗА БУГРОМ ЭКОНОМИКА

«МК» уже писал об институте выборщиков 
(см. №27283 от 19 декабря 2016 года) — так на-
зываемой коллегии. Тут важно понять: коллегия 
выборщиков — это не столько собирающийся 
для голосования орган, сколько сам процесс!

Итак, что же выборщики делают и как 
технически развиваются события после их 
голосования?

Голосование выборщиков приходится на 
41-й день после всенародного волеизъявления 
(первый понедельник после второй среды в де-
кабре!). В этом году дата выпала на 19 декабря. 
В этот день члены коллегии в каждом штате — то 
есть они не съезжаются со всей страны в одно 
место, а голосуют в столицах своих субъектов 
американской федерации — заполняют два 
бюллетеня, голосуя отдельно за президента и 
вице-президента.

После этого от каждого штата заполняетcя 
шесть комплектов из двух документов: Серти-
фиката о голосах (с указанием имен кандидатов, 
получивших голоса, и числа поданных голосов) 
и Сертификата об установлении (указывается 
информация об итогах голосования, общего 
формата не установлено). 

Один комплект отправляется предсе-
дателю Сената, то есть действующему вице-
президенту Джо Байдену. Два других остаются 
в штате, где проходило голосование: один — в 
архив, второй — «про запас», если потребуется 
повторное предоставление в Сенат. Четвертый 
и пятый комплекты сертификатов отправляются 
главному архивисту страны в Национальное 
управление архивов и документации: один 
— для архива, один — вновь «про запас». По-
следний комплект направляют судье, пред-
седательствующему в округе, где голосовали 
выборщики.

Не позднее чем спустя девять дней после 
коллегии выборщиков, то есть 28 декабря, все 
сертификаты должны быть получены адреса-
тами. Однако штрафов за то, что какой-то штат 
вовремя не предоставит документы, нет.

Затем, не позднее 3 января 2017 года, 
главный архивист должен встретиться с се-
кретарями Сената и Палаты представителей, и 
только после этого, 6 января, Конгресс проведет 
совместное заседание обеих палат с целью под-
счета голосов. Впрочем, конгрессмены могут 
перенести эту дату.

При подсчете голосов присутствует дей-
ствующий вице-президент — он же оглашает 
результаты. После этого он называет тех, кто в 
итоге избран президентом и вице-президентом 
США.

Если поданные каким-либо штатом доку-
менты противоречат друг другу, любая из палат 
Конгресса может принять или отклонить голоса 
от этого штата. Если никаких противоречий 
нет, то используются данные из Сертификата 
об установлении, переданного в Сенат губер-
натором штата.

В случае, если ни один из кандидатов в 
президенты не наберет простое большинство 
(270) голосов, 12-я поправка к американской 
Конституции перекладывает решение вопроса 
на Палату представителей. Ее членам предстоит 
провести голосование, выбирая между тремя 
кандидатами, получившими наибольшее число 
голосов выборщиков.

В случае, если ни один из кандидатов в 
вице-президенты не наберет 270 голосов, его 
выбором займется Сенат — здесь выбор осу-
ществляется из двух персон с наибольшим 
числом выборщиков.

Ренат АБДУЛЛИН.

Крупнейший на Украине частный банк 
«Приват» национализирован. Граж-
дане узнали об этом в понедельник 
утром, решение же о смене формы 
собственности было принято воскрес-
ным вечером сначала на заседании 
СНБО, а затем кабмином страны. Из-
за этого неординарного финансового 
решения премьер-министр Гройсман 
вынужден был отложить свой визит в 
Брюссель, намеченный на 19 декабря.

«ПРИВАТНАЯ» 
ПРОБЛЕМА 
УКРАИНЫ
Для национализации банка 
Коломойского понадобится  
5 млрд евро

С утра понедельника власти по телеви-
дению начали вести разъяснительную рабо-
ту, пытаясь успокоить граждан. Мол, ничего 
страшного не произошло, наоборот, банк ста-
нет надежнее, поскольку теперь полностью 
принадлежит государству. Однако граждане 
на всякий случай еще в конце прошлой недели 
выстроились к банкоматам «Привата», снимая 
наличность. Ведь слухи о предстоящих пертур-
бациях в его менеджменте бродят уже давно. 
А в конце прошлой недели Нацбанк заговорил 
о возможности введения там внешнего управ-
ления, чем и спровоцировал панику. Шутка 
ли, клиентами «Приватбанка» являются 20 
млн украинцев — это почти половина всего 
населения страны. К нему привязаны такие 
незащищенные слои населения, как 3,2 млн 
пенсионеров, более 500 тыс. студентов, 1,6 млн 
других нуждающихся граждан. Счета в этом 
банке — единственное, что у них есть.  

Интересна и судьба олигарха Коломойско-
го, из-под которого сантиметр за сантиметром 
выбивают основу его финансового благополу-
чия. Сначала его лишили полного контроля над 
«Укрнафтой», с которой он неплохо кормился, 
затем убрали из губернаторов Днепропетров-
ской области, теперь лишают его основного 
ресурса, с помощью которого он мог влиять 
на украинскую политику. Говорят, именно из-за 
этого финансового влияния на Верховную раду 
олигарху и сделали предложение, от которого 
он не смог отказаться. «Что же, нас все-таки 
дожали. Не национализация, это классическое 
рейдерство. Клиентам просьба не паниковать, 
с деньгами все будет в порядке. Пострадали 
только собственники. И инвестиционный кли-
мат в стране. Впрочем, его больше нет. Осталь-
ные подробности завтра», — написал олигарх 
в соцсетях. Известно, что банк решили нацио-
нализировать по настоятельной просьбе МВФ. 
Международный валютный фонд полагает, что 
половина финансов страны, сосредоточенных 
в частных руках, — залог нестабильности. По 
слухам, и сам олигарх не так уж пострадал. 
Его стенания — лишь отвлекающий маневр, 
а на самом деле якобы он был не прочь сбыть 
с рук финансовую структуру, которая в по-
следнее время была на грани краха. Теперь 
же он за нее и деньги получил, и гарантии, 
что прочую часть его бизнеса теперь оставят 
в покое. При этом сам Коломойский оставил 
власти сплошную головную боль. Ведь только 
портфель кредитов юрлицам составляет 180 
млрд гривен. По оценкам аналитиков, около 
90% этих кредитов — невозвратные. Потому 
что «Приватбанк» выдавал их родственным 
структурам, а те выводили средства из страны. 
К тому же залогов по этим кредитам почти нет. 
Нацбанк уже признался, что для стабилизации 
работы «Привата» придется провести его де-
капитализацию в размере от 130 до 144 млрд 
гривен, что равняется приблизительно 5 млрд 
евро. Откуда Нацбанк возьмет эти деньги, 
если даже кредит России в размере 3 млрд 
возвратить не в состоянии?

Об этом «МК» рассказал украинский 
аналитик, президент Центра системного 
анализа и прогнозирования Ростислав 
ИЩЕНКО:

— «Приват», конечно, крупнейший и си-
стемообразующий банк Украины. Но он нахо-
дился, по сути, в критическом состоянии. И, по 
большому счету, Коломойский вел переговоры 
только о том, на каких условиях он его спихнет 
государству. Я так понимаю, что у него полу-
чилось провернуть сделку на более выгодных 
для себя условиях. Ведь государству отходит 
все 100% акций. Вот и получается, что Коло-
мойский остался с деньгами, а государство 
— с проблемным банком. И если на прошлой 
неделе говорили, что банк нуждается в дека-
питализации на сумму 100 млрд гривен, сейчас 
речь идет уже о 150 млрд гривен. Националь-
ный банк под это дело собирается провести 
денежную эмиссию. Их просто напечатают. 
Но это, естественно, ударит по стабильности 
гривны. Не знаю, дойдет ли курс гривны до 40 
за доллар, но то, что давление на националь-
ную валюту будет серьезным, — точно. 

Елена ГАМАЮН.

РУБЛЬ 
ПЕРЕХОДИТ  
В КОНТРАТАКУ
c 1-й стр.

А ведь нынешний год начинался 
для рубля за упокой. Январь 2016-
го стал одним из самых проваль-
ных месяцев в истории россий-

ской валюты. Ее стоимость за три недели 
рухнула с 69,5 до 83,6 рубля за доллар. Виной 
провала как всегда оказалась нефть, слетевшая 
с $37 до $28 за баррель.

Но трагедией для российской финансовой 
системы это не стало. Вместо дальнейшего 
снижения наши дензнаки стали расти в цене, 
опережая по темпам роста большинство валют 
стран с развивающейся экономикой. Конечно, 
когда «черное золото» падало (например, с 
середины до конца лета баррель подешевел 
с $51 до $41), случались неприятные ситуации 
и с курсом (доллар рос до 67 рублей), но таких 
эксцессов, как в январе, больше не было. Даже 
в условиях неустойчивых котировок на угле-
водороды курс небольшими шажками, через 
ступеньку спотыкаясь, но все-таки установил-
ся в районе 64–62 рублей за доллар. Опять 
же спасибо нефти. Декабрьское соглашение 
мировых экспортеров по снижению добычи 
позволило «бочке» бросить якорь на планке в 
$55 и выше.

Но есть ли надежда, что кратковременная 
эйфория рубля превратится в долговременный 
тренд? Цены на нефть сравнимы с Пизанской 
башней, которая вроде стоит уже больше 650 
лет, но каждый, кто ее видит, гадает: либо она 
грохнется на глазах, либо простоит еще столь-
ко же. 

Пессимисты, полагающие, что нефть снова 
опустится до $40, а доллар допрыгнет до 75–80 
рублей, приутихли, но не спешат уходить со 
сцены. Тому есть причины. На прошлой неделе 
Федеральная резервная система США подняла 
базовую ставку (аналог российской — клю-
чевой) с 0,25–0,5% до 0,5–0,75%. Это первое 
повышение с декабря 2015 года. В 2017 году 
ФРС намерена повысить ставку еще трижды. 
Для доллара это станет большим плюсом, а 
для рубля, соответственно, минусом. По сло-
вам финансового аналитика Группы компаний 
«ФИНАМ» Тимура Нигматуллина, нефтяные коти-
ровки номинированы в долларах, и повышение 
ставки ФРС может привести к их снижению из-за 
укрепления американской валюты.

Между тем еще к середине этого года рос-
сияне накопили на счетах более 23 трлн рублей, 
из которых более 17 трлн они отложили в рос-
сийской валюте. Сейчас эта сумма снизилась, 
но все равно осталась внушительной. Что же 
теперь с этими рублями делать?

По словам замдиректора аналитического 
департамента Альпари Натальи Мильчаковой, 
у населения по-прежнему есть вера в рублевый 
вклад, но только если его держать в надежном 
банке. Сбережения «из-под подушки» также 
стоит разместить в банке, чтобы, невзирая на 
инфляцию, они приносили доход. Ставку стоит 
делать также на рубль. Либо две трети хранить 
в российской валюте, а треть — в долларах.

Падение цен ниже $40 эксперты считают 
маловероятным. Мировая экономика выходит 
из кризиса, и спрос на сырье вырастет. Но есть 
опасность, что на рубль будет давить россий-
ское правительство. В периоды кризиса и низких 
цен на нефть сильный рубль невыгоден экспор-
терам, к которым относится и наша страна. Чем 
дешевле нацвалюта, тем конкурентоспособнее 
отечественные товары на мировом рынке.

«В 2017-м среднегодовая цена нефти будет 
не ниже $50. Это серьезный повод для укрепле-
ния рубля. Краткосрочно ЦБ будет оказывать 
давление на российскую валюту, продавая ее на 
уровне 60 рублей за доллар. Но эта интервенция 
будет технической — рублю надо «остыть» после 
роста», — полагает Наталья Мильчакова.

Это говорит о том, что рубль сдавать до-
стигнутые позиции пока не собирается. И даже 
если угол падения «Пизанской башни» нефти 
станет еще более острым, то реакция россий-
ской валюты, скорее всего, не окажется такой 
же кардинальной.

Николай МАКЕЕВ.

БЕЗ КРИЗИСА  
И ШАМПАНСКОГО
Путин поздравил  
министров с Новым годом
Хотя у Владимира Путина в здании 
правительства есть отдельный боль-
шой кабинет, он там никогда не бывает, 
да и в самом Белом доме появляется 
только раз в году — перед новогодними 
праздниками. Чтобы вписаться в график 
главы государства, кабмину пришлось 
перенести заседание с четверга на по-
недельник, а из-за трагедии в Иркутске 
— отказаться от традиционного бокала 
шампанского. После выступления пре-
зидента Дмитрий Медведев пригласил 
всех присутствующих министров «на 
чашку чая». 

Однако, несмотря на негативный инфор-
мационный фон, подведение итогов уходящего 
года получилось более чем позитивным. Слово 
«кризис», настойчиво звучавшее в стенах Бело-
го дома прошлой зимой, никто из выступавших 
не произносил. И о проблемах с формирова-
нием бюджета даже не вспоминал. Владимир 
Путин фактически заменил Алексея Улюкаева, 
поделившись с министрами собственным ма-
кроэкономическим прогнозом. «Хотя некоторый 
спад еще есть, — сказал он, — по сравнению со 
спадом ВВП прошлого года — это день и ночь. 
Есть все основания сказать, что в следующем 
году мы уже выйдем на траекторию роста. Важно 

Для поддержания зрения в норме многие 
специалисты рекомендуют мягкое, натураль-
ное средство — «Офтацин». Оно является ре-
зультатом многолетней работы группы ученых 
Института биологии развития им. А.Н. Несмея-
нова и Института биологии развития им. Н.К. 
Кольцова РАН. 

Бальзам «Офтацин» представлен в трех 
вариантах, что позволяет подобрать вам 

непосредственно то, что с наибольшей долей 
вероятности поспособствует сохранению вашей 
зоркости. 

Не ждите ухудшений, позвоните специали-
стам и получите подробную информацию об 
«Офтацине». Мы рады помочь вам!

Время работы: с 10.00 до 18.00. 
Бесплатный телефон в Москве: 

495-743-98-71, 495-744-31-28
www.oftacin.com

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 
113, Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр. 8. Реклама.

Глаза позволяют нам видеть все, что 
нас окружает, и наслаждаться этим. 
С годами острота зрения постепенно 
снижается, возникают неприятные 
ощущения, иногда даже боли. Те, 
кому за 40, начинают сталкиваться с 
серьезными глазными заболевания-
ми, избавиться от которых зачастую 
можно только с помощью дорогостоя-
щих операций.

НАУКА НА ЗАЩИТЕ 
ВАШИХ ГЛАЗ!

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

только, чтобы этот рост был поступательным и 
увеличивался из года в год». 

Несомненным успехом в сфере макроэконо-
мики президент назвал борьбу с инфляцией. Она, 
по его оценкам, будет наименьшей за последние 
25 лет и составит 5,8%. Предыдущий рекорд был 
поставлен в 2011 году — 6,1%. Впрочем, как не-
давно смогли убедиться москвичи, на стоимости 
жизни простых людей эти достижения никак не 
отражаются. Например, проезд в городском 
транспорте в 2017 году подорожает больше, чем 
на процент инфляции. 

Главным достижением правительства в ухо-
дящем году Путин считает достижение «опти-
мального баланса между решениями в сфере 
экономики и в сфере социального развития». 
«Ничего сенсационного я не скажу, если отмечу, 
что правительство сработало с оптимальным эф-
фектом», — похвалил ВВП. В 2017 году президент 
ждет от кабмина обеспечения роста произво-
дительности труда, который должен подтолкнуть 
ВВП, а также продолжения структурных реформ 
в экономике. Кроме того, снова поставлена за-
дача обеспечить выполнение майских указов 
2012 года. «Прежде всего это касается повы-
шения зарплат работников бюджетной сферы, 
а также достижения заявленных показателей в 
демографии и здравоохранении», — подчеркнул 
президент. Напомним, что еще несколько месяцев 
назад майские указы рассматривались в Кремле 
как стратегические ориентиры, сроки выполнения 
которых могут корректироваться в зависимости 
от экономической конъюнктуры. 

Дмитрий Медведев согласился, что задачи, 
поставленные президентом перед кабмином, 
являются выполнимыми. «Несмотря на то что 
этот год был не самым простым, все-таки мы 
можем отметить, что экономика практически 
восстановилась, и мы вправе рассчитывать на 
ее рост в следующем году. Это как раз создает 
лучшие условия для исполнения социальных обя-
зательств, которые существуют у правительства 
и вообще у власти перед народом», — обнадежил 
премьер. Напоследок он пожелал Владимиру 
Путину успехов и здоровья в наступающем году, 
который для президента, по всей видимости, 
станет стартом очередной, четвертой в карьере 
избирательной кампании.  

Елена ЕГОРОВА.

ТРАМП И ДЕЛО ТЕХНИКИ
Итоги голосования выборщиков будут известны не ранее  
6 января 2017 года
Дональду Трампу остался последний рывок на пути к президентскому креслу — 
голосование коллегии выборщиков, назначенное на 19 декабря. Как отмечали 
многие аналитики, нынешние президентские выборы в США — крайне необыч-
ные, учитывая сокрушительную победу не имеющегося политического опыта 
Трампа над Хиллари Клинтон (в триумфе которой мало кто сомневался). Этот 
особый ход кампании привел и к тому, что голосование выборщиков вызывает 
самый живой интерес: некоторые из них уже заявили, что не поддержат Трампа, 
но Клинтон это едва ли поможет. Как бы то ни было, результаты голосования вы-
борщиков будут известны лишь в январе. Процедура эта весьма сложна, хотя и 
носит формальный, как считают многие, характер.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

Ситуация во многих сфе-
рах жизни в России, по 
мнению граждан, улуч-
шилась. Об этом свиде-
тельствуют данные опроса, 
проведенного «Левада-
Центром». В частности, 
согласно данным исследова-

ния, 9% отмечают улучшения 
в сфере работы образо-
вательных учреждений, в 
то время как 26% считают, 
что ситуация ухудшилась. 
В прошлом году цифры со-
ставляли 7% и 32% соответ-
ственно. Схожая динамика 

наблюдается и относительно 
работы медучреждений, а вот 
правоохранительными орга-
нами опрошенные недоволь-
ны: лишь 9% считают, что их 
работа стала лучше (на 1% 
меньше, чем в 2015-м), а 22% 
— что хуже (20% в 2015-м). 

После Нового года в по-
селении Краснопахорское 
в ТиНАО одну из улиц на-
зовут именем художника 
Архипа Куинджи, а дру-
гую — книгоиллюстратора 
Ивана Билибина. Об этом 
сообщает официальный пор-
тал столичной мэрии. Этими 
двумя новыми топонимами 
жители Новой Москвы гордят-

ся больше всего. Кроме того, 
в ТиНАО ожидается появление 
улиц, названных в честь других 
художников — передвижника 
Владимира Маковского, пор-
третиста Константина Сомова 
и живописца Константина 
Богаевского, а также в честь 
поэта Александра Блока и 
композитора Сергея Рахма-
нинова. 

Не так давно «МК» писал, 
что в парке Покровское-
Стрешнево снесли домик 
клуба любителей зимнего 
плавания на Четвертом 
Иваньковском пруду. Домик 
простоял там более 40 лет и 
был уже частью истории парка, 
так как на нем висела таблич-
ка, напоминающая о том, как 
членом клуба Виктором Его-
ровым были спасены рыбаки, 
провалившиеся в прорубь. 
Домик снесли, объявив его 
самостроем. Мы рады сооб-
щить, что совместные усилия 
газеты, местных жителей и 
«моржей»-активистов увен-
чались успехом. Префектура 
Северо-Западного округа вме-
сте с ООПТ ПИП «Покровское-
Стрешнево» прислушались к 
мнению населения и восста-
новили сооружение. Теперь 
на берегу стоит симпатичная 
бревенчатая сторожка. «А 
печку и оборудование мы вос-
становим сами, — сообщили 
«МК» счастливые «моржи». 
— Главное, у нас снова есть 
наше пристанище».  

ОПРОС

РОССИЯНЕ ОТМЕТИЛИ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В СТРАНЕ

В НОВОй МОСкВЕ ПОЯВЯТСЯ уЛИцЫ 
куИНдЖИ И БИЛИБИНА

Роспотребнадзор обнаро-
довал рекомендации ро-
дителям, что из сладкого 
дарить детям на Новый год. 
Советы простые: выбирать 
кондитерку с минимальным 
количеством пищевых до-
бавок, масел, консервантов и 
гомогенизированных жиров. В 
числе прочего детям не сове-
туют дарить карамель. «Кара-
мель, в том числе леденцовая, 
не рекомендована для напол-
нения детских наборов, так же 
как и кондитерские изделия, 
содержащие алкоголь более 
0,5% этанола», — говорится 
в сообщении Роспотребнад-

зора. В список запретных 
попали также конфеты с 
абрикосовыми косточками и 
арахисом, ибо это аллергены. 
Как рассказала «МК» дието-
лог, эндокринолог, доктор 
медицинских наук Наталья 
ФАДЕЕВА, рекомендация по 
отказу от карамели скорее 
всего связана с тем, что в ней 
не только много сахара. «Дело 
в том, что сахар в карамели 
— карамелизированный, то 
есть липкий, что очень плохо 
с точки зрения профилактики 
кариеса. Для зубов карамель 
даже более вредная, чем 
шоколад, она часто прилипает 

к зубам. Плюс в ее составе 
часто используют искусствен-
ные красители, ароматизато-
ры... Натуральную карамель 
сейчас, наверно, и не найти... 
В моем детстве подарки были 
более правильными. Тогда в 
подарки добавляли фрук-
ты, мандарины, апельсины, 
печенье. Можно положить в 
детские подарки сухофрукты, 
тот же чернослив в шоколаде, 
сделать самим безе или вы-
брать натуральную пастилу. 
Конечно, это куда полезнее, 
чем сладости промышленного 
приготовления», — говорит 
доктор Фадеева.

ЗДОРОВЬЕ

РОСПОТРЕБНАдЗОР НЕ РЕкОМЕНдуЕТ кАРАМЕЛЬ дЕТЯМ

БЛАГОдАРЯ «Мк» 
«МОРЖАМ» 
ВЕРНуЛИ кРЫШу
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При этом возмущенным родите-
лям даже доподлинно неизвест-
но, инфицированы ли ВИЧ именно 
те дети Дорохиной, которые учат-

ся в их интернате. Ведь из 16 приемных ребят 
лишь четверо имеют данный диагноз, кто имен-
но, знают лишь родители и медработники. Но 
взрослых не устраивает даже мысль о том, что 
рядом с их детьми могут находиться малыши, 
имеющие дома постоянный контакт с инфици-
рованными. Поэтому семью начали буквально 
травить и писать жалобы на плохое исполнение 
обязанностей по воспитанию детей матерью в 
прокуратуру. 

По данным экспертов, в России сейчас око-
ло 1,3 млн ВИЧ-инфицированных, это в 3 раза  
больше, чем в странах Евросоюза. В столичном 
регионе инфицирован  каждый сотый человек. 
Это значит, что практически каждый день в 
транспорте, на улице, на работе, в магазинах 
и на детских площадках мы и наши дети стал-
киваемся  с ВИЧ-положительными людьми. Мы 

просто не знаем об этом. Поэтому не требуем 
срочно вывезти всех ВИЧ-инфицированных в 
тайгу или загнать их в резервацию за колючей 
проволокой... 

Уже давно пора открыть глаза и понять, 
что главная угроза для человека не ВИЧ, а его 
собственная дремучесть. И беда в том, что в 
голове большинства россиян по многим вопро-
сам и в XXI веке наблюдается один сплошной 
темный лес. ВИЧ-инфекция давно перестала 
быть меткой наркоманов, гомосексуалистов и 
проституток. В России, где менее 20% ежегодно 
сдают анализы на ВИЧ и лишь 30% больных по-
лучают лечение, нельзя расслабляться никому. 
Даже если вы порядочная домохозяйка и спите 
только с любимым мужем, риск заражения есть 
всегда. К тому же в нашей стране все также 
никто не застрахован от возможности стать 
ВИЧ-положительным после посещения стома-
толога или маникюрши, халатно отнесшихся к 
стерилизации инструментов.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЗЛОБА ДНЯ

ДРЕМУЧЕСТЬ В ГОЛОВАХ 
ПОРОЖДАЕТ ЭПИДЕМИЮ СПИДА

Британский принц уильям 
готовится к Рождеству, 
украшая пряничный домик. 
Впрочем, делает он это не 
для себя — в минувший по-
недельник, 19 декабря, он 
вместе с супругой посетил 
фонд The Mix, оказывающий 
помощь детям и молодым 
людям в возрасте до 25 лет. 
В ходе визита пара не толь-
ко побеседовала с руковод-
ством учреждения, но и при-
няла участие в подготовке к 
празднованию Рождества.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ В ОБЛАСТИ УРОВНЯ ЖИЗНИ ОСНОВНОЙ ЧАСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ По данным «Левада-Центра»
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— такова сумма нарушений, 
выявленных в этом году  
Счетной палатой РФ.870 МЛРд РуБЛЕй

СПРАВЕДЛИВОСТЬГОРОД

ТРАНСПОРТ

Итоги проверок различ-
ных ведомств и объектов за год 
озвучила глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова. Среди лиде-
ров по количеству нарушений 
— Роскосмос, Федеральная та-
моженная служба и Министер-
ство сельского хозяйства.

По словам Голиковой, 
в 2016 году аудиторское ве-
домство проверило более 2 
тыс. объектов, провело 319 
контрольных и экспертно-
аналитических мероприятий. 

Она подчеркнула, что не все 
выявленные нарушения были 
связаны с коррупцией или во-
ровством, во многих случаях 
речь идет о неэффективном 
использовании средств.

Если средства исполь-
зуются «неэффективно», они 
всегда используются в чьих-то 
интересах, считает старший 
научный сотрудник Институ-
та экономической политики 
им. Гайдара Сергей ЖАВО-
РОНКОВ. «Денежный объем 

выявленных Счетной палатой 
нарушений довольно велик, 
учитывая, что весь доходный 
бюджет России составляет 16 
трлн рублей», — сказал «МК» 
эксперт.

СуММА НАРуШЕНИй,  
ВЫЯВЛЕННЫХ СЧЕТНОй ПАЛАТОй:
2013 722,9 млрд руб.
2014  524,5 млрд руб.
2015  516,5 млрд руб.
2016  870 млрд руб
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По предварительной версии, 
авария Ил-18 Минобороны РФ 
произошла из-за бокового ветра
На месте аварийной посадки самолета 
Минобороны Ил-18 в Якутии работает 
группа наиболее опытных военных про-
куроров во главе с первым заместите-
лем военного прокурора округа пол-
ковником Александром Рогачиковым, 
в задачу которой входит проверка всех 
обстоятельств подготовки и выполне-
ния полета. Об этом сообщила пресс-
служба Главной военной прокуратуры 
России. По информации МЧС, все 39 во-
еннослужащих, находившиеся на борту 
Ил-18, эвакуированы и доставлены в 
больницу.

Самолет Ил-18 совершил аварийную посадку 
в понедельник рано утром в 30 км от аэродрома 
Тикси при выполнении планового перелета с 
аэродрома Канск. Все 39 человек, находившихся 
на борту, живы. Однако, как сообщил офици-
альный представитель Минздрава России Олег 
Салагай, в центральную районную больницу 
Тикси доставлены 34 человека, состояние шести 
из них оценивается как крайне тяжелое, 28 — как 
тяжелое. 

По словам главврача больницы Аллы Ан-
дреевой, «пострадавших распределили в разные 
отделения, им оказывается реанимационная по-
мощь. У кого-то переломы, у кого-то сотрясения, 
повреждения позвоночника». Точные диагнозы, 
по ее словам, можно будет поставить несколько 
позже, однако, по предварительным данным, по-
страдавших можно будет транспортировать.

Как заявляют в Минобороны, «для эвакуации 
пострадавших в Тикси направлен специальный 
самолет Ил-76 Минобороны России, оборудован-
ный медицинскими модулями вместе с бригадой 
высококвалифицированных врачей госпиталя 
им. Бурденко». Все пострадавшие, состояние 
которых позволит перевезти их в другие горо-
да, будут доставлены в центральные военные 
клинические госпитали Минобороны в Москве 
и Санкт-Петербурге.

Также в военном ведомстве сообщили, что 
«сотрудники специальной комиссии Минобороны 
России демонтировали и извлекли бортовые 

самописцы на месте аварийной посадки само-
лета Ил-18 в Якутии. Черные ящики будут до-
ставлены в специализированную лабораторию 
для их обследования». 

Их расшифровка позволит определить точ-
ную причину жесткой посадки, однако уже сейчас 
в качестве возможных причин аварии называются 
две версии: сильный боковой ветер и неполадки 
в топливной системе самолета. 

Что касается топливной системы, то эта 
версия сразу вызвала живое обсуждение в Ин-
тернете с упором на то, что эта система, дескать, 
могла отказать из-за того, что Ил-18 — слишком 
старый самолет.

Действительно, коммерческая эксплуатация 
Ил-18 в нашей стране была прекращена в 2002 
году, когда распоряжением Минтранса перевозки 
пассажиров на Ил-18 в гражданской авиации 
России были запрещены. С тех пор Ил-18 экс-
плуатировался только военными и в варианте са-
молета спецназначения. Однако нельзя считать, 
что авиакомпании прекратили летать на Ил-18 
из-за его старости и плохих летных качеств (это 
было скорее коммерческое решение, которое 
фактически лоббировало интересы западных 
компаний, активно двигающих свои самолеты 
на российский рынок. — Авт.). Напротив, эта 
машина всегда имела репутацию одной из самых 
надежных и экономичных.

Ранее выдающийся авиаконструктор, дваж-
ды Герой Социалистического Труда, лауреат 
Ленинской премии Генрих Новожилов, который 
работал вместе с Сергеем Ильюшиным, в интер-
вью «МК» так рассказывал о создании Ил-18: 

— Однажды Сергей Владимирович Ильюшин 
слетал на Ил-14 отдохнуть в Сочи… Вернулся он 
тогда, собрал нас и говорит: «Я посмотрел, кто 
пользуется авиацией: либо командированные, 
либо состоятельные люди. А мы должны сделать 

самолет, который был бы доступен широким мас-
сам советского народа». Это был 1955 год. И вот 
в 1956 году выходит постановление о создании 
самолета Ил-18. 4 июля 1957 года он взлетел. А 20 
апреля 1959 года Ил-18 рейсом Москва—Адлер и 
Москва—Алма-Ата начал регулярные полеты на 
авиалиниях. И билеты на него стоили не дороже, 
чем проезд в купе поезда.

За Ил-18 Ильюшину и его группе конструк-
торов в 1960 году была присуждена Ленинская 
премия. Ил-18 стал массовым и основным пере-
возчиком «Аэрофлота», прослыв у специалистов 
самым надежным самолетом. Он летал как на 
внутренних, так и на международных воздушных 
трассах, эксплуатируясь во многих авиакомпа-
ниях по всему миру.

Позднее были созданы разные модифика-
ции этой машины. Появился Ил-18 в грузовой и 
патрульной версии для использования сначала в 
Советской, а затем и в Российской армии. Специ-
ально для военных были разработаны спецвари-
ант самолета РЭБ Ил-20, воздушный командный 
пункт Ил-22, самолет ледовой разведки Ил-24, 
противолодочный Ил-38. В 1960 году создали 
Ил-18В, который отличался повышенным уровнем 
комфорта и более совершенным пилотажно-
навигационным оборудованием. Позднее один 
из самолетов этой модификации был переобо-
рудован для полетов в Антарктиду. Всего за годы 
серийного производства (1959–1978) построе-
но 719 самолетов, в том числе 564 пассажир-
ских, остальные — специализированные. На 
Ил-18 установлено 20 мировых рекордов даль-
ности полета и высоты с различной полезной 
нагрузкой.

Именно поэтому версию отказа топливной 
системы, из-за чего в понедельник в Якутии 
произошла жесткая посадка Ил-18, ряд опро-
шенных «МК» авиаспециалистов все же не считает 

приоритетной. Хотя при этом они и не исключа-
ют проблем в его техническом обслуживании. 
Однако более вероятной причиной аварии, они 
все же считают боковой ветер, тем более что уже 
известно: погодные условия в районе посадки 
были неблагоприятными — пурга и ветер с по-
рывами до 15–20 метров в секунду.

Вот что обо всем этом «МК» рассказал быв-
ший командир экипажа авиакомпании «Аэро-
флот», летчик с 40-летним стажем Владимир 
Сальников:

— Старая или новая машина — это раз-
говор ни о чем. Если самолет был допущен к 
полету, значит, он был в нормальном хорошем 
рабочем состоянии. А вот боковой ветер — это 
проблема, которая действительно создает эки-
пажу некоторые неприятности. Но и здесь надо 
учитывать, что когда самолет испытывается, то 
ему назначаются такие параметры, чтобы даже 
средний летчик, не самой высокой квалификации, 
смог с этой проблемой справиться. Что такое 
боковой ветер? Допустим, ветер дует в правый 
борт. В этом случае правое крыло приобретает 
лучшую обтекаемость, то есть создает большую 
подъемную силу, а левое — меньшую. Плюс к 
этому, в такой ситуации многое еще зависит от 
состояния полосы. Если полоса сухая, то при 
посадке допустим максимальный ветер. Если 
полоса мокрая, на ней слякоть, лед, то посадка 
возможна лишь при минимальном боковом ветре 
— не более 5 метров в секунду. А еще бывает, что 
на полосе метет поземка всего в 20–30 см над 
землей, из-за чего не видно ни разделительной, 
ни боковой линии на полосе. И вот представьте, 
летчик заходит на посадку, а ветер под 90 гра-
дусов поперек полосы дует. И ему, во-первых, 
надо отследить глазами, чтобы точно на полосу 
попасть, а не мимо нее. А во-вторых, при боковом 
ветре удержать ровно самолет: точно выровнять 
его именно над полосой, а не над тем снежным 
слоем, который переметается у земли. Здесь 
сложностей много. У командира для такой по-
садки опыт солидный должен быть. И еще один 
момент: когда полоса скользкая, то экипаж не 
старается к ней самолет «притереть» так, чтобы 
пассажиры даже не почувствовали касания шасси 
о полосу. Наоборот, летчик в этом случае всегда 
старается чуть-чуть жестче сесть. И вот почему: 
на стойках шасси находятся микровыключа-
тели, которые должны сработать, дав команду 
на выпуск тормозных щитков, интерцепторов, 
спойлеров и всего остального. То есть если мягко 
сядешь, самолет так и будет катиться, не обжав 
эти микровыключатели, и тогда не выпустятся 
эти тормозные щитки, спойлеры и проч. Поэтому, 
когда лед и мокрая полоса, надо садиться, как 
у нас говорят, чуть «с прихлопом». Но почему в 
данном случае такая жесткая посадка получи-
лась, трудно сказать... Это будет известно после 
расшифровки «черных ящиков».

Ольга БОЖЬЕВА.

 Российское информационное простран-
ство сотрясают очередные «войны памяти». 
Только затихли (на время, конечно же) споры о 
том, сколько было героев-панфиловцев, но уже 
Михалков атакует «Ельцин-центр», а Бильжо гро-
мят за дегероизацию Зои Космодемьянской.

Самое простое объяснение происходя-
щего — у России есть великое прошлое, но 
неясное настоящее и столь же смутное буду-
щее. По телевизору говорят о победах, и вроде 
люди заряжаются оптимизмом. Но приходят в 
магазин за продуктами — и оптимизма стано-
вится меньше. Битва холодильника с телевизо-
ром происходит в условиях депрессии, когда 
эмоциональный подъем прошел, а протест 
не начался. К этому добавляется не только 
дефицит информации об общественно зна-
чимых процессах, но и нежелание обсуждать 
современный «негатив», чтобы еще более не 
погружаться в депрессию.

Ведь для того, чтобы узнать об особенно-
стях приватизации «Роснефти» или о подроб-
ностях последних событий в Пальмире, теперь 
не надо слушать западные голоса, искаженные 
глушилками. Можно сравнить информацию 
нескольких сайтов и попробовать сделать соб-
ственные выводы. Но именно этого делать и не 
хочется — чтобы не перегружаться отрицатель-
ными эмоциями, так как нервные клетки не вос-
станавливаются, а ничего изменить все равно 
не удастся. И уходят люди в частную жизнь, в 
которой они могут на что-то повлиять, да еще 
в воспоминания о прошлом.

В этой точке зрения есть часть истины — 
она объясняет саму апелляцию к истории, но не 
накал страстей вокруг исторических событий 
и персоналий. Более того, баталии по поводу 
истории свойственны не только России. В Ве-
ликобритании несколько лет назад консерва-
тивный министр образования Майкл Гоув решил 
изменить школьную программу по истории. С 
тем чтобы, во-первых, уделять первоочередное 
внимание именно британской истории (а не 
мировой и не истории Европы). А во-вторых — и 
это самое важное, — дать возможность школь-
никам гордиться своим прошлым, великими 
людьми и мужественными героями. Думаю, 
что Гоув и Владимир Мединский поняли бы 
друг друга — если не в трактовках конкретных 
событий (они как раз могут быть разными), то 
в принципиальном «патриотическом» подходе 
к истории.

Кстати, сообщество британских профес-
сиональных историков позицию Гоува осудило 
как идеологизированную и архаичную, не со-
ответствующую запросам глобального мира, 
в котором британцы живут в XXI веке. Вскоре 
Гоув был перемещен на менее конфликтный 
пост министра юстиции, на котором он был 
главным сторонником «Брексита» в британском 
правительстве. И есть основания полагать, что, 
голосуя за выход из Евросоюза, британцы не 
только протестовали против увеличившейся ми-
грации и дискриминации английских рыбаков, 
но и хотели вернуться к привычным с детства 
историческим картинкам, где Ричард Львиное 
Сердце — образец рыцарства, а не спорный и 
не слишком удачливый исторический персонаж. 
А в учебниках поменьше говорится про всяких 
мусульман и африканцев.

Еще один пример. В начале нулевых годов 
в США решили снять новый высокобюджетный 
вариант истории обороны техасского форта 
Аламо, который был взят штурмом мексикан-
скими войсками в 1836 году. Небольшой аме-
риканский гарнизон был полностью вырезан, 
а трое офицеров, которые им командовали, 
стали национальными героями. В соответствии 
с духом времени авторы фильма решили не-
сколько отойти от сусальности в описании глав-
ных персонажей, показав их живыми людьми 
со своими слабостями. И — о ужас! — сцена 
гибели, пожалуй, самого известного из них, 
Дэви Крокетта, была представлена на основе 
не американской, а мексиканской версии. То 
есть Крокетт не погиб в бою, а был взят в плен 
и только после этого заколот штыками.

При этом прогрессивные авторы стреми-
лись сделать фильм еще более критичным, но 
знающие рынок продюсеры испугались мас-
совых протестов и решили критику смягчить. 
Но американцы все равно проголосовали но-
гами — фильм с бюджетом 107 млн долларов 
собрал в прокате лишь немногим более 25 
млн. Больше таких экспериментов с канони-
ческими событиями национальной истории 
американцы не предпринимают, а люди стар-
шего поколения до сих пор с удовольствием 
пересматривают фильм «Аламо» 1960 года, в 
котором Крокетт в исполнении Джона Уэйна 
гибнет так, как надо.

Можно вспомнить и опыт стран Централь-
ной Европы — бурные исторические споры в 
Польше или Венгрии, в том числе и о том, как 
преподавать историю в школе. Но можно и 
остановиться на примерах государств, входя-
щих в «большую семерку». Так что российские 

конфликты по своей направленности не мар-
гинальны, а соответствуют современным тен-
денциям, связанным с реакцией на глобальный 
мир.

В этом мире все меньше простоты, все 
меньше ясных и понятных схем. Привычные 
герои, военные вожди и храбрые солдаты, вы-
зывают меньше почтения, чем несколько деся-
тилетий назад. Историки, получившие больше 
возможностей для своей исследовательской 
деятельности, находят документальные опро-
вержения привычных истин и публикуют свои 
работы, сильно корректирующие иконописные 
образы. В этом мире все больше внимания 
уделяется стремлению понять другого, пусть 
даже «чужака» или врага. Если в старом мире 
историк мог с чистой совестью утаить документ, 
представляющий в невыгодном свете политику 
собственной страны, то сейчас сообщество 
профессионалов откажет такому специалисту в 
звании ученого. Принцип, гласящий, что «наши 
всегда правы», для современных историков 
выглядит не просто устаревшим, но зловещим, 
так как на его основе оправдывались террито-
риальные захваты и агрессивные войны.

Впрочем, совсем без героев обойтись 
нельзя, и героями в этом обществе становятся 
борцы за свободу, понимаемую как освобожде-
ние от угнетения, дискриминации. И еще те, кто 
спасал жизни других людей. Нельзя обойтись 
и без врагов — только ими оказывается не 
соседняя страна, посягнувшая на исконные 
земли (при том, что само понятие «исконно-
сти», с точки зрения историков, выглядит более 
чем сомнительно с учетом многочисленных 
миграционных потоков), а носители тотали-
тарных идеологий, стремящиеся это свободу 
уничтожить или максимально ограничить. В 
этом контексте Борис Ельцин является геро-
ем, победившим путчистов из ГКЧП, которые 
не только отчаянно пытались спасти СССР, 
но и посягали на свободу слова, собраний, 
самовыражения.

И вот этот глобальный мир сталкивается с 
национальным самосознанием, с привычными 
с детства представлениями о должном. Более 
того, эти перемены тесно связаны с общим 
ощущением нестабильности и дискомфорта, 
когда индустриальная экономика вытесняется 
сервисной, а на соседней улице селятся люди, 
говорящие на незнакомом языке. И чем быстрее 
проходят эти процессы, тем у большего числа 
людей создается ощущение собственной не-
востребованности, забытости. А это, в свою 
очередь, рождает протест, основанный на же-
лании вернуться в привычный уютный мир, где 
твой завод еще не перенесен в Китай, а в школе 
рассказывают о героизме великих предков. С 
этим связаны и «Брексит», и голосование за 
Трампа, и «поправение» общественных на-
строений во Франции, где правоцентристский 
кандидат в президенты Франсуа Фийон обе-
щает не только оживить экономику, но и вы-
пустить новый учебник истории — разумеется, 
основанный на традиционных ценностях.

Проблема заключается в том, что возрож-
дение национализма в случае успеха может 
превратиться в конкуренцию разных нацио-
нализмов. Пока они противостоят глобализму, 
то могут найти общий язык (по принципу «враг 
моего врага — мой друг»), но затем их приорите-
ты быстро разойдутся. И если для российского 
патриота любая критика в отношении Зои Кос-
модемьянской или политрука Клочкова явля-
ется святотатством, то для немецкого правого 
антиглобалиста героями являются солдаты и 
офицеры вермахта. Расколотый мир чреват 
возрождением старых конфликтов, которые в 
свое время приводили к войнам за «исконный 
Эльзас» или «нашу Трансильванию».

Представляется, что в ближайшее время 
восприятие истории в профессиональном со-
обществе и массовом сознании будет суще-
ственно разным, иногда противоположным. 
Нужно ли драматизировать этот процесс? Не 
уверен — хотя бы потому, что сам национали-
стический тренд, несмотря на его масштабный 
характер, не выглядит необратимым. Старый 
уютный мир уже не вернуть, даже если очень 
хочется. В то же время и глобальный мир уже 
не может не реагировать на новые вызовы и 
должен к ним адаптироваться — как в вопросе 
миграции, так и содержания учебников, которые 
все же не должны быть слишком «иконобор-
ческими» (равно как и выдержанными в духе 
квасного патриотизма).

Реальная угроза сейчас начинается с того 
момента, когда сторонники «единственно пра-
вильного взгляда» начинают требовать ввести 
цензуру научных исследований, табуирование 
обсуждаемых исторических тем и обращаются 
к прокурору с просьбой наказать клеветников. 
Здесь надо называть вещи своими именами: 
цензура есть цензура, донос есть донос. И от-
носиться к этому соответствующим образом.

«ВОЙНЫ ПАМЯТИ» И ГЛОБАЛЬНЫЙ МИР
Баталии по поводу истории свойственны не только России
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Что произошло
По данным Следственного коми-
тета по Иркутской области, 48 

человек скончались в результате употребления 
средства для принятия ванны «Боярышник», 
еще два десятка находится под наблюдением 
врачей. Жертвами отравления стали мужчины 
и женщины в возрасте от 35 до 50 лет, жившие в 
Ново-Ленинском микрорайоне города. Каждый 
из них выпил свою порцию яда либо в субботу, 
17 декабря, либо в воскресенье, 18-го.

В Иркутске яд распространялся через 200 
торговых точек. Следователи задержали се-
мерых торговцев и больше 2 тысяч бутылок по 
0,25 миллилитра, хранившихся на их складе. 
Возбуждено уголовное дело за производство, 
хранение и сбыт товара, не отвечающего тре-
бованиям безопасности и повлекшего смерть 
двух и более лиц.

По словам главврача больницы №8, куда 
доставили всех пострадавших, Жанны Есевой, 
многие умирали мгновенно. Те же, кто успел 
дождаться врачей, уже были в состоянии комы 
или острого токсического шока.

Правоохранительные органы задержали 
7 человек, проверяется их причастность к из-
готовлению и распространению отравляющего 
вещества. Двое из них уже дали признатель-
ные показания. Кроме того, в Ленинском районе 
Иркутска найдено место, где производили эту 
продукцию.

Подпольный цех по производству «Боярыш-
ника» был найден в садоводстве возле микро-
района Ново-Ленино, где проживали все жертвы 
отравления. По адресу улица Ключевая, дом 5, 
правоохранительные органы изъяли 47 пласти-
ковых канистр с метиловым спиртом. Помимо 
«Боярышника» в цеху также оказались водка 
«Царская охота», «Финляндия серебристая» и 
еще несколько наименований алкоголя. 

Из чего была  
сделана отрава
Средство для ванны состояло из метилового 

спирта и антифриза, заявил глава межрегио-
нального управления Росалкогольрегулирования 
по Сибирскому федеральному округу Алексей 
Крупин. При этом на этикетке было написано, 
что «Боярышник» нельзя пить, но вот в его со-
став, по словам изготовителя, входили 93 про-
цента этилового спирта, экстракт боярышника, 
лимонная кислота, глицерин и диэтилфталат. 
Также наклейка на бутылке гласила, что средство 
для ванной произвели в Санкт-Петербурге, что 
тоже не соответствовало действительности: с 
2008 года такой фирмы в Северной столице нет, 
она обанкротилась. Хотя прежде действительно 
производила пену для ванн. 

Как рассказали нам местные жители, сред-
ство для ванн «Боярышник» продавалось в городе 
в двух емкостях: как в стеклянных бутылках — 
«шкаликах», так и в пластмассовых, непрозрач-
ных пузырях. Вес емкостей составлял 100 и 250 
граммов. Стоило средство в магазинах и киосках 
от 40 до 60 рублей, что сравнимо с проездом на 
маршрутке. На всех бутылках было написано: 
«не для приема внутрь». 

— Я видела эти бутылки рядом с морской 

солью для ванн и мылом в отделе бытовой хи-
мией. Потом заметила их в одном киоске, где 
продавали косметику, средство для снятия лака 
и лосьоны. Купить это зелье в Иркутске было не-
сложно, — говорит иркутчанка Ирина. 

Чем известно  
место трагедии
Как удалось выяснить «МК», самому млад-

шему из отравившихся было 35 лет. Среди тех, 
кто погиб и пострадал, есть и женщины. 

Большинство тех, кто отравился средством 
для принятия ванн, жили в микрорайоне Ново-
Ленино.

— Это один из самых старых микрорайонов 
Иркутска, — говорят местные жители. — Там 
очень много довоенных деревянных домов. Хотя 
в последние годы он стал активно застраиваться. 
Квартиры в новостройках покупают там в основ-
ном приезжие: цены на жилье в Ново-Ленине 
— самые демократичные в городе. 

Это место считается среди иркутян доста-
точно неблагополучным. По крайней мере, те, кто 
вынужден был там оставить сломанную машину, 
потом сильно жалели. 

— В Ново-Ленине постоянно воруют и «раз-
увают» автомобили. Там очень много бомжей. 
У моего тестя там гараж; зима еще только на-
чалась, а его гараж уже два раза вскрывали, 
из погреба выгребли все «закрутки», что были 
сделаны на год… — рассказывает житель Ир-
кутска Анатолий.

Что предприняли власти
Мэрия Иркутска устроила поквартирный 

обход, чтобы выяснить, кто еще приобрел гре-
мучую смесь, но не стал ее пить. В Ново-Ленине 
поисковые работы начались с 17.00 воскресенья: 
по всему микрорайону расклеили листовки с на-
стоятельной просьбой не пить «Боярышник», а в 
квартиры стучатся полицейские, представители 
городской администрации и сотрудники управ-
ляющих компаний. В первую очередь навеща-
ют неблагополучные семьи, а также проверяют 
тепловые камеры и коллекторы магистральных 
сетей, где обычно собираются бомжи.

Кроме того, полицейские сейчас проводят 
рейды по магазинам и рынкам, где продается 
как спиртосодержащая продукция, так и быто-
вая химия. 

— У меня хозяйственный магазин, работаем 

без выходных, есть отдел и с лосьонами, так 
только сегодня к нам зашли три проверяющие 
группы. Там были и полицейские, и предста-
вители Роспотребнадзора. Даже работников 
Департамента развития предпринимательства 
и потребительского рынка на уши подняли. Еще 
раз напомнили нам об уголовной ответственности 
за продажу некачественной спиртосодержащей 
продукции. Интересно, почему раньше никто не 
устраивал подобные рейды? — говорит директор 
магазина Галина. — Сколько людей можно было 
уберечь от этого «Боярышника»!

В пресс-службе ГУ МВД по Иркутской обла-
сти нам в свою очередь сообщили, что участковые 
уполномоченные полиции сейчас совместно с 
администрацией округа и жилищными управ-
ляющими компаниями проводят беседы о не-
допущении распития суррогатной продукции 
и сомнительной жидкости, изготовленных на 
основе спирта.

— Да, теперь все информационные доски в 
подъездах обклеены листовками, — рассказыва-
ет житель микрорайона Ново-Ленино Иван. — И 
по квартирам ходят сотрудники из администра-
ции и управляющих компаний, рассказывают об 
опасности отравления. От нас, например, только 
что ушли дамы из территориального обществен-
ного самоуправления. На первом этаже у нас 
живет неблагополучная семья. Так они уже так 
устали от визитеров, что к двери пришпилили 
листок: «Все живы! Суррогата не пьем!»

Антибоярышниковая операция вызывает у 
местных жителей скорее усмешки, чем панику. 
В социальных сетях люди предлагают запретить 
к розничной продаже бензин, поскольку кому-
нибудь может прийти в голову хлебнуть немного 
топлива. Ведь люди пили даже не привычную на-
стойку боярышника из аптеки, а пену для ванны. 
Многие называют случившееся «очищением» 
и «естественным отбором». Но есть и те, кто 
считает случившееся трагедией и призывает 
государство остановить массовое спаивание 
своих граждан.

В интервью «МК» глава пресс-службы 
мэра Иркутска Игорь НАУМКИН согласился 
с тем, что трагедию можно назвать массовым 
убийством:

— Мэр Иркутска принял решение о введении 
в городе режима чрезвычайной ситуации. Также 
в городе запретили продажу несертифицирован-
ной непитьевой спиртосодержащей продукции 
до тех пор, пока не будет завершено разбира-
тельство. Мы обклеиваем город объявлениями и 
ходим по квартирам, чтобы объяснить людям, что 

нельзя пить «Боярышник» и другие вещества. 
«Боярышник» продавали из-под полы в кио-

сках, где продают продукты питания. Полиция 
неоднократно задерживала таких продавцов и 
закрывала их ларьки, но эта деятельность все 
равно продолжалась. Известно, что «Боярышник», 
несмотря на этикетку, продавали не как средство 
для ванной, а как алкоголь. Соответственно, 
покупателями становились только те, кто знал, 
что там можно купить «Боярышник», — это были 
сильно пьющие люди из неблагополучных семей. 
Мы не знаем, сколько бутылок было продано…

— Получается какая-то диверсия, тер-
рористический акт.

— Нет, просто раньше им поставляли эти-
ловый спирт, а в этот раз прислали метиловый. 
Они не знали об этом, смешали все как всегда 
и выставили на продажу…

— А в результате получилось массовое 
убийство.

— Да.
Между тем в январе 2016 года «Боярышник» 

был запрещен в другом городе Иркутской об-
ласти — Саянске. Местные жительницы жалова-
лись на то, что их мужья пьют то самое средство 
для ванной ведрами. На городских прилавках 
оно появилось еще осенью 2015 года и с тех 
пор завоевало авторитет среди всех любителей 
напиться задешево, так как стоило оно всего 
30–40 рублей.

Артур АВАКОВ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    20 декабря  2016 года  

Алексей Макаркин, первый вице-президент  
Центра политических технологий

Круглый стол по проблемам 
охотничьего хозяйства.

На кровях — 
Охота на Вятке.

Рыбалка — 
Вести с водоемов.

Щуки к Новому году.
Какие мормышки нужны?

Школа правильной охоты — 
Засидка: опыт и практика.

На псарне. 
Ходовая и неходовая по белке.

Охотничья кулинария — 
Рецепты нашей редакции. 
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ВОЕННЫХ ПОСАДИЛИ 
СЛИШКОМ ЖЕСТКО

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Иван МИТИН, токсиколог:
— Из всех спиртов метиловый — самый опасный 
для человека. Он во многом сходен с этиловым 
спиртом. Метанол в качестве растворителя 
обычно используют в химической и лакокра-
сочной промышленности. Применять же его в 
качестве аналога в пищевой и ликеро-водочной 
отрасли ни в коем случае нельзя. Метанол очень 
токсичен. Признаки отравления появляются 
от его приема внутрь уже в количестве 10 мл, 
смертельная доза — 25–100 мл.

В составе настойки метиловый спирт, ко-
нечно, не отличишь от этилового. Состояние 
пострадавших в Иркутске будет зависеть от 
дозы употребленного метилового спирта и от 
того, как скоро они попали в стационар после 
отравления. Сейчас трудно сказать, скольким 
из них удастся избежать летального исхода. 
Все будет зависеть от интоксикации организма 
и метаболических нарушений. Им предстоит 
антидотная терапия, детоксикационная тера-
пия с применением даже таких хирургических 
методов, как искусственная почка. 

Надо заметить, что отравление метиловым 
спиртом часто заканчивается частичной или 
полной потерей зрения.

Дмитрий ДОБРОВ, председатель Союза 
производителей алкогольной продукции:

 — На отечественном рынке существуют 
два вида нелегального алкоголя. Во-первых, это 
нелегальная водка, продаваемая без акциза. 
Она также делится на два вида: подделки под 
брендированный товар и «абэвэгэдэйка» — тот 
же разбавленный спирт, но без узнаваемой эти-
кетки. Во-вторых, спиртосодержащие жидкости, 
применяемые в химии и медицине.

Государство в 2013–2014 годах резко 
повысило ставку акцизов на легальный ал-
коголь — более чем в два раза. Такое резкое 
повышение и последовавший за ним рост цен 
привели к расширению нелегального рынка и 
росту потребления суррогатов медицинского 
и бытового назначения, на которые ЕГАИС не 
распространяется. Да, магазины перестали 
торговать алкоголем после 23.00 и отпускать 
горячительные напитки молодежи до 18 лет. Но 
купить препараты, официально не попадающие 
под такой статус, можно в любое время.

Конечно, существует необходимость уси-
ления контроля над схемой распространения 
спиртосодержащей субстанции «производи-
тель — оптовик — розница». Однако полно-
стью калькулировать ее на первых этапах не 
получится. Тем не менее попытаться сделать 
это необходимо.

С обсуждения ситуации в Иркутске 
началось 19 декабря внеочередное за-
седание Правительства РФ. По словам 
Дмитрия Медведева, массовое отрав-
ление людей спиртосодержащей про-
дукцией напоминает лихие 90-е годы.

«Это полное безобразие, надо немедленно 
положить этому конец и запретить оборот такого 
рода препаратов», — заявил премьер, отметив, 
что продажа суррогатов превратилась в при-
быльный бизнес, который вытесняет с рынка 
нормальный алкоголь. Вспомнил ДАМ и про аппа-
раты с «Боярышником», которые бесконтрольно 
вешают во многих регионах. «Все это выглядит 
совершенно чудовищно! Больше с этим мириться 

невозможно!» — не скрывал своего возмущения 
глава кабмина. 

Вице-премьер Александр Хлопонин, отвеча-
ющий за регулирование рынка алкогольной про-
дукции, проинформировал, что законопроекты, 
ужесточающие контроль за сбытом спиртосодер-
жащей продукции, планируется внести в Госдуму 
в ближайшее время, чтобы депутаты могли их 
принять сразу после новогодних каникул. Речь, 
в частности, идет о поправках в 171-й ФЗ, кото-
рые предусматривают, что лосьоны, настойки, 
бальзамы, а также лекарственные препараты, 
содержащие более 0,5% этилового спирта, будут 
учитываться в системе ЕГАИС. Таким образом, 
Росалкогольрегулирование сможет отслеживать,  

сколько спирта закупают производители настоек 
и лосьонов и в какое количество продукции он 
перерабатывается. 

Кроме того, через поправки в Налоговый ко-
декс предлагается распространить полную ставку 
акциза, которая сейчас составляет 530 руб., на 
всю спиртосодержащую продукцию. «Сегодня на 
полках эта продукция стоит по 70–80 руб., поэтому 
возникает желание что-то купить», — считает Хло-
понин. Он пояснил, что медицинские препараты 
облагаться акцизом не будут. Но после принятия 
поправок их можно будет купить только по рецеп-
ту. Сами медики против такого подхода не воз-
ражают. По их мнению, часть спиртосодержащих 
настоек можно вообще изъять из ассортимента. 
«Только в нашей стране лечатся спиртом!» — в 
сердцах сказал «МК» один из чиновников, рабо-
тающий в системе здравоохранения. 

Дмитрий Медведев пообещал в ближай-
шее время лично переговорить с членами 
фракции «Единая Россия», чтобы озвученные 
Хлопониным законодательные инициативы не 
застряли в парламенте. «Как только эти нор-
мативные акты появятся, нужно будет принять 
все меры либо для изъятия соответствующих 
препаратов из розничной сети, либо поста-
вить их продажу под полный контроль через 
систему ЕГАИС», — распорядился премьер. 
Лица, которые нелегально занимаются сбытом 
алкогольсодержащей продукции, будут при-
влекаться к ответственности. При первичном 
задержании для них, по словам Хлопонина, 
предусматриваются «значительные штрафы», 
при повторном правонарушении — уголовная 
ответственность. 

Елена ЕГОРОВА.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ВСПОМНИЛИ ЛИХИЕ 90-Е
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Место аварии.



   Сергей АРТЕМОВ

В конце декабря резко увеличился 
поток туристов, улетающих погреть-
ся на теплых морских пляжах. В 
первых числах января в моду войдут 
горнолыжные и экскурсионные ку-
рорты. «ЭВ» решил узнать: сколько 
стоит путешественнику удоволь-
ствие отдохнуть?

Режим экономии
По данным погранслужбы, за девять месяцев 

поток выезжающих за рубеж россиян сократился 
на 11,5% — до 25,9 млн, а количество туристов — на 
24,4%, до 7,6 млн. Больше всего в январе–сентябре 

этого года по сравнению с аналогичным периодом 
2015 года потеряли путешественников Финлян-
дия (–19,7%), ФРГ (–16%), Швейцария (–14,2%) и 
Чехия (–13,8%). По оценкам туроператоров, сей-
час самый большой спрос на недорогие туры по 
России и СНГ.

Во время новогодних каникул россияне со-
бираются отдыхать бюджетно. Почти на всех на-
правлениях снижается средний чек. А лучший 
способ экономии — раннее бронирование. Если в 
2015 году средняя глубина бронирований состав-
ляла полтора-два месяца, то в этом году доходит 
до трех. «Решающим фактором остается цена. На 
массовых направлениях туристы предпочитают 
непродолжительный отдых от 5–7 дней со средним 
чеком 30–35 тыс. руб. В целом туристы предпо-
читают посленовогодние даты вылетов, когда 
цены заметно ниже, чем непосредственно перед 

праздником и на сам Новый год», — сообщили 
«ЭВ» в пресс-службе TEZ Tour.

Погреть косточки
Ранее самым популярным новогодним пляж-

ным направлением был Египет. Но уже больше 
года организованные полеты туристов в Страну 
фараонов отменены из-за теракта. Свободное 
место занял Таиланд. Его главные плюсы — мило-
сердное солнце, отменные пляжи (кроме Паттайи) 
и универсализм: в этой стране можно найти отдых 
на любой возраст, вкус и кошелек. В конце года 
авиабилеты в эту страну немного подешевели. 
Сейчас стоимость тура на одного человека на-
чинается от 71 тыс. руб.

Еще один фаворит любителей понежиться на 
горячем морском песочке — Вьетнам. Местные 
власти наладили для российских туристов прямое 
авиасообщение и облегчили визовый режим. В 
этом году цены на новогодние туры начинаются от 
70 тыс. руб. на человека. Добавим, что в это время 
года лучше всего покупать путевки на юг страны 
(Фантьет и Фукуок) — в Нячанге и уж тем более 
на севере страны часто штормит море. 

Немало россиян, особенно жителей Москвы 
и Подмосковья, предпочитают Доминикану. Осо-
бенно курорты Пунта-Кана и Пуэрто-Плата, ра-
ботающие по системе «все включено». Цены на 
новогодние туры в эту страну, омываемую с юга 
чудесным Карибским морем, начинаются от 83 
тыс. руб за человека.

Интересно провести каникулы можно и на Гоа. 
С ноября по февраль здесь стоит сухая теплая по-
года, море спокойное. Ценник на новогодние туры 
в Индию начинается от 53 тыс. руб. на человека. 

В первую пятерку пляжных курортов ворвался 
Китай. Из-за географической близости отдых в Под-
небесной предпочитают жители Сибири и Дальнего 
Востока. Цены на новогодние туры начинаются от 
63 тыс. руб. на человека. Самый «теплый» курорт 
— Санья на острове Хайнань. Однако к новогодним 
праздникам море обычно остывает.

Среди морских направлений зимой россияне 
также предпочитают курорты ОАЭ, Кипра, Кубы, 
Израиля (Эйлат) и Турции: новогодний отдых на 
7 дней по системе «ultra all inclusive» стоит здесь 
от 23 тыс. руб. на человека. 

Мода на снег
«Из-за отсутствия Египта спрос на рынке ор-

ганизованного туризма изменился. Часть россиян 
переориентировалась на горнолыжный отдых. 
Также набирает силу тренд к путешествиям внутри 

страны. Это касается как горнолыжных направле-
ний, так и экскурсионных», — отметила ведущий 
PR-менеджер TUI Россия Татьяна Круглова. 

Внутренний туризм в России впервые обогнал 
по популярности выездной. По оценке Coral Travel, 
в ТОП-5 внутренних новогодних направлений — 
Красная Поляна, Домбай и Приэльбрусье, Великий 
Устюг, Подмосковье и Карелия. Из горнолыжных 
курортов пальма первенства — у курортов Красной 
Поляны. Средняя стоимость турпакета на двоих 
с перелетом до Сочи составила 80–90 тыс. руб. 
Власти Краснодарского края ожидают, что в горно-
лыжном сезоне-2016/17 Красную Поляну посетит 
около 1 млн туристов. Также большой спрос на 
Великий Устюг: встреча праздника в резиденции 
Деда Мороза (4 дня на двоих) с шоу-программами 
стоит от 35 тыс. руб.

Всплеск активности зафиксирован и на за-
рубежные туры. «Эта зима скорее горнолыжная, 
чем пляжная. Туристы поехали на европейские 
горнолыжные курорты. Основные причины: ста-
бильный курс евро, отличная инфраструктура, 
недолгий перелет, удобные трансферы, наличие 
бюджетных  апартаментов. Заметно вырос интерес 
к Италии и Австрии, где катание на горных лыжах 
можно совместить с отдыхом на термальных ис-
точниках», — пояснили в пресс-службе TEZ Tour.

В Италии (курорт Валь ди Фьемме, Доломи-
товые Альпы) 9-дневный отдых на двоих в отеле 
3* стоит от 120 тыс. руб. Еще один бюджетный ва-
риант — болгарский горнолыжный курорт Банско. 
Двухнедельный отдых для пары с перелетом здесь 
обойдется в сумму от 97 тыс. Также большой спрос 
— на горнолыжные курорты Андорры (105–115 тыс. 
руб.) и Австрии (130–140 тыс. руб. на двоих).

Если вы уверены в своих планах и хотите 
гарантированно попасть в любимый отель, либо 
просто сэкономить на стоимости тура, то лучше 
покупать тур заранее. «По акции «раннее брони-
рование» скидка может быть до 40% от полной 
стоимости тура. Горящие туры также выгодны 
по цене, но, как правило, там нет вариантов вы-
бора, поскольку продаются остатки. Любители 
горнолыжного отдыха, конечно, должны уточнять 
у туроператора подробности страховки, а также 
условия авиаперевозки горнолыжного оборудо-
вания», — советует Татьяна Круглова. 

Туроператоры рекомендуют не откладывать 
на последний момент бронирование тура и полу-
чение визы для поездки на новогодние каникулы. 
По данным АТОР, визовые центры европейских 
стран будут закрыты 26 декабря, т.к. католическое 
Рождество — 25 декабря — в этом году приходится 
на воскресенье. Британский визовый центр будет 
закрыт и 27 декабря.

   Екатерина ГУРКИНА

Выживет ли ипотечный рынок без 
госсубсидий? И каким будет ка-
чество этой жизни? «ЭВ» узнавал 
будущее российской ипотеки. По 
мнению экспертов, скорее всего, 
ипотеке придется развиваться без 
господдержки. Но вероятность сюр-
призов сохраняется. 

Любимая цифра 
Не только предновогодняя атмосфера бодрит 

российских банкиров. По итогам уходящего года 
участники рынка заглянули в ипотечные портфели 
и обрадовались: там как минимум не пусто. «За 
10 месяцев 2016 года выдано почти столько же 
рублевых ипотечных ссуд, сколько за весь 2015 
год», — озвучивает общерыночную статистику руко-
водитель АЦ «Сравни.ру» Вадим Тихонов. С начала 
года, по его словам, объем совокупного портфеля 
ипотечных кредитов российской банковской систе-
мы увеличился на 9,6% — до 4,3 трлн руб.

Финансисты подтверждают: мол, растем. 
Но, комментируя вопросы об объемах общего 
ипотечного портфеля банка, темпах прироста, 
количественной динамике клиентской базы и 
«штучном» росте кредитов, часто избегают раз-
вернутого ответа. 

Так, отмечает старший вице-президент ВТБ 
24 Андрей Осипов, по итогам 10 месяцев 2016 года 
ипотечный портфель банка достиг 862 млрд руб. 
Его коллега по группе, руководитель дирекции ипо-
течных продаж банка ВТБ (бывший Банк Москвы) 
Георгий Тер-Аристокесянц сообщил: на 1 ноября 
текущего года объем ипотечного портфеля кре-
дитной организации составляет 102 млрд руб.». В 
«Уралсибе» уточнили, что объем выдач в 2016 году 
по сравнению с аналогичным периодом 2015 года 
увеличился более чем в 3,5 раза. Еще в нескольких 
банках запрошенную статистику попробовали 
подсчитать, но не успели. 

 
Красивая поддержка
Зато почти все участники рынка с удоволь-

ствием рассказывали об итогах реализации го-
спрограммы субсидирования процентных ставок 
по ипотечным кредитам на «первичку» (строящееся 
или готовое жилье от застройщика). Такой энтузи-
азм логичен: именно эта программа стала драйве-
ром развития для рынка в целом и для ипотечного 
бизнеса отдельных банков.  

Суть такова. В марте 2015 года, вскоре по-
сле декабрьского «черного вторника» (повышения 
Банком России ключевой ставки на 6,5 п.п. до 17% 
годовых и обвального падения рубля), правитель-
ство выделило средства на поддержку ипотечного 
сегмента и рынка новостроек. Сработало: за счет 
субсидирования части процентной ставки поти-
хоньку начал оживать потребительский спрос на 
жилищные кредиты. Как следствие, застройщики 
получили возможность продавать свои объекты. 

В 2016 году власти решили продлить волшеб-
ное действие госпрограммы. И хотя дотации для 
банкиров сократились, заемщикам есть из чего 
выбрать. Во-первых, базовое условие осталось 
прежним: ставка для потребителя не должна пре-
вышать 12% годовых. Во-вторых, в течение 2016 
года ключевая ставка ЦБ уменьшилась до 10% 
— ресурсы для самих кредиторов подешевели. И 
наконец, по мере расширения круга участников 
госпрограммы началась нешуточная борьба. Руко-
водитель сектора аналитики кредитных продуктов 
«Банки.ру» Елена Сударикова обращает внимание, 
что ставка здесь очень привлекательная, спрос со 
стороны клиентов высокий: банкам нужно конкури-
ровать между собой. Поэтому процентную ставку 
банки снижают за свой счет в стремлении привлечь 
как можно больше заемщиков. По словам эксперта, 
минимальные ставки по продуктам с господдерж-
кой составляют около 10% годовых.  

Прощай, праздник?
Возникает ощущение праздника: ставки низ-

кие, банки добрые, цены на жилье соблазнитель-
ные… Но «праздник» завершится в канун Нового 

года: 31 декабря 2016 года действие госпрограм-
мы заканчивается. Отдельные игроки, например 
Сбербанк и ВТБ24, разрешили потенциальным 
заемщикам, успевшим подать заявку на ипотеку 
с господдержкой до конца года, в случае положи-
тельного решения оформить кредит до 1 марта 2017 
года. Но это продление по сути является програм-
мой лояльности со стороны считаных участников 
рынка. Де-факто и де-юре госпрограмма должна 
быть свернута в первый день грядущего года.  

И вот здесь начинаются странности. Чи-
новники сделали ряд заявлений о возможной 
пролонгации программы в разной риторике — от 
«нет, но предложим что-то другое» до «продлим, 
если будет плохо». Так, например, 19 октября 
«Интерфакс-Недвижимость» процитировал ми-
нистра строительства и ЖКХ Михаила Меня, 
который отметил: в конце 2016 года начнется 
обсуждение новых мер поддержки ипотеки, «но 
в том виде, в котором существует субсидиро-
вание — до 12%, сегодня это не имеет никакого 
смысла, потому что уже по сути рыночные ставки 
с учетом снижения ключевой приближаются к 
12%». Уже 30 ноября тот же министр добавил к 
вышесказанному: «Если мы почувствуем некую 
турбулентность в экономике, то немедленно 
будет включен отработанный нами механизм 
государственного субсидирования ипотеки». 
Он сообщил, что «включить» его можно в те-
чение двух недель: «Мы готовы и теперь уже 
вооружены». 

Коктейль из мнений 
На запрос «ЭВ» в Минстрое не ответили. Поэ-

тому мы спросили крупнейшие банки страны: есть 
ли у них точная информации о возможной пролон-
гации госпрограммы? «Информация о продлении 
программы на федеральном уровне отсутствует», 
— заявили в пресс-службе Сбербанка. «На се-
годняшний день у нас нет информации, будет ли 
продлена госпрограмма субсидирования ставок 
по ипотеке», — передали пресс-службы одинако-
вые слова г-на Осипова и г-на Тер-Аристокесянца. 
Другие крупнейшие тоже не в курсе.  

«ЭВ» решил попытать счастья у девелопе-
ров. Здесь уверенности побольше. «Ипотека с 
господдержкой, как и заявлено, будет работать 
до конца текущего года. С 2017 года рынок бу-
дет функционировать по коммерческим ставкам 
банков», — заявила начальник отдела продаж 
«БФА-Девелопмент» Светлана Денисова. И все 
же, по словам гендиректора Rezidential Group 
Сергея Ильясаева, «девелоперские компании 
ждут от правительства и банков новых ипотечных 
программ, способных стимулировать спрос потен-
циальных покупателей и стать новым драйвером 
отрасли и экономики». 

Резюмируя сведения от спикеров разной 
степени информированности, «ЭВ» предположил, 
что госпрограмма в ее нынешнем формате прод-
лена не будет, но вариации на тему возможны. 
До появления новой информации — загадочные 
вариации. 

 Горшочек, не вари? 
А нужно ли программу продлевать? Может, 

уже оказанной поддержки достаточно, рынок 
способен развиваться самостоятельно? 

Госбанки не жалуются. «Программа суб-
сидирования ипотечного кредитования выпол-
нила свою основную функцию и оперативно 
поддержала рынок ипотечного кредитования 
одновременно со всей отраслью строительства 
жилья», — говорят в Сбербанке. «После отмены 
программы ставка по кредитам на новостройки 
и готовое жилье значительно не вырастет, ско-
рее, выровняется и стабилизируется на уровне 
12–12,5%», — уверен г-н Осипов. 

Начальник управления развития залоговых 
продуктов банка «Открытие» Анна Юдина тоже 
настроена оптимистично: «Рынок продолжит 
свое развитие. Ставки по программам без го-
споддержки сейчас немногим выше ставок по 
программе с господдержкой. Это позволит со-
хранить имеющийся спрос на ипотеку». 

Есть и другие мнения. «Продление про-
граммы господдержки позволило бы сохранить 
положительную динамику в отрасли жилищного 
строительства», — считает директор департа-
мента ипотечного кредитования СМП-Банка 
Наталья Коняхина. «На данном этапе эффект 
отмены программы будет критичным для рынка. 
По сути в значительной степени благодаря этой 
программе удалось поддержать объемы выдачи 
ипотечных кредитов на первичном рынке и тем 

самым поддержать застройщиков», — констати-
рует директор департамента развития бизнеса 
Росгосстрах банка Степан Сорокин.  

Почувствуйте разницу
Посмотрим на цифрах, в чем заключается 

разница между ипотекой с господдержкой и без 
нее (расчеты предоставил один из госбанков). 

Возьмем квартиру стоимостью 5,5 млн руб. 
и первым взносом 1,1 млн руб. (20%). Срок кре-
дита — 15 лет. С господдержкой ставка банка 
составит 11,4% годовых, без господдержки — 
12,6%. В первом случае аннуитетный платеж 
— 51 тыс. руб., минимальный ежемесячный до-
ход — 85 тыс. руб. Во втором — 55 тыс. руб. и 
91 тыс. руб. соответственно. Общая переплата 
для ипотечника с господдержкой — 4,8 млн руб., 
без — 5,4 млн руб. Льготная ставка сэкономит 
заемщику около 611 тыс. рублей. Согласитесь, 
неплохо! 

Но можно ли считать ставки, при которых 
переплата за кредитное жилье составляет 
150–200%, хотя бы приемлемыми? Большин-
ство респондентов «ЭВ» полагают, что 12–13% 
годовых — это вполне себе ставки, некоторые 
даже называют их низкими. 

Вопрос риторический. И здесь не место 
советам: каждый заемщик в силах принять ре-
шение без сторонней поддержки. Даже если 
она государственная.  

   Олег БАСОВ

Перед новогодними каникулами 
традиционно растет спрос на ячей-
ки. Если поискать, можно получить 
скидки на длительный период 
времени.

Новогодние праздники подкидывают вечный 
вопрос о том, где в это время хранить сбереже-
ния, потому что хранить их дома точно не име-
ет смысла. Конечно, сейфовая ячейка не дает 
стопроцентной гарантии сохранности средств. 
Однако она точно эффективнее, чем оставлять 
кровно заработанное в квартире даже за сталь-
ными дверями. Ведь банк обеспечивает высокую 
степень защиты помещения, где располагается 
депозитарий.

Несгораемые сейфовые ячейки сделаны 
из высокопрочных материалов. Если предпо-
ложить, что злоумышленники смогут проникнуть 
в отделение банка и каким-то образом попасть 
в помещение депозитария, то им все равно не 
забрать ценности. Сейф можно открыть только 
двумя ключами одновременно, один из которых 
находится у банка, другой — у клиента. 

Сотрудники банка не имеют доступа к содер-
жимому ячеек и не знают, какие именно предметы 
помещает в ячейку клиент. «Процедура оформле-
ния ячейки в аренду довольно простая. Необхо-
димо обратиться в ближайшее отделение банка, 
предоставляющее услугу, с общегражданским 
паспортом, заполнить заявление и оплатить сер-
вис безналичным способом с текущего счета или 
в кассе банка. Оформление занимает несколько 
минут», — говорит директор по развитию рознич-
ных продуктов Росбанка Лидия Каширина.

«Есть ряд операций, при которых ячейки 
просто незаменимы. Например, во время сде-
лок по покупке-продаже недвижимости — здесь 
применение ячеек позволяет сохранить нервы и 
обеспечить безопасность при передаче больших 
сумм», — отмечает Виталий Багаманов из БКС 
Ультима.

Но все-таки спрос на аренду ячеек носит 
сезонный характер. Его пик приходится на период 
летних отпусков и новогодних праздников, когда 
клиенты, уезжая из дома на продолжительный 
срок, относят наиболее ценные вещи на хранение 
в банк. Как правило, сейфовые ячейки разных раз-
меров практически всегда доступны для аренды. 
Исключение составляют ячейки особенно больших 
размеров. Поэтому стоит уточнить заранее, в 
каком из отделений банка есть свободные ячейки 
интересующего размера. И, конечно, не забудьте 
спросить о программе скидок и сезонных пред-
ложениях. Это позволит существенно сэкономить 
на аренде. 

Стоимость аренды сейфовой ячейки зависит 
от срока и размеров. Стандартное правило: чем 
дольше срок аренды, тем ниже стоимость услуги. 
Клиенты могут получить скидку от стандартной 
аренды сейфовой ячейки при наличии базово-
го или привилегированного пакета банковских 
услуг.

При желании договор аренды можно прод-
лить. При этом если клиент не успел это сделать 
в срок, то за первые три дня просрочки штрафы 
и пени не взимаются. Но лучше о хранящихся в 
ячейке активах не забывать.

Если истекший договор аренды не будет 
пролонгирован в срок, содержимое остается 
невостребованным, а клиент не выходит на 
связь с банком в течение длительного времени 
(срок хранения у каждого банка свой), то сейф в 
итоге будет вскрыт, а содержимое помещено в 
хранилище банка. «Вскрытие сейфа оправдано 
в случаях стихийного бедствия или происше-
ствия или, например, обнаружения каких-либо 
подозрительных запахов из ячейки или сейфа. В 
любом из этих случаев вскрытие без присутствия 
арендатора производится только комиссией из 
нескольких сотрудников банка с обязательным 
составлением описи содержимого», — сообщил 
руководитель дирекции розничного бизнеса 
РосЕвроБанка Дмитрий Фалалеев.

Если вам нужно, чтобы другой человек имел 
доступ к арендованной ячейке, необходимо лично 
оформить и предоставить в банк доверенность 
на доступ к арендованному индивидуальному 
банковскому сейфу другого человека. 

Интересный момент: в случае банкротства 
банка вы не останетесь без своих ценностей. Ведь 
главное преимущество депозитария в том, что 
при банкротстве банка полноправным хозяином 
содержимого ячейки остается ее арендатор.

Как сообщили опрошенные «ЭВ» банкиры, 
помимо денег чаще всего в ячейки приносят до-
кументы; состоятельные люди зачастую хранят 
здесь предметы искусства и драгоценности. 
Вообще, в ячейках можно помещать любые вещи, 
разрешенные к хранению российским законо-
дательством. «Обычно правила банка не под-
разумевают проверку того, что клиент намерен 
хранить в ячейке. Но необходимо будет подписать 
соглашение с банком, которое послужит своего 
рода гарантией того, что вы не будете хранить 
в банковском сейфе ничего противозаконного», 
— отметил начальник центра развития сберега-
тельных, расчетных и комиссионных продуктов 
ОТП Банка Павел Нуждов. 

Он советует не откладывать на завтра то, 
что можно сделать сегодня. Впереди длинные 
новогодние каникулы, и если вы планируете про-
вести их вдали от дома, лучше позаботиться об 
аренде ячейки заранее. Ближе к Новому году 
может наблюдаться дефицит ячеек наиболее по-
пулярных размеров, так как не каждое отделение 
банка имеет сейфы.

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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— На прошедшей неделе отечественный фон-
довый рынок находился на высоких уровнях. Игроки 
ждут новогоднее ралли. Повышенным спросом 
пользовались акции «Роснефти» (игроки продол-
жают отыгрывать новость о покупке «Башнефти»), 
а также дивидендные акции, к примеру, «Газпрома» 

или «Алросы».
Неделя запомнилась проблемами на долговом 

рынке Китая, а также тем, что Китай в понедельник 
сообщил, что направил жалобу в ВТО против США 
и ЕС, так как считает, что эти страны проводят не-
справедливую антидемпинговую политику против 
китайских экспортных товаров. Отношения между 
США и Китаем сейчас непростые. В среду завер-
шилось заседание ФРС США, по результатам ко-
торого были повышены ставки (на четверть пункта, 
до 0,50–0,75%, как и ожидалось). В четверг Банк 
Англии оставил ставку без изменений, в пятницу 
ЦБ РФ принял решение сохранить ключевую ставку 
на уровне 10% годовых.

Говорить об идеях на весь 2017 год рано. Мож-
но подумать об идеях на первую половину года. 
До конца года мы ждем коррекции рынка — она 
начнется в случае закрытия индекса ММВБ ниже 
отметки 2200 пунктов. Если она будет проходить 
в острой форме, индекс снизиться до 2100 пун-
ктов. На этом снижении целесообразно покупать 
акции с ясными дивиденды перспективами. Мы 
рекомендуем покупку акций компаний «Россети», 
ФСК ЕЭС, «Алроса» и «Газпром».

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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— На прошедшей неделе цены на нефть об-
новили полуторагодовой максимум и выросли на 
6,5% после того, как ОПЕК и не входящие в не-
фтекартель государства заключили соглашение о 
сокращении добычи, которое вступает в силу с 1 
января. Аналитики при этом отмечают, что сделка 

будет успешной, только если все стороны будут 
придерживаться обещаний. Под этим соусом рубль 
всю неделю показывал рост; поддержала россий-
скую валюту и необходимость рублевых выплат в 
бюджет после приватизации пакета «Роснефти», 
которая прошла за валюту.

Цены на нефть держатся в районе отметки 
в $54 за баррель, и похоже, что они не выйдут 
из диапазона в $53–55. Сейчас курс рубля соот-
ветствуют нефтяным ценам. И при сохранении 
такого диапазона цены нефти равновесным ви-
дится коридор в 61–62,5 рубля за доллар и 63,4–65 
рублей за евро.

Однако в среду была повышена ставка ФРС 
до 0,50–0,75%, что остановило укрепление рубля 
и немного развернуло его обратно примерно на 
1 рубль. Тогда как пара евро/доллар показывает 
снижение и торгуется вблизи $1,04, а ранее было 
достигнуто минимальное значение с января 2003 
года — в $1,0364.

В четверг в России стартовал налоговый пе-
риод, пик которого приходится на 26 декабря, 
когда пройдет уплата НДПИ, НДС и акцизов, а 
завершится 28 декабря налогом на прибыль. На-
логовый период характеризуется повышенным 
спросом на рубль и, что логично, его укреплением 
против мировых валют.

Илья МЕЛЬНИКОВ, начальник 
управления операций 
на финансовых рынках 
Росгосстрах-Банка:
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   Инна ДЕГОТЬКОВА

Новая налоговая система долж-
на поощрять добросовестных 
налогоплательщиков, заявил 
на съезде РСПП глава Минфина 
Антон Силуанов. По его словам, 
идет работа над изменением 
системы страховых взносов 
и фискальных льгот. Минфин 
поддержал введение акцизов 
на «вредные продукты», но вы-
ступил против прогрессивной 
шкалы подоходного налога. 

Глава Минфина отметил, что в Рос-
сии очень высокие страховые взносы. Они 
могут быть понижены за счет пересмотра 
регрессивного налогообложения труда в 
пользу плоской шкалы для всех. Сейчас 
работодатель перечисляет в Пенсионный 
фонд, Фонд обязательного медицинского 
и Фонд обязательного страхования 30% 
с фонда зарплаты. При этом ставка зна-
чительно понижается, если зарплата ра-
ботника превышает 796 тыс. руб. в месяц. 
Эта регрессия выгодна крупному бизнесу 
с высокооплачиваемыми сотрудниками. По 
словам Силуанова, в правительстве обсуж-
дается возможность отмены налоговых по-
рогов по зарплатам и снижение общей для 
всех ставки страховых взносов, как ранее 
озвучивалось, до 28%.

Глава Минфина считает нецелесоо-
бразным введение прогрессивной шкалы 

налогообложения с доходов физлиц. Ранее 
власти изучали возможность замены плоской 
шкалы НДФЛ в пользу введения разных нало-
говых ставок в зависимости от уровня доходов. 
По мнению Силуанова, введение прогрессии 
НДФЛ усложнит администрирование и снизит 
показатели собираемости налогов, тем самым 
бюджет не только ничего не приобретет, но 
и потеряет. 

С министром финансов солидарен глава 
Минтруда Максим Топилин. Он также вы-
сказался против введения прогрессивной 
шкалы подоходного налога. По его словам, 
проблема собираемости страховых взносов 
сейчас стоит особенно остро — в России 
около 15 млн человек получают «серые» зар-
платы и не уплачивают страховые взносы. 

Озвученные Минфином и поддержанные 
Минтрудом предложения требуют детализа-
ции, и пока сложно сказать, какой будет кон-
фигурация новой налоговой системы, отметил 
руководитель направления «Финансы и эко-
номика» Института современного развития 
Никита Масленников: «На съезде РСПП лишь 
подтвердилось намерение Минфина следовать 
курсу, который определил Президент России 
в послании к Федеральному собранию. Со-
гласно этому курсу, 2017 год будет посвящен 
налоговой дискуссии, с 2018 года депутаты 
начнут работать над изменением налогового 
законодательства, в 2019 году новая налоговая 
система должна будет вступить в силу. Таким 
образом, до 2018 года, когда состоятся пре-
зидентские выборы, не стоит ждать повышения 
налоговой нагрузки».
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ИПОТЕКА ПОВИСЛА 
В ВОЗДУХЕ 

СЕЗОН СКИДОК ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ЯЧЕЙКА С СЕКРЕТОМ

Как рынок жилищного кредитования будет жить без субсидий?

Когда перестанут дешеветь московские квартиры?

КТО В ГОРЫ,  
КТО НА ТЕПЛЫЕ МОРЯ

Почем новогодние 
турпутевки?

Как сохранить ценности во время праздников

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА
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вашей компании

ОБРАЗЕЦ

Услуги компании

Сезон новогодних акций и бонусов официаль-
но открыт. Число желающих покупать новогодние 
подарки в кредит растет из года в год. Кредит, как 
правило, берется на крупные покупки: бытовую 
технику, машину или квартиру. В последние годы 
довольно часто берут потребительские кредиты 
для оплаты туристических путевок или покупки 
смартфонов, одежды и т.п. Многие банки России 
в декабре предлагают своим клиентам открывать 
вклады с повышенными и брать кредиты с по-
ниженными ставками. 

Новогодние кредиты предполагают, что вы 
можете потратить деньги как на указанное выше, 
так и на организацию праздника и подарки род-
ственникам и друзьям. Но есть ли смысл брать 
новогодний кредит, чтобы потом еще несколько 
месяцев погашать траты одного дня?

Новогодний кредит, который в рамках ак-
ций предлагают российские банки, на самом 
деле, вопреки общему представлению о нем, не 
является кредитом на покупку подарков к празд-
нику. Безусловно, можно потратить эти деньги 
на сам Новый год и его организацию, но банк не 
ставит перед клиентами таких условий. В реаль-
ности подобный кредит — это акция кредитного 
учреждения накануне Нового года и Рождества, 
которая предполагает более выгодные условия, 
чем обычно. Именно поэтому имеет смысл брать 
кредит в декабре-январе.

То, как распорядиться кредитными средства-
ми, решает только сам клиент. Чаще всего деньги 
действительно расходуются на предновогодние 

траты: на покупку новой бытовой техники или 
косметический ремонт в квартире, т.к. в новый 
год приятно войти с чем-то новым, особенно 
если это вещи, которые давно хотелось купить 
или нужно было поменять. Перед праздниками 
есть возможность сделать это с существенной 
скидкой, которую предлагает банк.

По статистике, в декабре спрос на креди-
ты увеличивается на 30–40%. Средняя сумма 
потребительского кредита наличными — около 
100 000 рублей. Чаще всего их тратят на покуп-
ку бытовой техники и новогодние туры. Также 
перед Новым годом становятся популярны и 
автокредиты, поскольку на этот период прихо-
дится максимум специальных предложений от 
автодилеров. К концу года стараются продать 
как можно больше и застройщики, поскольку в 
январе количество сделок на рынке недвижи-
мости минимально, наступает мертвый сезон, 
а потому застройщик делает спецпредложения 
в декабре. 

Брать ли кредит в декабре? Решать только 
вам. Но если уж совсем без заемных средств не 
получается, а потребительский кредит вы брать не 
хотите, лучше воспользоваться кредитной картой 
с грейс-периодом. Возможность оформить такую 
карту на льготных условиях в рамках новогодней 
акции предоставляют своим клиентам некоторые 
российские банки, в т.ч. «Союз». Как правило, при-
ятным бонусом к таким картам идет бесплатный 
первый год обслуживания карты, или увеличенный 
беспроцентный период кредитования, или повы-
шенный процент по кэшбэку. 

Новогодние депозиты. Новогодних пред-
ложений по депозитным вкладам не больше кре-
дитных. В основном предлагается повышение 
процентной ставки по депозитам. Найти более 
выгодное предложение можно как в крупных, так 
и среднего размера банках. Советуем воспользо-
ваться услугами пополняемых годовых вкладов. 
Пользуясь предложениями по новогодним акциям, 
можно зафиксировать относительно выгодные 
условия на весь год.

Подводя итоги, можно отметить, что боль-
шинство жителей крупнейших городов России 
готовы взять кредит на покупку новогодних по-
дарков. В любом случае, время летит стреми-
тельно, а Новый год уже не за горами. Праздники 
предстоят долгие, соответственно, и траты не-
маленькие. Остается надеяться, что в случае 
принятия решения в пользу кредита заемщик 
подойдет к делу обдуманно и серьезно, а не будет 
руководствоваться другим русским принципом: 
«Будь что будет».

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

С банком в Новый год
Алексей ЛЮБЧЕНКО, директор 
департамента розничного 
бизнеса банка «Союз».

ОБЪЕМ КРЕДИТОВ, ВЫДАННЫХ ФИЗИЧЕСКИМ 
ЛИЦАМ ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ ОКРУГАМ 
ЗА 11 МЕСЯЦЕВ 2016 ГОДА, млрд руб.
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   Ольга КВАСОВА

На рынке жилой недвижимости 
Московского региона сложилась 
редкая ситуация: цены на квадрат-
ные метры никак не могут нащупать 
дно. Мнения экспертов относитель-
но перспектив рынка жилья раз-
делились. Оптимисты считают, что 
ценовой разворот начнется весной. 
Пессимисты говорят, что «чуда не 
случится до конца 2017 года».

Новостройки: 
топтание на месте
Цены на столичные новостройки топчутся 

на месте. Российская экономика продолжает со-
кращаться, а вслед за этим снижаются реальные 
доходы населения. Как сообщила руководитель 
«ИРН-Консалтинг» Татьяна Калюжнова, если в ян-
варе этого года 1 «квадрат» первичного жилья в 
зоне от ТТК до МКАД в среднем стоил 199,6 тыс. 
руб., то по итогам ноября — 198,7 тыс. руб. Однако 
порог входа на рынок упал до 75 тыс. руб. за метр и 
3,3 млн руб. за квартиру. Хотя всего два года назад 
в столице невозможно было найти новостройку 
дешевле 140 тыс. руб. за «квадрат», или 5 млн руб. 
за лот. Предложение бюджетного жилья (эконом- и 
комфорт-класса) увеличилось за год на 14,5%: с 14 
946 лотов до 17 119.

Последний месяц осени не порадовал потен-
циальных покупателей: новых проектов на рынке 
новостроек массового сегмента Москвы не появи-
лось. Структура предложения по административ-
ным округам почти не изменилась. Четверть лотов 
расположена в ЮВАО — 25,1%. Далее следуют 
ЮАО — 17,2% и СВАО — 13,7%. По оценке Est-a-Tet, 
в пределах ТТК самый низкий средний бюджет 
покупки отмечен в Нижегородском районе — 8,8 
млн руб. Здесь также зафиксирована минимальная 
средневзвешенная цена предложения — 158,5 тыс. 
руб. за кв. м. На втором месте расположился район 
Марьина Роща — 12,1 млн руб. Средневзвешен-
ная цена составляет 173,5 тыс. руб./кв. м. Третье 
место по уровню среднего бюджета занимает 
Лефортово. Средний бюджет покупки составляет 
12,6 млн руб., а средневзвешенная цена — 185,7 
тыс. руб. за кв. м. 

Активность застройщиков в комплексах, рас-
положенных за МКАД, привела к снижению средней 
цены в СЗАО (-3,2%) и ЮВАО (-2,6%). Обратная 
ситуация произошла в ЮЗАО и ЗАО. В конце ноября 
в Москве 1 «квадрат» жилья массового сегмента в 
среднем стоил 148,6 тыс. руб. (-0,2% к октябрю). 
Многие новостройки продаются с дисконтом от 
3–5% до 10–15%. При этом ряд застройщиков, 
особенно с низкими темпами продаж, готовы об-
суждать скидки в индивидуальном порядке. 

Доступность жилья растет и благодаря па-
дающим ипотечным ставкам. По данным АИЖК, 
в начале ноября средняя ставка выдачи ипотеки 
составила 12,67% против 13,58% в январе. К концу 
последнего месяца осени кредиты на покупку 
новостроек по программам с господдержкой по-
дешевели до 11,41%, минимальная ставка снизи-
лась до 10,9%. 

«За последние два года число квартир в гото-
вых новостройках на рынке Москвы от ТТК до МКАД 
увеличилось примерно в 1,6 раза. В настоящее 
время на долю готового предложения приходится 
примерно четверть первичного рынка. Через два-
три года при сохранении текущего уровня спроса 
эта доля может вырасти до 40–50%», — отметила 
Калюжнова.

В Подмосковье, где затоваривание рынка 
стало очевидным еще несколько лет назад, объемы 
новых проектов сократились с 7,4 млн кв. м в 2014 г. 
до 5,2 млн в 2015-м и 4,6 млн в 2016 г. Однако из-за 
снижения платежеспособности покупателей и их 

оттока в «старую» Москву этого оказалось недо-
статочно для стабилизации рынка. 

В течение третьего квартала «квадрат» жилья 
в подмосковных квартирах подешевел в среднем 
еще на 4%, до 81,9 тыс. руб., сообщили в «МИ-
ЭЛЬ». При этом самый ходовой товар — жилье 
комфорт- и экономкласса — снизились в цене на 
4,9% и 4,1% соответственно. Сегмент «бизнес» 
просел сразу на 11,7%. Застройщики вынуждены 
были корректировать цены для сохранения ин-
вестиционной привлекательности новостроек. 
По традиции самый дорогой средний «квадрат» 
зафиксирован в локации до 5 км от МКАД — 98,1 
тыс. руб. В пределах 5–10 км от МКАД 1 кв. м стоит 
82,1 тыс. руб., в 10–20 км — 68,9 тыс. руб., 20–30 
км — в среднем 60,4 тыс. руб. 

В следующем году рынок новостроек будут 
зависеть от успехов российской экономики, раз-
мера доходов граждан, кредитной политики ЦБ и 
мер государства по поддержке ипотеки.

 
Апартаменты: 
все ближе к жилью 
По мнению Ирины Доброхотовой, председате-

ля совета директоров компании «БЕСТ-Новострой», 
на рынке апартаментов в уходящем году набра-
ли силу несколько тенденций. Во-первых, объем 
предложения этого вида квартир сократился на 
12,7% с 609,5 тыс. кв. м в январе 2016 года до 532,2 
тыс. кв. м в ноябре. Во-вторых, в начале декабря 
доля апартаментов снизилась до 20% от общего 
объема предложения новостроек в Москве. Это 
связано с переводом апартаментов в жилой фонд, 
который в 2016 году приобрел массовый характер. 
В-третьих, апартаменты сейчас в основном при-
обретаются для собственного проживания (67% 
покупок). При этом 36% покупателей выбрали 
2-комнатные лоты. Доля инвестиционного спроса 
составила лишь 11%. 

Популярность апартаментов объясняется 
просто: они на 20–30% дешевле обычных много-
квартирных домов. Ведь застройщики не обязаны 
обеспечивать их социальной инфраструктурой. 
Кроме того, компании могут строить апартаменты 
на земельных участках, на которых жилая застройка 
запрещена. 

Как считает Доброхотова, данный сегмент 
будет развиваться за счет появления новых вы-
сокобюджетных проектов, в немалой степени в 
связи с редевелопментом зданий в исторических 
районах Москвы. Одновременно с этим будет и 
совершенствоваться законодательство, статус 
апартаментов станет более понятным, что по-
зволит собственникам апартаментов чувствовать 
себя увереннее. 

В 2017 году на данное развитие формата, 
по мнению эксперта, повлияют два фактора. Во-
первых, снижение ставки налогообложения с 2% 
до 0,5% (апартамент должен находиться в реестре 
апартаментов, стоить менее 300 млн руб.; иметь 
площадь менее 300 кв. м; не иметь зарегистриро-
ванных юрлиц; не использоваться для предпри-
нимательской деятельности; иметь кадастровую 
стоимость не менее 100 тыс. руб. за кв. м). Во-
вторых, в этом сегменте появился крупный инсти-
туциональный игрок — АИЖК, который выкупил 
значительный объем апартаментов под развитие 
такого направления, как доходные дома. 

«Вторичка»:  
в поисках дна
Рынок готового жилья Московского регио-

на несколько кварталов подряд ищет «дна». Но 
никак не может его найти. С января по начало 
декабря стоимость 1 «квадрата» на вторичном 
рынке столицы снизилась с 179 тыс. руб. до 173,5 
тыс. по индексу IRN. «По-прежнему 80% объектов 
на вторичном рынке жилья Москвы — это «вир-
туальные» квартиры, которые не будут проданы, 
потому что собственники выставляют их на рынок 
по слишком высоким ценам — и они готовы отло-
жить реализацию жилплощади, если она не будет 
куплена», — сообщил директор департамента 
вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» Сер-
гей Шлома. Покупатели не спешат за ипотекой. 
На сделку решаются в основном люди, которым 
нужно срочно решить свой квартирный вопрос. 
Например, после развода. 

Бюджет покупки квартиры, по информации 
«Азбуки Жилья», в ноябре сократился еще на 5%, 
до 20,9 млн руб. в среднем по рынку Москвы. Сей-
час квартиру экономкласса можно было купить в 
среднем за 7,8 млн руб., комфорт-класса — 17,6 
млн руб., бизнес-класса — 50,7 млн руб. 

По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», готовую 
«однушку» можно купить в столице в среднем за 
6,84 млн руб. Самые недорогие однокомнатные 
квартиры продаются в районах ЮВАО (средняя 
стоимость 6 млн руб.) и ВАО (6,13 млн). В Зеле-
ноградском округе средний ценник еще ниже 
— 4,64 млн руб. 

В конце года из-за падения цен многие соб-
ственники московских квартир решили сделать 
«новогоднюю паузу». Кроме того, снимались с про-
дажи инвестиционные квартиры, когда владелец 
понимал, что прибыль от сделки приближается к 
нулю или даже уходит в минус. По итогам ноября 
объем предложения сократился на 1% к октябрю и 
на 7,5% — по сравнению с прошлым годом, подсчи-
тали в «Инкоме». В условиях общего сдержанного 
платежеспособного спроса уменьшение объема 
предложения закономерно.

В отличие от Москвы в Подмосковье замечен 
небольшой ажиотаж. По данным КР «Мегаполис-
Сервис», в ноябре общее число лотов увеличилось 
почти на 8%. Впервые с июля на вторичном рынке 
подмосковной недвижимости вновь проявилась 
тенденция к затовариванию. 

Отметим, что сейчас рынок готового жилья 
находится в руках покупателей. Они активно тор-
гуются и в Москве, и в Подмосковье. По данным 
«Инкома», 86% квартир на вторичном рынке сто-
лицы в ноябре были проданы с дисконтом (83% 
месяцем ранее), средний размер скидки равнялся 
8,5% (8,6% в октябре). В Московской области, по 
данным КР «Мегаполис-Сервис», средний уро-
вень дисконта по итогам ноября остановился на 
отметке 10%.

По мнению экспертов, ожидать в 2017 году 
ценового разворота на вторичном рынке сто-
лицы и области не стоит. Цены на жилье, как и в 
уходящем году, будут медленно сползать вниз. 
Помимо падения доходов граждан на «вторичку» 
«давит» растущий объем предложения на рынке 
новостроек. В Подмосковье готовое жилье будет 
дешеветь как минимум до весны: первые два 
месяца года для вторичного рынка традиционно 
провальные.

Столичные тарифы ЖКХ 
обгонят инфляцию 
Рост тарифов ЖКХ в России в 2017 году 

не превысит прогнозируемую инфляцию в 4%, 
заявил премьер-министр РФ Дмитрий Медведев. 
Напомним, ранее Правительство России утвер-
дило индексацию тарифов на коммунальные 
услуги с 1 июля 2017 года. Соответствующее 
распоряжение было опубликовано на официаль-
ном портале правовой информации. Согласно 
документу, самое высокое повышение тарифов 
произойдет в Москве (на 7%), Санкт-Петербурге 
(6%), Камчатке (6%) и Якутии (6%). В Башкирии 
и Кемеровской области тарифы во втором по-
лугодии 2017 года вырастут на 5,8% и 5,9%, со-
ответственно. Наименьшим по стране будет рост 
тарифов в Северной Осетии — на 2,5%.

Москвичам отсрочили 
выплату налога  
на имущество
Мосгордума приняла закон об отсрочке на-

числения пеней за имущественный налог, сооб-
щается на сайте столичной мэрии. Москвичам 
не будут начислять пени за несвоевременную 
оплату налога на имущество до 1 мая 2017 года. 
Напомним, с 2016 года москвичи впервые платят 
налог на имущество от кадастровой стоимости 
их недвижимости. Рассчитаться за прошлый 
год они должны были до 1 декабря, а после этой 
даты уже начислялись пени. «Подчеркну, что это 
не перенос срока уплаты налога. Просто если 
остались какие-то вопросы, то есть время спо-
койно с налоговыми органами, с Росреестром, 
другими организациями разобраться и уточнить 
все детали», — пояснил руководитель Департа-
мента экономполитики и развития города Максим 
Решетников. В тех уведомлениях, которые при-
ходят москвичам, помимо налога на имущество 
физлиц указывают земельный и транспортный 
налоги. По ним никаких изменений нет: если они 
не уплачены до 1 декабря 2016 года, пени по ним 
уже начисляются.

Власти назвали знаковые 
объекты Москвы 
Среди знаковых объектов, строительство 

которых завершилось в 2016 году, — Москов-
ское центральное кольцо (МЦК), стадион ЦСКА 
и очередной небоскреб в «Москва-Сити», заявил 
заммэра Москвы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Марат Хуснуллин. 
По его прогнозу, знаковыми объектами 2017 года 
станут стадион «Лужники» и парк «Зарядье».

Взнос на капремонт 
вырастет до 17 рублей  
за «квадрат» 
Тариф на капитальный ремонт многоквар-

тирных домов в Москве с 1 июля 2017 года по-
высится на 2 руб. за кв. м в месяц — до 17 руб. 
Соответствующее решение принял президиум 
правительства столицы. Напомним, тариф в 15 
руб. действовал с июля 2015 года, когда в столице 
был введен обязательный тариф за капремонт 
многоквартирных домов.

«Двушка» с мебелью — 
мечта арендатора

По результатам опроса Domofond, идеаль-
ной квартирой для аренды россияне считают 
«двушку» с хорошим ремонтом, мебелью и бы-
товой техникой, подходящую для проживания 
семьи с детьми. Жители мегаполисов более 
требовательны к месторасположению по со-
седству с работой, планировке и наличию пар-
ковки, а респонденты из небольших городов — к 
инфраструктуре района и его близости к центру 
города. Что касается Москвы, то, по оценкам 
специалистов, 85% заявок на аренду квартир в 
столице поступает от прибывающих сюда арен-
даторов из регионов и стран СНГ. Снять самую 
дешевую квартиру в Москве в первые недели 
декабря можно было за 20 тыс. руб. 

Сколько стоят московские новостройки (тыс. руб.)
Кол-во ПЛОЩАДЬ, КВ. М  ЦЕНА КВ. М   ОБЩАЯ СТОИМОСТЬ
комнат Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс. 
Студии 22,40 28,43 35,10 103,0 154,2 226,2 2677,5 4385,2 7402,9
1-комн. 26,30 41,21 86,28 94,5 152,6 300,0 3444,0 6289,1 15 187,5
2-комн. 43,30 62,93 95,62 83,0 146,7 330,0 4715,6 9233,6 21 120,0
3-комн. 58,11 84,75 139,60 63,7 147,1 320,0 6475,2 12 467,5 36 128,0

Источник: «Метриум Групп».
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вложили за 6 лет в недвижимость 
московские дольщики, сообщил 
председатель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев.

1,6 трлн 
руб.
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МИНФИН ПОЖАЛЕЛ БОГАТЫХ
Прогрессивную шкалу НДФЛ решили не вводить

  Сергей КРИВЯНСКИЙ

Финансовое 
оздоровление 
банка «Траст» 
дает результа-
ты: банк возвра-
щает утрачен-
ные позиции на 
рынке — за три 
квартала этого 
года активы бан-
ка выросли на 66 
млрд руб., а его 

чистая прибыль — до 4 млрд руб. О 
секретах успеха рассказывает пред-
седатель правления банка «Траст» 
Николай Мыльников. 

В декабре 2014 года в «Трасте» введена 
временная администрация, большинство 
операций и расчетов заморожены. Са-
нация «Траста» стала одной из крупней-

ших в российской истории. Конкурс АСВ на санацию 
банка выиграло «Открытие» (по сведениям «МК», 
также в нем принимали участие Альфа-банк, Бинбанк 
и МДМ Банк, но «Открытие» предложило лучшие 
условия). Бывшие собственники «Траста» Илья Юров, 
Сергей Беляев и Николай Фетисов сбежали за гра-
ницу и находятся в международном розыске. В на-
чале 2015 года МВД возбудило уголовное дело о 
мошенничестве в особо крупном размере (ст.159 
УК) в отношении бывших владельцев и некоторых 
руководителей банка.

Три приоритета
— Чем уходящий год отличается от 

2015-го?
— В 2015 году мы только начали санацию банка 

и были сосредоточены на поиске источников про-
блем, которые проявились у «Траста» в 2014 году 
и привели к необходимости его оздоровления. 
Мы разгребали «завалы», оставленные прежним 
руководством: расследовали причины образования 
в капитале «Траста» дыры, ее истинные размеры, 
разрабатывали новую стратегию, позволяющую 
вернуть «Траст» к нормальной работе. Многие во-
просы удалось решить, и в этом году главной за-
дачей было — создать в банке новый здоровый 
бизнес, новые депозитный и кредитный портфели. 
Причем оба высокого качества. Нам понятно, по 
каким направлениям будет развиваться бизнес 
банка дальше. 

— Почувствовал ли банк режим санкций?
— Наш банк работает только на территории 

РФ, он для российских клиентов, поэтому на банк 
санкции Запада не повлияли. 

— Ваши приоритеты в уходящем и буду-
щем году?

— Первая ключевая задача — вернуть и удер-
жать доверие клиентов. Мы с ней справились. Вторая 
— создать новый работающий бизнес, который бы 
приносил доход и позволял своевременно исполнять 
наши обязательства перед вкладчиками и государ-
ством. В этом направлении также многое сделано 
и продолжает делаться. Наконец, третья часть про-
цесса оздоровления — возвратить в банк активы, 
утраченные в результате действий бывшего менед-
жмента. Эта задача требует больше времени, в том 
числе потому что для ее решения нам необходимо 
одержать победы в судах — не только российских, но 
и зарубежных. У нас в этих вопросах большой опыт, 
мы понимаем, что этот процесс займет не один год, 
но мы сделаем все возможное, чтобы по максимуму 
вернуть деньги в банк.

Продукты и услуги
— Сколько заработал «Траст»? 
— С момента начала санации новому руко-

водству банка удалось построить эффективно ра-
ботающий бизнес. Так, по итогам трех кварталов 
этого года активы банка по МСФО выросли на 66 
млрд руб. (+ 42%), до 224,2 млрд руб., работающие 
активы банка за этот же период выросли на 63 млрд 
рублей. В январе-сентябре чистая прибыль банка по 
МСФО составила более 4 млрд рублей, при этом за 
весь 2015 год банк заработал около 1 млрд рублей. 
Считаю, что «Траст» в уходящем году сделал боль-
шой шаг вперед в своем развитии. Сегодня наш 
банк обладает достаточным объемом качественных 
активов, что позволяет ему полностью обеспечивать 
залогами займы, предоставленные АСВ, на сумму 
127 млрд руб.

— В чем секрет успеха? 
— Активы увеличились благодаря приросту 

нового качественного кредитного портфеля. Также 
значительно вырос и портфель высококачественных 
облигаций корпоративных заемщиков и государ-
ственных облигаций ОФЗ. Наша стратегия торгов-
ли на рынке ценных бумаг в этом году оказалась 
эффективной. Не секрет, что группа «Открытие» 
обладает значительной экспертизой в финансовом 
оздоровлении кредитных организаций. Конечно, 
этот опыт и знания специалистов приносят большую 
пользу. Я сам лично участвовал в проектах санации 
нескольких банков. (Улыбается.) 

— Какие результаты на розничном рынке? 
— Одна из причин проблем старого «Траста» — 

привлечение очень дорогих депозитов, которые нуж-
но было как-то отбивать. Сейчас «Траст» предлагает 
рыночные ставки, отражающие его устойчивость. С 
начала года «Траст» снизил ставку по депозитному 
портфелю физических лиц на 1,5%, что позитивно 
повлияло на финансовый результат и процентную 
маржу. Сейчас средняя ставка по депозитам со-
ставляет 9,5%. Мы не ведем агрессивную политику 
по привлечению вкладов, стараемся подходить к 
этому вопросу с позиции здравого смысла. Ставки 
у нас конкурентные. Все больше клиентов доверяют 
банку, открывая депозиты в «Трасте». Любой человек 
может найти у нас продукт, отвечающий его текущим 
потребностям. 

— Что пользуется спросом?
— Самые популярные продукты — вклады с 

максимальными ставками без опций снятия и по-
полнения («Свои люди», «Щедрые проценты»). Их 
доля составляет более 60%. Также востребован 
новый вклад «Оптимальный курс», позволяющий 
клиенту защищать свои сбережения от колебаний 
курсов валют на рынке, конвертировать средства 
между счетами в разных валютах без расторжения 
вклада и получать при этом ставку, сопоставимую 
со ставками по классическим вкладам. Несмотря 
на непростую ситуацию, за 11 месяцев «Траст» на-
растил портфель вкладов физлиц на 20%. Напомню, 
что розничное кредитование клиентов «с улицы» мы 
пока не осуществляем. 

— Какие новые продукты и услуги 
появились?

— В этом году банк запустил целый ряд новых 
кредитных продуктов: специальные программы 
для пенсионеров и сотрудников кредитной орга-
низации. Появились новые коробочные продукты, 
сопутствующие финансовым услугам. Мы пред-
ложили клиентам инвестиционное и накопительное 
страхование, которое оказалось востребованным, а 
также медицинское страхование, целый ряд других 
страховых программ. С начала года доходы банка по 
новым комиссионным продуктам выросли в 2,5 раза. 
Уверен, что в 2017 году в нашей линейке появятся 
интересные новинки. 

— На что сделали ставку на корпоративном 
рынке?

— В этом сегменте ключевой критерий — ка-
чество заемщика. Мы фокусируемся не на каких-то 
конкретных секторах экономики, а на надежных и 
качественных компаниях. В любом секторе есть 

крепко стоящие на ногах клиенты. Мы аккуратно 
подходим к выбору заемщиков. Тем не менее с 
конца 2015 года количество счетов, открываемых 
юрлицами, выросло на 70%.

Сэкономили на офисах
— Банк сократил сеть офисов.
— Одной из причин проблем «Траста» была не-

эффективная стратегия. Когда рынок кредитования 
затормозил, «Траст» продолжал выдавать кредиты, 
для этого работали люди и отделения. Поэтому 
вместе с пересмотром стратегии мы сократили 
расходы на избыточную сеть и неэффективный пер-
сонал. Это позволило нам вдвое снизить затраты. 
Кроме того, мы активно используем инновационные 
технологии, в том числе лучшие наработки группы 
«Открытие», поэтому все нововведения обходятся 
нам гораздо дешевле. 

— Какая судьба региональной сети?
— Мы реорганизуем сеть офисов, главные прио-

ритеты при этом — качественный сервис, эффектив-
ность, прибыль. Концентрируемся на тех регионах, 
где наш банк хорошо знают, где его продукты поль-
зуются спросом, где ему верят люди. Такой подход 
позволяет быть более устойчивыми, надежными и 
предсказуемыми для наших клиентов. 

Защита интересов
— Как банк защищает свои интересы в 

судах? 
— Одна из важных задач — привлечь к ответ-

ственности бывших акционеров банка, которые 
фактически довели банк до финансового краха и 
прячутся от российского правосудия за границей. 
Банк подал в Высокий суд Лондона иск на сумму 
$830 млн. На время разбирательства заморожены 
активы ответчиков. Мы позитивно расцениваем 
наши судебные перспективы и надеемся вернуть на 
баланс банка значительную часть похищенных денег. 
Также в судах банк защищается от необоснованных 
претензий третьих лиц и взыскивает проблемную 
задолженность.

— Какое будущее у «Траста» после 
санации?

— Процедура санации банка рассчитана на 10 
лет. Уже сегодня нам удалось вывести бизнес «Тра-
ста» в прибыль и добиться эффективности по всем 
основным направлениям. В перспективе десяти лет 
мы рассчитываем вернуть банку его лидирующие по-
зиции на розничном рынке и полностью восстановить 
доверие как вкладчиков, так и государства.

КАК БАНК «ТРАСТ» ВЕРНУЛ ДОВЕРИЕ КЛИЕНТОВ



   Сергей АРТЕМОВ

В конце декабря резко увеличился 
поток туристов, улетающих погреть-
ся на теплых морских пляжах. В 
первых числах января в моду войдут 
горнолыжные и экскурсионные ку-
рорты. «ЭВ» решил узнать: сколько 
стоит путешественнику удоволь-
ствие отдохнуть?

Режим экономии
По данным погранслужбы, за девять месяцев 

поток выезжающих за рубеж россиян сократился 
на 11,5% — до 25,9 млн, а количество туристов — на 
24,4%, до 7,6 млн. Больше всего в январе–сентябре 

этого года по сравнению с аналогичным периодом 
2015 года потеряли путешественников Финлян-
дия (–19,7%), ФРГ (–16%), Швейцария (–14,2%) и 
Чехия (–13,8%). По оценкам туроператоров, сей-
час самый большой спрос на недорогие туры по 
России и СНГ.

Во время новогодних каникул россияне со-
бираются отдыхать бюджетно. Почти на всех на-
правлениях снижается средний чек. А лучший 
способ экономии — раннее бронирование. Если в 
2015 году средняя глубина бронирований состав-
ляла полтора-два месяца, то в этом году доходит 
до трех. «Решающим фактором остается цена. На 
массовых направлениях туристы предпочитают 
непродолжительный отдых от 5–7 дней со средним 
чеком 30–35 тыс. руб. В целом туристы предпо-
читают посленовогодние даты вылетов, когда 
цены заметно ниже, чем непосредственно перед 

праздником и на сам Новый год», — сообщили 
«ЭВ» в пресс-службе TEZ Tour.

Погреть косточки
Ранее самым популярным новогодним пляж-

ным направлением был Египет. Но уже больше 
года организованные полеты туристов в Страну 
фараонов отменены из-за теракта. Свободное 
место занял Таиланд. Его главные плюсы — мило-
сердное солнце, отменные пляжи (кроме Паттайи) 
и универсализм: в этой стране можно найти отдых 
на любой возраст, вкус и кошелек. В конце года 
авиабилеты в эту страну немного подешевели. 
Сейчас стоимость тура на одного человека на-
чинается от 71 тыс. руб.

Еще один фаворит любителей понежиться на 
горячем морском песочке — Вьетнам. Местные 
власти наладили для российских туристов прямое 
авиасообщение и облегчили визовый режим. В 
этом году цены на новогодние туры начинаются от 
70 тыс. руб. на человека. Добавим, что в это время 
года лучше всего покупать путевки на юг страны 
(Фантьет и Фукуок) — в Нячанге и уж тем более 
на севере страны часто штормит море. 

Немало россиян, особенно жителей Москвы 
и Подмосковья, предпочитают Доминикану. Осо-
бенно курорты Пунта-Кана и Пуэрто-Плата, ра-
ботающие по системе «все включено». Цены на 
новогодние туры в эту страну, омываемую с юга 
чудесным Карибским морем, начинаются от 83 
тыс. руб за человека.

Интересно провести каникулы можно и на Гоа. 
С ноября по февраль здесь стоит сухая теплая по-
года, море спокойное. Ценник на новогодние туры 
в Индию начинается от 53 тыс. руб. на человека. 

В первую пятерку пляжных курортов ворвался 
Китай. Из-за географической близости отдых в Под-
небесной предпочитают жители Сибири и Дальнего 
Востока. Цены на новогодние туры начинаются от 
63 тыс. руб. на человека. Самый «теплый» курорт 
— Санья на острове Хайнань. Однако к новогодним 
праздникам море обычно остывает.

Среди морских направлений зимой россияне 
также предпочитают курорты ОАЭ, Кипра, Кубы, 
Израиля (Эйлат) и Турции: новогодний отдых на 
7 дней по системе «ultra all inclusive» стоит здесь 
от 23 тыс. руб. на человека. 

Мода на снег
«Из-за отсутствия Египта спрос на рынке ор-

ганизованного туризма изменился. Часть россиян 
переориентировалась на горнолыжный отдых. 
Также набирает силу тренд к путешествиям внутри 

страны. Это касается как горнолыжных направле-
ний, так и экскурсионных», — отметила ведущий 
PR-менеджер TUI Россия Татьяна Круглова. 

Внутренний туризм в России впервые обогнал 
по популярности выездной. По оценке Coral Travel, 
в ТОП-5 внутренних новогодних направлений — 
Красная Поляна, Домбай и Приэльбрусье, Великий 
Устюг, Подмосковье и Карелия. Из горнолыжных 
курортов пальма первенства — у курортов Красной 
Поляны. Средняя стоимость турпакета на двоих 
с перелетом до Сочи составила 80–90 тыс. руб. 
Власти Краснодарского края ожидают, что в горно-
лыжном сезоне-2016/17 Красную Поляну посетит 
около 1 млн туристов. Также большой спрос на 
Великий Устюг: встреча праздника в резиденции 
Деда Мороза (4 дня на двоих) с шоу-программами 
стоит от 35 тыс. руб.

Всплеск активности зафиксирован и на за-
рубежные туры. «Эта зима скорее горнолыжная, 
чем пляжная. Туристы поехали на европейские 
горнолыжные курорты. Основные причины: ста-
бильный курс евро, отличная инфраструктура, 
недолгий перелет, удобные трансферы, наличие 
бюджетных  апартаментов. Заметно вырос интерес 
к Италии и Австрии, где катание на горных лыжах 
можно совместить с отдыхом на термальных ис-
точниках», — пояснили в пресс-службе TEZ Tour.

В Италии (курорт Валь ди Фьемме, Доломи-
товые Альпы) 9-дневный отдых на двоих в отеле 
3* стоит от 120 тыс. руб. Еще один бюджетный ва-
риант — болгарский горнолыжный курорт Банско. 
Двухнедельный отдых для пары с перелетом здесь 
обойдется в сумму от 97 тыс. Также большой спрос 
— на горнолыжные курорты Андорры (105–115 тыс. 
руб.) и Австрии (130–140 тыс. руб. на двоих).

Если вы уверены в своих планах и хотите 
гарантированно попасть в любимый отель, либо 
просто сэкономить на стоимости тура, то лучше 
покупать тур заранее. «По акции «раннее брони-
рование» скидка может быть до 40% от полной 
стоимости тура. Горящие туры также выгодны 
по цене, но, как правило, там нет вариантов вы-
бора, поскольку продаются остатки. Любители 
горнолыжного отдыха, конечно, должны уточнять 
у туроператора подробности страховки, а также 
условия авиаперевозки горнолыжного оборудо-
вания», — советует Татьяна Круглова. 

Туроператоры рекомендуют не откладывать 
на последний момент бронирование тура и полу-
чение визы для поездки на новогодние каникулы. 
По данным АТОР, визовые центры европейских 
стран будут закрыты 26 декабря, т.к. католическое 
Рождество — 25 декабря — в этом году приходится 
на воскресенье. Британский визовый центр будет 
закрыт и 27 декабря.

   Екатерина ГУРКИНА

Выживет ли ипотечный рынок без 
госсубсидий? И каким будет ка-
чество этой жизни? «ЭВ» узнавал 
будущее российской ипотеки. По 
мнению экспертов, скорее всего, 
ипотеке придется развиваться без 
господдержки. Но вероятность сюр-
призов сохраняется. 

Любимая цифра 
Не только предновогодняя атмосфера бодрит 

российских банкиров. По итогам уходящего года 
участники рынка заглянули в ипотечные портфели 
и обрадовались: там как минимум не пусто. «За 
10 месяцев 2016 года выдано почти столько же 
рублевых ипотечных ссуд, сколько за весь 2015 
год», — озвучивает общерыночную статистику руко-
водитель АЦ «Сравни.ру» Вадим Тихонов. С начала 
года, по его словам, объем совокупного портфеля 
ипотечных кредитов российской банковской систе-
мы увеличился на 9,6% — до 4,3 трлн руб.

Финансисты подтверждают: мол, растем. 
Но, комментируя вопросы об объемах общего 
ипотечного портфеля банка, темпах прироста, 
количественной динамике клиентской базы и 
«штучном» росте кредитов, часто избегают раз-
вернутого ответа. 

Так, отмечает старший вице-президент ВТБ 
24 Андрей Осипов, по итогам 10 месяцев 2016 года 
ипотечный портфель банка достиг 862 млрд руб. 
Его коллега по группе, руководитель дирекции ипо-
течных продаж банка ВТБ (бывший Банк Москвы) 
Георгий Тер-Аристокесянц сообщил: на 1 ноября 
текущего года объем ипотечного портфеля кре-
дитной организации составляет 102 млрд руб.». В 
«Уралсибе» уточнили, что объем выдач в 2016 году 
по сравнению с аналогичным периодом 2015 года 
увеличился более чем в 3,5 раза. Еще в нескольких 
банках запрошенную статистику попробовали 
подсчитать, но не успели. 

 
Красивая поддержка
Зато почти все участники рынка с удоволь-

ствием рассказывали об итогах реализации го-
спрограммы субсидирования процентных ставок 
по ипотечным кредитам на «первичку» (строящееся 
или готовое жилье от застройщика). Такой энтузи-
азм логичен: именно эта программа стала драйве-
ром развития для рынка в целом и для ипотечного 
бизнеса отдельных банков.  

Суть такова. В марте 2015 года, вскоре по-
сле декабрьского «черного вторника» (повышения 
Банком России ключевой ставки на 6,5 п.п. до 17% 
годовых и обвального падения рубля), правитель-
ство выделило средства на поддержку ипотечного 
сегмента и рынка новостроек. Сработало: за счет 
субсидирования части процентной ставки поти-
хоньку начал оживать потребительский спрос на 
жилищные кредиты. Как следствие, застройщики 
получили возможность продавать свои объекты. 

В 2016 году власти решили продлить волшеб-
ное действие госпрограммы. И хотя дотации для 
банкиров сократились, заемщикам есть из чего 
выбрать. Во-первых, базовое условие осталось 
прежним: ставка для потребителя не должна пре-
вышать 12% годовых. Во-вторых, в течение 2016 
года ключевая ставка ЦБ уменьшилась до 10% 
— ресурсы для самих кредиторов подешевели. И 
наконец, по мере расширения круга участников 
госпрограммы началась нешуточная борьба. Руко-
водитель сектора аналитики кредитных продуктов 
«Банки.ру» Елена Сударикова обращает внимание, 
что ставка здесь очень привлекательная, спрос со 
стороны клиентов высокий: банкам нужно конкури-
ровать между собой. Поэтому процентную ставку 
банки снижают за свой счет в стремлении привлечь 
как можно больше заемщиков. По словам эксперта, 
минимальные ставки по продуктам с господдерж-
кой составляют около 10% годовых.  

Прощай, праздник?
Возникает ощущение праздника: ставки низ-

кие, банки добрые, цены на жилье соблазнитель-
ные… Но «праздник» завершится в канун Нового 

года: 31 декабря 2016 года действие госпрограм-
мы заканчивается. Отдельные игроки, например 
Сбербанк и ВТБ24, разрешили потенциальным 
заемщикам, успевшим подать заявку на ипотеку 
с господдержкой до конца года, в случае положи-
тельного решения оформить кредит до 1 марта 2017 
года. Но это продление по сути является програм-
мой лояльности со стороны считаных участников 
рынка. Де-факто и де-юре госпрограмма должна 
быть свернута в первый день грядущего года.  

И вот здесь начинаются странности. Чи-
новники сделали ряд заявлений о возможной 
пролонгации программы в разной риторике — от 
«нет, но предложим что-то другое» до «продлим, 
если будет плохо». Так, например, 19 октября 
«Интерфакс-Недвижимость» процитировал ми-
нистра строительства и ЖКХ Михаила Меня, 
который отметил: в конце 2016 года начнется 
обсуждение новых мер поддержки ипотеки, «но 
в том виде, в котором существует субсидиро-
вание — до 12%, сегодня это не имеет никакого 
смысла, потому что уже по сути рыночные ставки 
с учетом снижения ключевой приближаются к 
12%». Уже 30 ноября тот же министр добавил к 
вышесказанному: «Если мы почувствуем некую 
турбулентность в экономике, то немедленно 
будет включен отработанный нами механизм 
государственного субсидирования ипотеки». 
Он сообщил, что «включить» его можно в те-
чение двух недель: «Мы готовы и теперь уже 
вооружены». 

Коктейль из мнений 
На запрос «ЭВ» в Минстрое не ответили. Поэ-

тому мы спросили крупнейшие банки страны: есть 
ли у них точная информации о возможной пролон-
гации госпрограммы? «Информация о продлении 
программы на федеральном уровне отсутствует», 
— заявили в пресс-службе Сбербанка. «На се-
годняшний день у нас нет информации, будет ли 
продлена госпрограмма субсидирования ставок 
по ипотеке», — передали пресс-службы одинако-
вые слова г-на Осипова и г-на Тер-Аристокесянца. 
Другие крупнейшие тоже не в курсе.  

«ЭВ» решил попытать счастья у девелопе-
ров. Здесь уверенности побольше. «Ипотека с 
господдержкой, как и заявлено, будет работать 
до конца текущего года. С 2017 года рынок бу-
дет функционировать по коммерческим ставкам 
банков», — заявила начальник отдела продаж 
«БФА-Девелопмент» Светлана Денисова. И все 
же, по словам гендиректора Rezidential Group 
Сергея Ильясаева, «девелоперские компании 
ждут от правительства и банков новых ипотечных 
программ, способных стимулировать спрос потен-
циальных покупателей и стать новым драйвером 
отрасли и экономики». 

Резюмируя сведения от спикеров разной 
степени информированности, «ЭВ» предположил, 
что госпрограмма в ее нынешнем формате прод-
лена не будет, но вариации на тему возможны. 
До появления новой информации — загадочные 
вариации. 

 Горшочек, не вари? 
А нужно ли программу продлевать? Может, 

уже оказанной поддержки достаточно, рынок 
способен развиваться самостоятельно? 

Госбанки не жалуются. «Программа суб-
сидирования ипотечного кредитования выпол-
нила свою основную функцию и оперативно 
поддержала рынок ипотечного кредитования 
одновременно со всей отраслью строительства 
жилья», — говорят в Сбербанке. «После отмены 
программы ставка по кредитам на новостройки 
и готовое жилье значительно не вырастет, ско-
рее, выровняется и стабилизируется на уровне 
12–12,5%», — уверен г-н Осипов. 

Начальник управления развития залоговых 
продуктов банка «Открытие» Анна Юдина тоже 
настроена оптимистично: «Рынок продолжит 
свое развитие. Ставки по программам без го-
споддержки сейчас немногим выше ставок по 
программе с господдержкой. Это позволит со-
хранить имеющийся спрос на ипотеку». 

Есть и другие мнения. «Продление про-
граммы господдержки позволило бы сохранить 
положительную динамику в отрасли жилищного 
строительства», — считает директор департа-
мента ипотечного кредитования СМП-Банка 
Наталья Коняхина. «На данном этапе эффект 
отмены программы будет критичным для рынка. 
По сути в значительной степени благодаря этой 
программе удалось поддержать объемы выдачи 
ипотечных кредитов на первичном рынке и тем 

самым поддержать застройщиков», — констати-
рует директор департамента развития бизнеса 
Росгосстрах банка Степан Сорокин.  

Почувствуйте разницу
Посмотрим на цифрах, в чем заключается 

разница между ипотекой с господдержкой и без 
нее (расчеты предоставил один из госбанков). 

Возьмем квартиру стоимостью 5,5 млн руб. 
и первым взносом 1,1 млн руб. (20%). Срок кре-
дита — 15 лет. С господдержкой ставка банка 
составит 11,4% годовых, без господдержки — 
12,6%. В первом случае аннуитетный платеж 
— 51 тыс. руб., минимальный ежемесячный до-
ход — 85 тыс. руб. Во втором — 55 тыс. руб. и 
91 тыс. руб. соответственно. Общая переплата 
для ипотечника с господдержкой — 4,8 млн руб., 
без — 5,4 млн руб. Льготная ставка сэкономит 
заемщику около 611 тыс. рублей. Согласитесь, 
неплохо! 

Но можно ли считать ставки, при которых 
переплата за кредитное жилье составляет 
150–200%, хотя бы приемлемыми? Большин-
ство респондентов «ЭВ» полагают, что 12–13% 
годовых — это вполне себе ставки, некоторые 
даже называют их низкими. 

Вопрос риторический. И здесь не место 
советам: каждый заемщик в силах принять ре-
шение без сторонней поддержки. Даже если 
она государственная.  

   Олег БАСОВ

Перед новогодними каникулами 
традиционно растет спрос на ячей-
ки. Если поискать, можно получить 
скидки на длительный период 
времени.

Новогодние праздники подкидывают вечный 
вопрос о том, где в это время хранить сбереже-
ния, потому что хранить их дома точно не име-
ет смысла. Конечно, сейфовая ячейка не дает 
стопроцентной гарантии сохранности средств. 
Однако она точно эффективнее, чем оставлять 
кровно заработанное в квартире даже за сталь-
ными дверями. Ведь банк обеспечивает высокую 
степень защиты помещения, где располагается 
депозитарий.

Несгораемые сейфовые ячейки сделаны 
из высокопрочных материалов. Если предпо-
ложить, что злоумышленники смогут проникнуть 
в отделение банка и каким-то образом попасть 
в помещение депозитария, то им все равно не 
забрать ценности. Сейф можно открыть только 
двумя ключами одновременно, один из которых 
находится у банка, другой — у клиента. 

Сотрудники банка не имеют доступа к содер-
жимому ячеек и не знают, какие именно предметы 
помещает в ячейку клиент. «Процедура оформле-
ния ячейки в аренду довольно простая. Необхо-
димо обратиться в ближайшее отделение банка, 
предоставляющее услугу, с общегражданским 
паспортом, заполнить заявление и оплатить сер-
вис безналичным способом с текущего счета или 
в кассе банка. Оформление занимает несколько 
минут», — говорит директор по развитию рознич-
ных продуктов Росбанка Лидия Каширина.

«Есть ряд операций, при которых ячейки 
просто незаменимы. Например, во время сде-
лок по покупке-продаже недвижимости — здесь 
применение ячеек позволяет сохранить нервы и 
обеспечить безопасность при передаче больших 
сумм», — отмечает Виталий Багаманов из БКС 
Ультима.

Но все-таки спрос на аренду ячеек носит 
сезонный характер. Его пик приходится на период 
летних отпусков и новогодних праздников, когда 
клиенты, уезжая из дома на продолжительный 
срок, относят наиболее ценные вещи на хранение 
в банк. Как правило, сейфовые ячейки разных раз-
меров практически всегда доступны для аренды. 
Исключение составляют ячейки особенно больших 
размеров. Поэтому стоит уточнить заранее, в 
каком из отделений банка есть свободные ячейки 
интересующего размера. И, конечно, не забудьте 
спросить о программе скидок и сезонных пред-
ложениях. Это позволит существенно сэкономить 
на аренде. 

Стоимость аренды сейфовой ячейки зависит 
от срока и размеров. Стандартное правило: чем 
дольше срок аренды, тем ниже стоимость услуги. 
Клиенты могут получить скидку от стандартной 
аренды сейфовой ячейки при наличии базово-
го или привилегированного пакета банковских 
услуг.

При желании договор аренды можно прод-
лить. При этом если клиент не успел это сделать 
в срок, то за первые три дня просрочки штрафы 
и пени не взимаются. Но лучше о хранящихся в 
ячейке активах не забывать.

Если истекший договор аренды не будет 
пролонгирован в срок, содержимое остается 
невостребованным, а клиент не выходит на 
связь с банком в течение длительного времени 
(срок хранения у каждого банка свой), то сейф в 
итоге будет вскрыт, а содержимое помещено в 
хранилище банка. «Вскрытие сейфа оправдано 
в случаях стихийного бедствия или происше-
ствия или, например, обнаружения каких-либо 
подозрительных запахов из ячейки или сейфа. В 
любом из этих случаев вскрытие без присутствия 
арендатора производится только комиссией из 
нескольких сотрудников банка с обязательным 
составлением описи содержимого», — сообщил 
руководитель дирекции розничного бизнеса 
РосЕвроБанка Дмитрий Фалалеев.

Если вам нужно, чтобы другой человек имел 
доступ к арендованной ячейке, необходимо лично 
оформить и предоставить в банк доверенность 
на доступ к арендованному индивидуальному 
банковскому сейфу другого человека. 

Интересный момент: в случае банкротства 
банка вы не останетесь без своих ценностей. Ведь 
главное преимущество депозитария в том, что 
при банкротстве банка полноправным хозяином 
содержимого ячейки остается ее арендатор.

Как сообщили опрошенные «ЭВ» банкиры, 
помимо денег чаще всего в ячейки приносят до-
кументы; состоятельные люди зачастую хранят 
здесь предметы искусства и драгоценности. 
Вообще, в ячейках можно помещать любые вещи, 
разрешенные к хранению российским законо-
дательством. «Обычно правила банка не под-
разумевают проверку того, что клиент намерен 
хранить в ячейке. Но необходимо будет подписать 
соглашение с банком, которое послужит своего 
рода гарантией того, что вы не будете хранить 
в банковском сейфе ничего противозаконного», 
— отметил начальник центра развития сберега-
тельных, расчетных и комиссионных продуктов 
ОТП Банка Павел Нуждов. 

Он советует не откладывать на завтра то, 
что можно сделать сегодня. Впереди длинные 
новогодние каникулы, и если вы планируете про-
вести их вдали от дома, лучше позаботиться об 
аренде ячейки заранее. Ближе к Новому году 
может наблюдаться дефицит ячеек наиболее по-
пулярных размеров, так как не каждое отделение 
банка имеет сейфы.

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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— На прошедшей неделе отечественный фон-
довый рынок находился на высоких уровнях. Игроки 
ждут новогоднее ралли. Повышенным спросом 
пользовались акции «Роснефти» (игроки продол-
жают отыгрывать новость о покупке «Башнефти»), 
а также дивидендные акции, к примеру, «Газпрома» 

или «Алросы».
Неделя запомнилась проблемами на долговом 

рынке Китая, а также тем, что Китай в понедельник 
сообщил, что направил жалобу в ВТО против США 
и ЕС, так как считает, что эти страны проводят не-
справедливую антидемпинговую политику против 
китайских экспортных товаров. Отношения между 
США и Китаем сейчас непростые. В среду завер-
шилось заседание ФРС США, по результатам ко-
торого были повышены ставки (на четверть пункта, 
до 0,50–0,75%, как и ожидалось). В четверг Банк 
Англии оставил ставку без изменений, в пятницу 
ЦБ РФ принял решение сохранить ключевую ставку 
на уровне 10% годовых.

Говорить об идеях на весь 2017 год рано. Мож-
но подумать об идеях на первую половину года. 
До конца года мы ждем коррекции рынка — она 
начнется в случае закрытия индекса ММВБ ниже 
отметки 2200 пунктов. Если она будет проходить 
в острой форме, индекс снизиться до 2100 пун-
ктов. На этом снижении целесообразно покупать 
акции с ясными дивиденды перспективами. Мы 
рекомендуем покупку акций компаний «Россети», 
ФСК ЕЭС, «Алроса» и «Газпром».

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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— На прошедшей неделе цены на нефть об-
новили полуторагодовой максимум и выросли на 
6,5% после того, как ОПЕК и не входящие в не-
фтекартель государства заключили соглашение о 
сокращении добычи, которое вступает в силу с 1 
января. Аналитики при этом отмечают, что сделка 

будет успешной, только если все стороны будут 
придерживаться обещаний. Под этим соусом рубль 
всю неделю показывал рост; поддержала россий-
скую валюту и необходимость рублевых выплат в 
бюджет после приватизации пакета «Роснефти», 
которая прошла за валюту.

Цены на нефть держатся в районе отметки 
в $54 за баррель, и похоже, что они не выйдут 
из диапазона в $53–55. Сейчас курс рубля соот-
ветствуют нефтяным ценам. И при сохранении 
такого диапазона цены нефти равновесным ви-
дится коридор в 61–62,5 рубля за доллар и 63,4–65 
рублей за евро.

Однако в среду была повышена ставка ФРС 
до 0,50–0,75%, что остановило укрепление рубля 
и немного развернуло его обратно примерно на 
1 рубль. Тогда как пара евро/доллар показывает 
снижение и торгуется вблизи $1,04, а ранее было 
достигнуто минимальное значение с января 2003 
года — в $1,0364.

В четверг в России стартовал налоговый пе-
риод, пик которого приходится на 26 декабря, 
когда пройдет уплата НДПИ, НДС и акцизов, а 
завершится 28 декабря налогом на прибыль. На-
логовый период характеризуется повышенным 
спросом на рубль и, что логично, его укреплением 
против мировых валют.

Илья МЕЛЬНИКОВ, начальник 
управления операций 
на финансовых рынках 
Росгосстрах-Банка:
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   Инна ДЕГОТЬКОВА

Новая налоговая система долж-
на поощрять добросовестных 
налогоплательщиков, заявил 
на съезде РСПП глава Минфина 
Антон Силуанов. По его словам, 
идет работа над изменением 
системы страховых взносов 
и фискальных льгот. Минфин 
поддержал введение акцизов 
на «вредные продукты», но вы-
ступил против прогрессивной 
шкалы подоходного налога. 

Глава Минфина отметил, что в Рос-
сии очень высокие страховые взносы. Они 
могут быть понижены за счет пересмотра 
регрессивного налогообложения труда в 
пользу плоской шкалы для всех. Сейчас 
работодатель перечисляет в Пенсионный 
фонд, Фонд обязательного медицинского 
и Фонд обязательного страхования 30% 
с фонда зарплаты. При этом ставка зна-
чительно понижается, если зарплата ра-
ботника превышает 796 тыс. руб. в месяц. 
Эта регрессия выгодна крупному бизнесу 
с высокооплачиваемыми сотрудниками. По 
словам Силуанова, в правительстве обсуж-
дается возможность отмены налоговых по-
рогов по зарплатам и снижение общей для 
всех ставки страховых взносов, как ранее 
озвучивалось, до 28%.

Глава Минфина считает нецелесоо-
бразным введение прогрессивной шкалы 

налогообложения с доходов физлиц. Ранее 
власти изучали возможность замены плоской 
шкалы НДФЛ в пользу введения разных нало-
говых ставок в зависимости от уровня доходов. 
По мнению Силуанова, введение прогрессии 
НДФЛ усложнит администрирование и снизит 
показатели собираемости налогов, тем самым 
бюджет не только ничего не приобретет, но 
и потеряет. 

С министром финансов солидарен глава 
Минтруда Максим Топилин. Он также вы-
сказался против введения прогрессивной 
шкалы подоходного налога. По его словам, 
проблема собираемости страховых взносов 
сейчас стоит особенно остро — в России 
около 15 млн человек получают «серые» зар-
платы и не уплачивают страховые взносы. 

Озвученные Минфином и поддержанные 
Минтрудом предложения требуют детализа-
ции, и пока сложно сказать, какой будет кон-
фигурация новой налоговой системы, отметил 
руководитель направления «Финансы и эко-
номика» Института современного развития 
Никита Масленников: «На съезде РСПП лишь 
подтвердилось намерение Минфина следовать 
курсу, который определил Президент России 
в послании к Федеральному собранию. Со-
гласно этому курсу, 2017 год будет посвящен 
налоговой дискуссии, с 2018 года депутаты 
начнут работать над изменением налогового 
законодательства, в 2019 году новая налоговая 
система должна будет вступить в силу. Таким 
образом, до 2018 года, когда состоятся пре-
зидентские выборы, не стоит ждать повышения 
налоговой нагрузки».
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СЕЗОН СКИДОК ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ЯЧЕЙКА С СЕКРЕТОМ

Как рынок жилищного кредитования будет жить без субсидий?

Когда перестанут дешеветь московские квартиры?

КТО В ГОРЫ,  
КТО НА ТЕПЛЫЕ МОРЯ

Почем новогодние 
турпутевки?

Как сохранить ценности во время праздников
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вашей компании

ОБРАЗЕЦ

Услуги компании

Сезон новогодних акций и бонусов официаль-
но открыт. Число желающих покупать новогодние 
подарки в кредит растет из года в год. Кредит, как 
правило, берется на крупные покупки: бытовую 
технику, машину или квартиру. В последние годы 
довольно часто берут потребительские кредиты 
для оплаты туристических путевок или покупки 
смартфонов, одежды и т.п. Многие банки России 
в декабре предлагают своим клиентам открывать 
вклады с повышенными и брать кредиты с по-
ниженными ставками. 

Новогодние кредиты предполагают, что вы 
можете потратить деньги как на указанное выше, 
так и на организацию праздника и подарки род-
ственникам и друзьям. Но есть ли смысл брать 
новогодний кредит, чтобы потом еще несколько 
месяцев погашать траты одного дня?

Новогодний кредит, который в рамках ак-
ций предлагают российские банки, на самом 
деле, вопреки общему представлению о нем, не 
является кредитом на покупку подарков к празд-
нику. Безусловно, можно потратить эти деньги 
на сам Новый год и его организацию, но банк не 
ставит перед клиентами таких условий. В реаль-
ности подобный кредит — это акция кредитного 
учреждения накануне Нового года и Рождества, 
которая предполагает более выгодные условия, 
чем обычно. Именно поэтому имеет смысл брать 
кредит в декабре-январе.

То, как распорядиться кредитными средства-
ми, решает только сам клиент. Чаще всего деньги 
действительно расходуются на предновогодние 

траты: на покупку новой бытовой техники или 
косметический ремонт в квартире, т.к. в новый 
год приятно войти с чем-то новым, особенно 
если это вещи, которые давно хотелось купить 
или нужно было поменять. Перед праздниками 
есть возможность сделать это с существенной 
скидкой, которую предлагает банк.

По статистике, в декабре спрос на креди-
ты увеличивается на 30–40%. Средняя сумма 
потребительского кредита наличными — около 
100 000 рублей. Чаще всего их тратят на покуп-
ку бытовой техники и новогодние туры. Также 
перед Новым годом становятся популярны и 
автокредиты, поскольку на этот период прихо-
дится максимум специальных предложений от 
автодилеров. К концу года стараются продать 
как можно больше и застройщики, поскольку в 
январе количество сделок на рынке недвижи-
мости минимально, наступает мертвый сезон, 
а потому застройщик делает спецпредложения 
в декабре. 

Брать ли кредит в декабре? Решать только 
вам. Но если уж совсем без заемных средств не 
получается, а потребительский кредит вы брать не 
хотите, лучше воспользоваться кредитной картой 
с грейс-периодом. Возможность оформить такую 
карту на льготных условиях в рамках новогодней 
акции предоставляют своим клиентам некоторые 
российские банки, в т.ч. «Союз». Как правило, при-
ятным бонусом к таким картам идет бесплатный 
первый год обслуживания карты, или увеличенный 
беспроцентный период кредитования, или повы-
шенный процент по кэшбэку. 

Новогодние депозиты. Новогодних пред-
ложений по депозитным вкладам не больше кре-
дитных. В основном предлагается повышение 
процентной ставки по депозитам. Найти более 
выгодное предложение можно как в крупных, так 
и среднего размера банках. Советуем воспользо-
ваться услугами пополняемых годовых вкладов. 
Пользуясь предложениями по новогодним акциям, 
можно зафиксировать относительно выгодные 
условия на весь год.

Подводя итоги, можно отметить, что боль-
шинство жителей крупнейших городов России 
готовы взять кредит на покупку новогодних по-
дарков. В любом случае, время летит стреми-
тельно, а Новый год уже не за горами. Праздники 
предстоят долгие, соответственно, и траты не-
маленькие. Остается надеяться, что в случае 
принятия решения в пользу кредита заемщик 
подойдет к делу обдуманно и серьезно, а не будет 
руководствоваться другим русским принципом: 
«Будь что будет».

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

С банком в Новый год
Алексей ЛЮБЧЕНКО, директор 
департамента розничного 
бизнеса банка «Союз».

ОБЪЕМ КРЕДИТОВ, ВЫДАННЫХ ФИЗИЧЕСКИМ 
ЛИЦАМ ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ ОКРУГАМ 
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   Ольга КВАСОВА

На рынке жилой недвижимости 
Московского региона сложилась 
редкая ситуация: цены на квадрат-
ные метры никак не могут нащупать 
дно. Мнения экспертов относитель-
но перспектив рынка жилья раз-
делились. Оптимисты считают, что 
ценовой разворот начнется весной. 
Пессимисты говорят, что «чуда не 
случится до конца 2017 года».

Новостройки: 
топтание на месте
Цены на столичные новостройки топчутся 

на месте. Российская экономика продолжает со-
кращаться, а вслед за этим снижаются реальные 
доходы населения. Как сообщила руководитель 
«ИРН-Консалтинг» Татьяна Калюжнова, если в ян-
варе этого года 1 «квадрат» первичного жилья в 
зоне от ТТК до МКАД в среднем стоил 199,6 тыс. 
руб., то по итогам ноября — 198,7 тыс. руб. Однако 
порог входа на рынок упал до 75 тыс. руб. за метр и 
3,3 млн руб. за квартиру. Хотя всего два года назад 
в столице невозможно было найти новостройку 
дешевле 140 тыс. руб. за «квадрат», или 5 млн руб. 
за лот. Предложение бюджетного жилья (эконом- и 
комфорт-класса) увеличилось за год на 14,5%: с 14 
946 лотов до 17 119.

Последний месяц осени не порадовал потен-
циальных покупателей: новых проектов на рынке 
новостроек массового сегмента Москвы не появи-
лось. Структура предложения по административ-
ным округам почти не изменилась. Четверть лотов 
расположена в ЮВАО — 25,1%. Далее следуют 
ЮАО — 17,2% и СВАО — 13,7%. По оценке Est-a-Tet, 
в пределах ТТК самый низкий средний бюджет 
покупки отмечен в Нижегородском районе — 8,8 
млн руб. Здесь также зафиксирована минимальная 
средневзвешенная цена предложения — 158,5 тыс. 
руб. за кв. м. На втором месте расположился район 
Марьина Роща — 12,1 млн руб. Средневзвешен-
ная цена составляет 173,5 тыс. руб./кв. м. Третье 
место по уровню среднего бюджета занимает 
Лефортово. Средний бюджет покупки составляет 
12,6 млн руб., а средневзвешенная цена — 185,7 
тыс. руб. за кв. м. 

Активность застройщиков в комплексах, рас-
положенных за МКАД, привела к снижению средней 
цены в СЗАО (-3,2%) и ЮВАО (-2,6%). Обратная 
ситуация произошла в ЮЗАО и ЗАО. В конце ноября 
в Москве 1 «квадрат» жилья массового сегмента в 
среднем стоил 148,6 тыс. руб. (-0,2% к октябрю). 
Многие новостройки продаются с дисконтом от 
3–5% до 10–15%. При этом ряд застройщиков, 
особенно с низкими темпами продаж, готовы об-
суждать скидки в индивидуальном порядке. 

Доступность жилья растет и благодаря па-
дающим ипотечным ставкам. По данным АИЖК, 
в начале ноября средняя ставка выдачи ипотеки 
составила 12,67% против 13,58% в январе. К концу 
последнего месяца осени кредиты на покупку 
новостроек по программам с господдержкой по-
дешевели до 11,41%, минимальная ставка снизи-
лась до 10,9%. 

«За последние два года число квартир в гото-
вых новостройках на рынке Москвы от ТТК до МКАД 
увеличилось примерно в 1,6 раза. В настоящее 
время на долю готового предложения приходится 
примерно четверть первичного рынка. Через два-
три года при сохранении текущего уровня спроса 
эта доля может вырасти до 40–50%», — отметила 
Калюжнова.

В Подмосковье, где затоваривание рынка 
стало очевидным еще несколько лет назад, объемы 
новых проектов сократились с 7,4 млн кв. м в 2014 г. 
до 5,2 млн в 2015-м и 4,6 млн в 2016 г. Однако из-за 
снижения платежеспособности покупателей и их 

оттока в «старую» Москву этого оказалось недо-
статочно для стабилизации рынка. 

В течение третьего квартала «квадрат» жилья 
в подмосковных квартирах подешевел в среднем 
еще на 4%, до 81,9 тыс. руб., сообщили в «МИ-
ЭЛЬ». При этом самый ходовой товар — жилье 
комфорт- и экономкласса — снизились в цене на 
4,9% и 4,1% соответственно. Сегмент «бизнес» 
просел сразу на 11,7%. Застройщики вынуждены 
были корректировать цены для сохранения ин-
вестиционной привлекательности новостроек. 
По традиции самый дорогой средний «квадрат» 
зафиксирован в локации до 5 км от МКАД — 98,1 
тыс. руб. В пределах 5–10 км от МКАД 1 кв. м стоит 
82,1 тыс. руб., в 10–20 км — 68,9 тыс. руб., 20–30 
км — в среднем 60,4 тыс. руб. 

В следующем году рынок новостроек будут 
зависеть от успехов российской экономики, раз-
мера доходов граждан, кредитной политики ЦБ и 
мер государства по поддержке ипотеки.

 
Апартаменты: 
все ближе к жилью 
По мнению Ирины Доброхотовой, председате-

ля совета директоров компании «БЕСТ-Новострой», 
на рынке апартаментов в уходящем году набра-
ли силу несколько тенденций. Во-первых, объем 
предложения этого вида квартир сократился на 
12,7% с 609,5 тыс. кв. м в январе 2016 года до 532,2 
тыс. кв. м в ноябре. Во-вторых, в начале декабря 
доля апартаментов снизилась до 20% от общего 
объема предложения новостроек в Москве. Это 
связано с переводом апартаментов в жилой фонд, 
который в 2016 году приобрел массовый характер. 
В-третьих, апартаменты сейчас в основном при-
обретаются для собственного проживания (67% 
покупок). При этом 36% покупателей выбрали 
2-комнатные лоты. Доля инвестиционного спроса 
составила лишь 11%. 

Популярность апартаментов объясняется 
просто: они на 20–30% дешевле обычных много-
квартирных домов. Ведь застройщики не обязаны 
обеспечивать их социальной инфраструктурой. 
Кроме того, компании могут строить апартаменты 
на земельных участках, на которых жилая застройка 
запрещена. 

Как считает Доброхотова, данный сегмент 
будет развиваться за счет появления новых вы-
сокобюджетных проектов, в немалой степени в 
связи с редевелопментом зданий в исторических 
районах Москвы. Одновременно с этим будет и 
совершенствоваться законодательство, статус 
апартаментов станет более понятным, что по-
зволит собственникам апартаментов чувствовать 
себя увереннее. 

В 2017 году на данное развитие формата, 
по мнению эксперта, повлияют два фактора. Во-
первых, снижение ставки налогообложения с 2% 
до 0,5% (апартамент должен находиться в реестре 
апартаментов, стоить менее 300 млн руб.; иметь 
площадь менее 300 кв. м; не иметь зарегистриро-
ванных юрлиц; не использоваться для предпри-
нимательской деятельности; иметь кадастровую 
стоимость не менее 100 тыс. руб. за кв. м). Во-
вторых, в этом сегменте появился крупный инсти-
туциональный игрок — АИЖК, который выкупил 
значительный объем апартаментов под развитие 
такого направления, как доходные дома. 

«Вторичка»:  
в поисках дна
Рынок готового жилья Московского регио-

на несколько кварталов подряд ищет «дна». Но 
никак не может его найти. С января по начало 
декабря стоимость 1 «квадрата» на вторичном 
рынке столицы снизилась с 179 тыс. руб. до 173,5 
тыс. по индексу IRN. «По-прежнему 80% объектов 
на вторичном рынке жилья Москвы — это «вир-
туальные» квартиры, которые не будут проданы, 
потому что собственники выставляют их на рынок 
по слишком высоким ценам — и они готовы отло-
жить реализацию жилплощади, если она не будет 
куплена», — сообщил директор департамента 
вторичного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» Сер-
гей Шлома. Покупатели не спешат за ипотекой. 
На сделку решаются в основном люди, которым 
нужно срочно решить свой квартирный вопрос. 
Например, после развода. 

Бюджет покупки квартиры, по информации 
«Азбуки Жилья», в ноябре сократился еще на 5%, 
до 20,9 млн руб. в среднем по рынку Москвы. Сей-
час квартиру экономкласса можно было купить в 
среднем за 7,8 млн руб., комфорт-класса — 17,6 
млн руб., бизнес-класса — 50,7 млн руб. 

По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», готовую 
«однушку» можно купить в столице в среднем за 
6,84 млн руб. Самые недорогие однокомнатные 
квартиры продаются в районах ЮВАО (средняя 
стоимость 6 млн руб.) и ВАО (6,13 млн). В Зеле-
ноградском округе средний ценник еще ниже 
— 4,64 млн руб. 

В конце года из-за падения цен многие соб-
ственники московских квартир решили сделать 
«новогоднюю паузу». Кроме того, снимались с про-
дажи инвестиционные квартиры, когда владелец 
понимал, что прибыль от сделки приближается к 
нулю или даже уходит в минус. По итогам ноября 
объем предложения сократился на 1% к октябрю и 
на 7,5% — по сравнению с прошлым годом, подсчи-
тали в «Инкоме». В условиях общего сдержанного 
платежеспособного спроса уменьшение объема 
предложения закономерно.

В отличие от Москвы в Подмосковье замечен 
небольшой ажиотаж. По данным КР «Мегаполис-
Сервис», в ноябре общее число лотов увеличилось 
почти на 8%. Впервые с июля на вторичном рынке 
подмосковной недвижимости вновь проявилась 
тенденция к затовариванию. 

Отметим, что сейчас рынок готового жилья 
находится в руках покупателей. Они активно тор-
гуются и в Москве, и в Подмосковье. По данным 
«Инкома», 86% квартир на вторичном рынке сто-
лицы в ноябре были проданы с дисконтом (83% 
месяцем ранее), средний размер скидки равнялся 
8,5% (8,6% в октябре). В Московской области, по 
данным КР «Мегаполис-Сервис», средний уро-
вень дисконта по итогам ноября остановился на 
отметке 10%.

По мнению экспертов, ожидать в 2017 году 
ценового разворота на вторичном рынке сто-
лицы и области не стоит. Цены на жилье, как и в 
уходящем году, будут медленно сползать вниз. 
Помимо падения доходов граждан на «вторичку» 
«давит» растущий объем предложения на рынке 
новостроек. В Подмосковье готовое жилье будет 
дешеветь как минимум до весны: первые два 
месяца года для вторичного рынка традиционно 
провальные.

Столичные тарифы ЖКХ 
обгонят инфляцию 
Рост тарифов ЖКХ в России в 2017 году 

не превысит прогнозируемую инфляцию в 4%, 
заявил премьер-министр РФ Дмитрий Медведев. 
Напомним, ранее Правительство России утвер-
дило индексацию тарифов на коммунальные 
услуги с 1 июля 2017 года. Соответствующее 
распоряжение было опубликовано на официаль-
ном портале правовой информации. Согласно 
документу, самое высокое повышение тарифов 
произойдет в Москве (на 7%), Санкт-Петербурге 
(6%), Камчатке (6%) и Якутии (6%). В Башкирии 
и Кемеровской области тарифы во втором по-
лугодии 2017 года вырастут на 5,8% и 5,9%, со-
ответственно. Наименьшим по стране будет рост 
тарифов в Северной Осетии — на 2,5%.

Москвичам отсрочили 
выплату налога  
на имущество
Мосгордума приняла закон об отсрочке на-

числения пеней за имущественный налог, сооб-
щается на сайте столичной мэрии. Москвичам 
не будут начислять пени за несвоевременную 
оплату налога на имущество до 1 мая 2017 года. 
Напомним, с 2016 года москвичи впервые платят 
налог на имущество от кадастровой стоимости 
их недвижимости. Рассчитаться за прошлый 
год они должны были до 1 декабря, а после этой 
даты уже начислялись пени. «Подчеркну, что это 
не перенос срока уплаты налога. Просто если 
остались какие-то вопросы, то есть время спо-
койно с налоговыми органами, с Росреестром, 
другими организациями разобраться и уточнить 
все детали», — пояснил руководитель Департа-
мента экономполитики и развития города Максим 
Решетников. В тех уведомлениях, которые при-
ходят москвичам, помимо налога на имущество 
физлиц указывают земельный и транспортный 
налоги. По ним никаких изменений нет: если они 
не уплачены до 1 декабря 2016 года, пени по ним 
уже начисляются.

Власти назвали знаковые 
объекты Москвы 
Среди знаковых объектов, строительство 

которых завершилось в 2016 году, — Москов-
ское центральное кольцо (МЦК), стадион ЦСКА 
и очередной небоскреб в «Москва-Сити», заявил 
заммэра Москвы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Марат Хуснуллин. 
По его прогнозу, знаковыми объектами 2017 года 
станут стадион «Лужники» и парк «Зарядье».

Взнос на капремонт 
вырастет до 17 рублей  
за «квадрат» 
Тариф на капитальный ремонт многоквар-

тирных домов в Москве с 1 июля 2017 года по-
высится на 2 руб. за кв. м в месяц — до 17 руб. 
Соответствующее решение принял президиум 
правительства столицы. Напомним, тариф в 15 
руб. действовал с июля 2015 года, когда в столице 
был введен обязательный тариф за капремонт 
многоквартирных домов.

«Двушка» с мебелью — 
мечта арендатора

По результатам опроса Domofond, идеаль-
ной квартирой для аренды россияне считают 
«двушку» с хорошим ремонтом, мебелью и бы-
товой техникой, подходящую для проживания 
семьи с детьми. Жители мегаполисов более 
требовательны к месторасположению по со-
седству с работой, планировке и наличию пар-
ковки, а респонденты из небольших городов — к 
инфраструктуре района и его близости к центру 
города. Что касается Москвы, то, по оценкам 
специалистов, 85% заявок на аренду квартир в 
столице поступает от прибывающих сюда арен-
даторов из регионов и стран СНГ. Снять самую 
дешевую квартиру в Москве в первые недели 
декабря можно было за 20 тыс. руб. 

Сколько стоят московские новостройки (тыс. руб.)
Кол-во ПЛОЩАДЬ, КВ. М  ЦЕНА КВ. М   ОБЩАЯ СТОИМОСТЬ
комнат Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс. 
Студии 22,40 28,43 35,10 103,0 154,2 226,2 2677,5 4385,2 7402,9
1-комн. 26,30 41,21 86,28 94,5 152,6 300,0 3444,0 6289,1 15 187,5
2-комн. 43,30 62,93 95,62 83,0 146,7 330,0 4715,6 9233,6 21 120,0
3-комн. 58,11 84,75 139,60 63,7 147,1 320,0 6475,2 12 467,5 36 128,0

Источник: «Метриум Групп».
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вложили за 6 лет в недвижимость 
московские дольщики, сообщил 
председатель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев.

1,6 трлн 
руб.
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МИНФИН ПОЖАЛЕЛ БОГАТЫХ
Прогрессивную шкалу НДФЛ решили не вводить

  Сергей КРИВЯНСКИЙ

Финансовое 
оздоровление 
банка «Траст» 
дает результа-
ты: банк возвра-
щает утрачен-
ные позиции на 
рынке — за три 
квартала этого 
года активы бан-
ка выросли на 66 
млрд руб., а его 

чистая прибыль — до 4 млрд руб. О 
секретах успеха рассказывает пред-
седатель правления банка «Траст» 
Николай Мыльников. 

В декабре 2014 года в «Трасте» введена 
временная администрация, большинство 
операций и расчетов заморожены. Са-
нация «Траста» стала одной из крупней-

ших в российской истории. Конкурс АСВ на санацию 
банка выиграло «Открытие» (по сведениям «МК», 
также в нем принимали участие Альфа-банк, Бинбанк 
и МДМ Банк, но «Открытие» предложило лучшие 
условия). Бывшие собственники «Траста» Илья Юров, 
Сергей Беляев и Николай Фетисов сбежали за гра-
ницу и находятся в международном розыске. В на-
чале 2015 года МВД возбудило уголовное дело о 
мошенничестве в особо крупном размере (ст.159 
УК) в отношении бывших владельцев и некоторых 
руководителей банка.

Три приоритета
— Чем уходящий год отличается от 

2015-го?
— В 2015 году мы только начали санацию банка 

и были сосредоточены на поиске источников про-
блем, которые проявились у «Траста» в 2014 году 
и привели к необходимости его оздоровления. 
Мы разгребали «завалы», оставленные прежним 
руководством: расследовали причины образования 
в капитале «Траста» дыры, ее истинные размеры, 
разрабатывали новую стратегию, позволяющую 
вернуть «Траст» к нормальной работе. Многие во-
просы удалось решить, и в этом году главной за-
дачей было — создать в банке новый здоровый 
бизнес, новые депозитный и кредитный портфели. 
Причем оба высокого качества. Нам понятно, по 
каким направлениям будет развиваться бизнес 
банка дальше. 

— Почувствовал ли банк режим санкций?
— Наш банк работает только на территории 

РФ, он для российских клиентов, поэтому на банк 
санкции Запада не повлияли. 

— Ваши приоритеты в уходящем и буду-
щем году?

— Первая ключевая задача — вернуть и удер-
жать доверие клиентов. Мы с ней справились. Вторая 
— создать новый работающий бизнес, который бы 
приносил доход и позволял своевременно исполнять 
наши обязательства перед вкладчиками и государ-
ством. В этом направлении также многое сделано 
и продолжает делаться. Наконец, третья часть про-
цесса оздоровления — возвратить в банк активы, 
утраченные в результате действий бывшего менед-
жмента. Эта задача требует больше времени, в том 
числе потому что для ее решения нам необходимо 
одержать победы в судах — не только российских, но 
и зарубежных. У нас в этих вопросах большой опыт, 
мы понимаем, что этот процесс займет не один год, 
но мы сделаем все возможное, чтобы по максимуму 
вернуть деньги в банк.

Продукты и услуги
— Сколько заработал «Траст»? 
— С момента начала санации новому руко-

водству банка удалось построить эффективно ра-
ботающий бизнес. Так, по итогам трех кварталов 
этого года активы банка по МСФО выросли на 66 
млрд руб. (+ 42%), до 224,2 млрд руб., работающие 
активы банка за этот же период выросли на 63 млрд 
рублей. В январе-сентябре чистая прибыль банка по 
МСФО составила более 4 млрд рублей, при этом за 
весь 2015 год банк заработал около 1 млрд рублей. 
Считаю, что «Траст» в уходящем году сделал боль-
шой шаг вперед в своем развитии. Сегодня наш 
банк обладает достаточным объемом качественных 
активов, что позволяет ему полностью обеспечивать 
залогами займы, предоставленные АСВ, на сумму 
127 млрд руб.

— В чем секрет успеха? 
— Активы увеличились благодаря приросту 

нового качественного кредитного портфеля. Также 
значительно вырос и портфель высококачественных 
облигаций корпоративных заемщиков и государ-
ственных облигаций ОФЗ. Наша стратегия торгов-
ли на рынке ценных бумаг в этом году оказалась 
эффективной. Не секрет, что группа «Открытие» 
обладает значительной экспертизой в финансовом 
оздоровлении кредитных организаций. Конечно, 
этот опыт и знания специалистов приносят большую 
пользу. Я сам лично участвовал в проектах санации 
нескольких банков. (Улыбается.) 

— Какие результаты на розничном рынке? 
— Одна из причин проблем старого «Траста» — 

привлечение очень дорогих депозитов, которые нуж-
но было как-то отбивать. Сейчас «Траст» предлагает 
рыночные ставки, отражающие его устойчивость. С 
начала года «Траст» снизил ставку по депозитному 
портфелю физических лиц на 1,5%, что позитивно 
повлияло на финансовый результат и процентную 
маржу. Сейчас средняя ставка по депозитам со-
ставляет 9,5%. Мы не ведем агрессивную политику 
по привлечению вкладов, стараемся подходить к 
этому вопросу с позиции здравого смысла. Ставки 
у нас конкурентные. Все больше клиентов доверяют 
банку, открывая депозиты в «Трасте». Любой человек 
может найти у нас продукт, отвечающий его текущим 
потребностям. 

— Что пользуется спросом?
— Самые популярные продукты — вклады с 

максимальными ставками без опций снятия и по-
полнения («Свои люди», «Щедрые проценты»). Их 
доля составляет более 60%. Также востребован 
новый вклад «Оптимальный курс», позволяющий 
клиенту защищать свои сбережения от колебаний 
курсов валют на рынке, конвертировать средства 
между счетами в разных валютах без расторжения 
вклада и получать при этом ставку, сопоставимую 
со ставками по классическим вкладам. Несмотря 
на непростую ситуацию, за 11 месяцев «Траст» на-
растил портфель вкладов физлиц на 20%. Напомню, 
что розничное кредитование клиентов «с улицы» мы 
пока не осуществляем. 

— Какие новые продукты и услуги 
появились?

— В этом году банк запустил целый ряд новых 
кредитных продуктов: специальные программы 
для пенсионеров и сотрудников кредитной орга-
низации. Появились новые коробочные продукты, 
сопутствующие финансовым услугам. Мы пред-
ложили клиентам инвестиционное и накопительное 
страхование, которое оказалось востребованным, а 
также медицинское страхование, целый ряд других 
страховых программ. С начала года доходы банка по 
новым комиссионным продуктам выросли в 2,5 раза. 
Уверен, что в 2017 году в нашей линейке появятся 
интересные новинки. 

— На что сделали ставку на корпоративном 
рынке?

— В этом сегменте ключевой критерий — ка-
чество заемщика. Мы фокусируемся не на каких-то 
конкретных секторах экономики, а на надежных и 
качественных компаниях. В любом секторе есть 

крепко стоящие на ногах клиенты. Мы аккуратно 
подходим к выбору заемщиков. Тем не менее с 
конца 2015 года количество счетов, открываемых 
юрлицами, выросло на 70%.

Сэкономили на офисах
— Банк сократил сеть офисов.
— Одной из причин проблем «Траста» была не-

эффективная стратегия. Когда рынок кредитования 
затормозил, «Траст» продолжал выдавать кредиты, 
для этого работали люди и отделения. Поэтому 
вместе с пересмотром стратегии мы сократили 
расходы на избыточную сеть и неэффективный пер-
сонал. Это позволило нам вдвое снизить затраты. 
Кроме того, мы активно используем инновационные 
технологии, в том числе лучшие наработки группы 
«Открытие», поэтому все нововведения обходятся 
нам гораздо дешевле. 

— Какая судьба региональной сети?
— Мы реорганизуем сеть офисов, главные прио-

ритеты при этом — качественный сервис, эффектив-
ность, прибыль. Концентрируемся на тех регионах, 
где наш банк хорошо знают, где его продукты поль-
зуются спросом, где ему верят люди. Такой подход 
позволяет быть более устойчивыми, надежными и 
предсказуемыми для наших клиентов. 

Защита интересов
— Как банк защищает свои интересы в 

судах? 
— Одна из важных задач — привлечь к ответ-

ственности бывших акционеров банка, которые 
фактически довели банк до финансового краха и 
прячутся от российского правосудия за границей. 
Банк подал в Высокий суд Лондона иск на сумму 
$830 млн. На время разбирательства заморожены 
активы ответчиков. Мы позитивно расцениваем 
наши судебные перспективы и надеемся вернуть на 
баланс банка значительную часть похищенных денег. 
Также в судах банк защищается от необоснованных 
претензий третьих лиц и взыскивает проблемную 
задолженность.

— Какое будущее у «Траста» после 
санации?

— Процедура санации банка рассчитана на 10 
лет. Уже сегодня нам удалось вывести бизнес «Тра-
ста» в прибыль и добиться эффективности по всем 
основным направлениям. В перспективе десяти лет 
мы рассчитываем вернуть банку его лидирующие по-
зиции на розничном рынке и полностью восстановить 
доверие как вкладчиков, так и государства.

КАК БАНК «ТРАСТ» ВЕРНУЛ ДОВЕРИЕ КЛИЕНТОВ



— Г-н Прохоров, ведь это самое сложное 
— более-менее равномерное распределе-
ние гастролей ведущих театров по огромной 
территории...

— Что ж, для того и был создан наш центр, 
существующий уже три года: чтобы у всех жителей 
государства, независимо от их удаленности от сто-
лиц, была возможность приобщиться к спектаклям 
лучших, наиболее значимых театров.

Всего же центр реализует три программы. 
Первая — «Большие гастроли», причем ее гео-
графия в этом году максимально широка, мы 
превысили планку 46 субъектов РФ (это больше 
половины), объездили порядка 70 городов — от 
Дальнего Востока, Петропавловска-Камчатского, 
Магадана, Владивостока и до Калининграда. Ну 
и Крыма, конечно. Прошло более 300 показов от 
26–27 театров (их наименования год от года не 
меняются, но число постепенно растет).

— Это в основном федеральные 
коллективы?

— Почти все федеральные (Малый, Театр им. 
Вахтангова, МХТ им. Чехова, БДТ, Ярославский 
театр им. Волкова etc.), а также театры Москвы 
и Петербурга, находящиеся в ведении местных 
департаментов по культуре (Мастерская Фоменко, 
Театр им. Маяковского и так далее). За три сезона 
реализации «Больших гастролей» уже охвачено 
порядка 90% субъектов РФ. В каких-то из них про-
грамма прошла только один раз, но в большинстве 
случаев в том или ином регионе мы побывали по 
два или три раза.

— Я слышал также про взаимодействие с 
русскими театрами ближнего зарубежья...

— Это вторая наша программа, мы ее за-
пустили в прошлом году. Сотрудничество с теми 
театрами, которые остались на просторах быв-
ших союзных республик после развала СССР. 
Они играют на русском языке, в хорошем смысле 
пропагандируют, несут в массы русскую культуру, 
хотя сами при этом существуют в иноязычной 
среде, и ситуация на местах везде разная. По-
нятно, что в Белоруссии с русским языком нет 
особых проблем, а вот, например, в Грузии запас 
русскоязычного населения очень небольшой, и 

театрам приходится проявлять максимум фанта-
зии, чтобы не терять зрителя. И от нашего центра 
идут два вектора: с одной стороны, мы опять-таки 
привозим в сопредельные страны лучшие театры 
(что, в свою очередь, повышает интерес к местным 
русским театрам, потому что приезжают звезды 
уровня Костолевского, Немоляевой, Басилашвили, 
Фрейндлих, а это и мастер-класс для местных, и 
возможность заработать, продавая билеты чуть 
дороже, чем обычно), с другой — организуем га-
строли русскоязычных театров уже на территории 
России.

— Которые никогда бы сами по себе и не 
приехали...

— Вы даже не представляете: за 1990–2000-е 
годы сформировалось поколение актеров, которые 
никогда в России не были. Они ежевечерне играют 
Островского, Гоголя, Чехова, но Россию знают 
только по телекартинке. Их мы везем не только 
в столицы, но и в Сибирь, на Урал — даем воз-
можность посмотреть то, о чем они, собственно, 
играют. И всегда потрясающий прием здесь: в 
этом году к нам приезжали театры из Казахстана, 
Белоруссии, Армении, Грузии, и когда в финале зал 
встает и кричит: «Браво! Молодцы! Приезжайте к 
нам еще!» — это дорогого стоит.

— Ну и третья программа? 
— Это поддержка межрегиональных обмен-

ных гастролей, которая реализуется по заявкам, 
поступающим от провинциальных театров. Мин-
культ собирает эти заявки, после чего особый совет 
отбирает наиболее перспективные, интересные, и 
они получают частичную поддержку (на условиях 
софинансирования). Минкульт покрывает транс-
портные расходы — перелет сотрудников, доставку 
декораций. В совокупности по всем трем програм-
мам у нас в этом году более 550 показов.

— Как сложится ситуация в 2017-м?
— Мы пока не получили от Минкульта лимиты 

финансирования на 2017 год, но замминистра 
Александр Журавский озвучил, что не планируется 
сокращение финансирования. А если получится, 
то будет даже прирост. Это для нас очень важно, 
потому что за три года наш центр при сохранении 
примерно того же объема денег в разы увеличил и 
количество показов спектаклей, и охват регионов. 
Произошло это за счет грамотного выстраивания 
логистики: мы стараемся делать так, что если 
театр, скажем, едет на Дальний Восток, чтобы 
он охватывал там целый ряд — и Хабаровск, и 
Комсомольск-на-Амуре, и Владивосток, — это 
логично. Это позволяет сократить транспортные 
расходы, плюс к софинансированию подключа-
ются регионы.

— Но гастроли сопряжены с целым рядом 
трудностей...

— Конечно. Например, один из наших базовых 
принципов — показать спектакль в том виде, в 
котором он и задумывался режиссером. Без каких-
либо скидок на то, что это гастрольный показ. С 
полным объемом декораций, света, звука, твор-
ческого состава. У нас был опыт изготовления де-
кораций на месте, потому что фура не могла из-за 
погодных условий пройти через Ларский перевал. 
Поэтому большую часть декораций мы погрузили 
в самолет, а конструктивные элементы изготовил 
принимающий гастроли театр, чтобы не везти 
кучу железа. Вообще же проблемы существуют 
достаточно серьезные, связанные с техническим 
оснащением региональных площадок.

— Ну, это вечная история...
— Нет, есть такие потрясающие примеры, как 

ТЮЗ Екатеринбурга, это в смысле оснащенности 
одна из лучших площадок России, там висит обо-
рудование, которому московские театры могут 
позавидовать. Но ведь наша задача — охватывать 
не только успешные города-миллионники, как 
Красноярск, Екатеринбург, где все очень неплохо 

с гастрольной деятельностью. Мы стараемся вы-
езжать в удаленные места, и там ситуации бывают 
разные: скажем, Александрийский театр — это 
огромный колосс, у них огромная сцена, и найти 
для них подходящую площадку в регионах очень 
сложно. Или, например, очень хотел театр Вах-
тангова на родину своего основателя Евгения 
Багратионовича, во Владикавказ, привезти «Ев-
гения Онегина». Но спектакль не помещался ни 
на сцене Североосетинского театра, ни на сцене 
Русского театра, а если его разместить на сцене 
Оперного театра и подключить все световые при-
боры, которые требуются, то есть шанс оставить 
район без света вообще. Для этого надо было 
везти дополнительные генераторы, а это увели-
чило бы смету на несколько миллионов рублей. К 
сожалению, пришлось отказаться.

— Но есть и обратный пример: в театре 
может быть оборудование, но не найдется 
квалифицированных кадров, чтобы с ним 
управляться...

— Совершенно верно, часто не хватает про-
фессиональных кадров по свету, по звуку; мы 
стараемся в рамках своей основной деятельно-
сти проводить мастер-классы для технических 
специалистов, но это, понятно, капля в море… Но 
сейчас и СТД подключается к решению этих вопро-
сов — надеюсь, ситуацию мы переломим. Есть и 
транспортные проблемы, связанные с доставкой 
коллективов: у нас не всегда хорошо налажено 
авиасообщение даже между близлежащими ре-
гионами, и организовывать перелеты все равно 
приходится через Москву, это увеличивает и смету, 
и нагрузку на гастролирующий коллектив, челове-
ческая усталость тоже дает о себе знать.

— Помимо прочего иногда хромает аку-
стика, но вы не возите оркестры...

— Зато мы возим музыкальные театры — 
скажем, им. Сац, им. Покровского, и вот недавние 
гастроли были в Крыму (поскольку существует 
поручение президента о проведении гастролей в 
тех жанрах, которые не представлены в регионе); 
оперные гастроли для Крыма стали событием, но 
так же важно было грамотно подойти к выбору 
площадок: в Симферополе и Севастополе можно 
было дать «большую форму», потому что была 
возможность посадить симфонический оркестр 
в оркестровую яму, а, например, в Ялте ямы не 
было, но, по задумке режиссера, оркестр рас-
полагался на сцене, что позволило показать оперу 
без потерь. Можно как вариант (но это не основное 
направление для нас) дать спектакль на открытом 
воздухе. Это позволяет расширить аудиторию до 
5–7 тысяч человек, но погодные условия не всегда 
благоволят…

— Важный момент: всегда ли региональ-
ная публика готова к новым формам, пред-
лагаемым столичными театрами?

— Зритель везде разный (хотя даже в консер-
вативной среде найдется зритель восприимчивый 
и чуткий). Мы, конечно, в момент подготовки при-
слушиваемся к мнению регионов — местного 
минкульта и театра, принимающего гастроли. Так 
и выясняем, куда можно привезти что-то более 
смелое, а где надо начать с традиционного. Хотя 
был случай, когда театр нам доказывал: «Нет, у 
нас этого не поймут. Зритель не пойдет. Им это 
будет неинтересно», — но мы были уверены в 
своем выборе и даже настаивали: «Вы попро-
буйте!» Так вот, зритель все понял и принял: в 
первый день продали 70–75% билетов, а потом 
пошло «сарафанное радио», и в кассе смели на 
второй день все оставшееся. Потому что зритель 
хочет видеть нечто иное, чем ему предлагают 
местные театры. И устал от халтурных антреприз. 
А наш бренд «Больших гастролей» стал, напротив, 
очень узнаваемым и желанным по стране. Хотя я 
буду рад, если лет через 5–10 наш центр окажется 
ненужным, потому что мы способствуем налажи-
ванию связей, которые потом развиваются уже 
без нашего вмешательства.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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ЭКСКЛЮЗИВ6 К БАРЬЕРУ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«С утра в метро спускаюсь я, там 
протекает жизнь моя» — эти строчки 
из песни Валерия Сюткина может по-
вторить почти каждый из нас. Новый 
взгляд на привычное — разве это не 
интересно?
В субботнем номере мы опублико-
вали статью Артура Гаспаряна «Впе-
чатления москвича, спустившегося в 
подземку». Статья острая, написан-
ная в характерной манере музыкаль-
ного обозревателя «МК», не могла не 
вызвать полемику среди читателей. 
Сегодня мы решили дать им слово.

После Московского метро метро Парижа 
это как в общественный туалет зашел.

Вход выход и длинные коридоры до плат-
формы грязные мусор валяется.

Коридоры и сама станция облицованы 
мелким кафелем как в сортире про мрамор 
и эксклюзивный дизайн забудьте его нет  
можно подумать что ты не богатейшем тури-
стическом городе Франции а в развивающей-
ся стране 3 го мира.

Не стоит заранее восхищаться метро 
Парижа только потому что это Париж.

     
Можно подумать автор один в европе под-

земкой пользовался! Бывали мы там. Это в Мо-
скве навигация ужасная? Это я так про Париж 
и Мюнхен уж точно могу сказать — пока раз-
берешься какой поезд с одной и той же плат-
формы идет — поседеешь или в результате уе-
дешь не туда, а потом не так просто вернуться! 
Лишь Гаспаряну все охаить!

     
 Мне плевать какие там колеса, но там 

бесшумно. Мне плевать на вид плитки, но 
там в метро гораздо свободнее. А станций 
— ну наверное в 10 раз больше. И переход 
на электрички — под землей, не нужно вы-
ходить на улицу.

Новые вагоны? Смешно. Покатайтесь 
по желтой ветке: у крайних дверей всегда 
духота (даже зимой), а в середине вагона 
дует ледяной воздух. Ну, и 100% влажность 
в любое время года, так как кондиционеры 
не отводят конденсат наружу (как на коль-
цевой), а гоняют воздух по кругу. А народ 
ведь дышит... Про многолетний ремонт пере-
ходов, входов-выходов и эскалаторов тоже 
все знают.

     
Г-н Гаспарян! Если Вам все так в Москве 

не нравится пожалуйте на запад. Там все 
удобно для таких как вы. 

     
Ничего не могу сказать за метро Лон-

дона, Монреаля и Барселоны, а вот метро 
остальных перечисленных городов ничего 
особенного из себя не представляет. Ни по 
комфорту, ни по навигации, ни по другим 
параметрам.

« ТАМ ПРОТЕКАЕТ 
ЖИЗНЬ МОЯ»

Читатели спорят: 
чья подземка лучше?

Вереницей проходят выставки к 
150-летию со дня рождения Василия 
Кандинского. Самую удивительную 
— «Багатели» — представил ГМИИ им. 
Пушкина. Впервые роспись художника 
по стеклу дополняется работами его 
жены Нины, фарфором, миниатюр-
ными акварелями, причудливыми 
лубками, деревянными игрушками... 
В музей, где разворачивается история 
любви, сказки и фольклор преподно-
сятся через творчество, рекомендуют 
везти детей!

Здесь теперь сказочное раздолье: жар-
птицы и гуси-лебеди, принцы и принцессы, 
замки и волшебные деревни, амазонки и го-
лубые львы. Все пестрое и притягательное для 
детей. Их обычно боятся вести на Кандинского 
из-за абстракций, но тут их немного, и все до-
статочно ясные. 

Это так называемый московский период 
художника, когда он вернулся от абстрактных 
работ к предметной тематике. Побудила к этому 
Кандинского возлюбленная Нина Андреевская, 
ставшая вскоре его второй женой. Посвященная 
ей знаменитая акварель «Одному голосу», за-
нимающая центральное место экспозиции, на-
писана после телефонного разговора Василия 
с Ниной в мае 1916 года. Через 3 месяца они 
встретились в залах Музея им. Александра III 
(ныне ГМИИ) и вскоре поженились. Так что для 
сотрудников музея история Василия и Нины 
Кандинского особенная, поэтому мы говорим о 
выставке с ее куратором, заведующей личными 
коллекциями музея Натальей Автономовой. 

— Наталья Борисовна, название вы-
ставки музыкальное. Сколько тесно Кан-
динский связан с музыкой?

— Он с детства ею занимался, играл на 
виолончели, любил ходить в оперу, увлекался 
Вагнером, Скрябиным. Дружил с композитором 
Гартманом, который написал музыку для его 
«Желтого звука». Был близок с Шенбергом и 
говорил про него: «Вы создаете в музыке то, 
что я создаю в своих произведениях».

— Абстрактные экспрессии?
— Именно. Слово «багатели» обозначает 

не только форму музыкального произведения, 
но и название цикла акварелей на фольклорную 
тему, выполненных художником в 1916 году в 
Стокгольме. Он писал их и в московский период, 
выбранный нами. Тогда Кандинский одновре-
менно создавал абстрактные и предметные 
изображения: акварели, живопись на стекле, 
часто небольшого размера. Как раз «багатели» 
переводятся с французского как пустячки, вещи 
малой формы. Но и через мелочи можно познать 
суть явления и истину.

— Где Кандинский увлекся подстеколь-
ной живописью?

— В Мюнхене. Это старонемецкая техника: 
на обратной стороне стекла писались рели-
гиозные образы, украшавшие потом храмы 

и соборы Баварии. Кстати, в Южной России 
тоже создавали стекольные иконы. В 1914 году 
Кандинский тоже расписывал стекла на рели-
гиозные темы. Много коллекционировал их 
с Габриэлой Мюнтер. Есть фотография, где 
он сидит в своей мюнхенской квартире перед 
стеной прекрасных стеклянных работ.

— В чем сложность росписи стекол?
— Это инверсия. Вы пишете на обороте 

стекла, учитывая восприятие зрителем ком-
позиции слева направо. У Кандинского есть 
подготовительные рисунки. Сохранились даже 
пары: акварельный рисунок и его вариант на 
стекле. Мы хотели представить их на выставке, 
но не смогли, так как они разрознены и хранятся 
во множестве частных коллекций.

— Тем не менее вы представили 50 ши-
карных его работ.

— Да, московского периода. Тогда, в 1917 
году, у него началось счастливое время, на-
шедшее потрясающее отражение в творчестве. 
Он вернулся в Москву и во второй раз женился 
— на Нине Андреевской. Они не расставались 
ни на один день до конца жизни художника. 
Нина стала его музой, несмотря на большую 
разницу в возрасте. Тогда он вернулся к сте-
клянной технике и приобщил к этому жену. 
На экспозиции представлено семь ее работ. 
Несколько подписаны рукой Кандинского. 
Сам он в это время сменил религиозную тему 
на фольклорную: начались дамы и кавалеры, 
сказочные герои…

— То есть можно вести на выставку 
детей?

— Нужно. Специально для них мы собрали 
забавные, с иронией и гротеском маленькие 
живописные произведения. Они отличаются 
филигранностью, поэтому их интересно рас-
сматривать в деталях. Привлекут посетите-
лей и образцы лубков, на которые равнялся 
Кандинский.

— Как вступить в диалог с Кандинским 
зрителю, не обремененному знанием его 
творчества?

— Сам Кандинский считал, что посетитель 
любого возраста способен проникнуться его 
работами через заложенный в них эмоциональ-
ный заряд. Более того, он может воспринять 
идеи автора с помощью линий и форм. Ведь 
искусство Кандинского воспринимается не 
только рационально, но и интуитивно. Так что 
выставка доступна для всех.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ГМИИ показывает 
редкие работы 
художника

И ЗА МОЖАИ 
ЗАГНАТЬ НЕ ЖАЛКО

Антон ПРОХОРОВ: 
« Наша задача — нести культуру в самые 

отдаленные уголки страны»

ЛЮБОВЬ ДОВЕЛА 
КАНДИНСКОГО  
ДО РОСПИСИ СТЕКЛА

c 1-й стр.
С Катериной мы встретились в 
кафе на Яузе, куда случайному 
человеку попасть сложно. Но 
мою собеседницу здесь хорошо 

знают. Невеста Никиты Белых была в черном 
облегающем платье, темные волосы распуще-
ны. Девушка едва сдерживала себя, чтобы не 
разрыдаться.

— Я решила дать интервью, потому что 
многие мне пишут в соцсетях и требуют рас-
сказать о наших отношениях. А отсутствие 
информации порождает слухи, на меня вешают 
какие-то ярлыки… Даже если это тяжело и 
даже если это некомфортно, нужно опровер-
гать слухи.

У меня ощущение, что репутацию Никиты 
Белых планомерно разрушают. Сейчас нужно 
беспокоиться о его здоровье. Оно серьезно 
ухудшилось. 

— Как он сейчас себя чувствует? Что 
по этому поводу говорит адвокат?

— Все плохо категорически. У него тя-
желое психическое состояние. Полугодовое 
нахождение на восьми квадратных метрах 
без возможности любого диалога с близкими 
людьми дало свои плоды. У него больше нет 
административного влияния. У него нет долж-
ности. Его брат больше не прокурор (Александр 
Белых был зам. Генерального прокурора по 
Приволжскому федеральному округу и был 
отправлен в отставку после ареста своего 
брата Никиты. — Прим. «МК»). Представьте, 
что происходит с человеком, который привык 
делать и действовать. У него полная дезори-
ентация. Бездеятельность его убивает. В изо-
ляторе нет горячей воды, хотя зима на дворе. 
Есть ограничения. Нельзя вскипятить чайник, 
только стакан. Он мне пишет. Письмо идет три 
недели. Недавно пришла телеграмма, но там 
только три строчки.

Катерина показывает телеграмму Белых, 
которая пришла 5 декабря: «Катрин дорогая 
привет. К сожалению, к проблемам с сахаром 
и давлением, добавились проблемы со спиной 
и коленями врачи делают обезболивающие 
уколы, но это помогает недолго. Адвокату все 
пояснил по медикаментам. Целую Никита».

— Вот недавний случай с обвиняемым в 
коррупции господином Алексеем Улюкаевым, 
который ждет суда под домашним арестом за 
получение взятки в 2 миллиона долларов. По-
чему его отпустили? Когда я это услышала, у 
меня был шок. Отсюда вопрос: у нас какое-то 
избирательное законодательство разве? Как 
насчет правосудия?..

— Знаю, что вы дали подписку о нераз-
глашении. Значит, следователи считают, 
что вы обладаете важной информацией?

— Получается, что так. Я не могу расска-
зать даже об истории нашего знакомства с Ни-
китой. Могу говорить только о своих чувствах. 
Но кому мне все это рассказывать?! Я живу в 
доме в лесу в Подмосковье, у меня нет соседей, 
я специально себя изолировала от всех почти 
три года назад. Я, четырехлетний сын, собаки, 
кошки, птицы и ноутбук.

— До знакомства с Белых вы долго 
были замужем?

— Около пяти лет. С бывшим мужем сейчас 
дружим, он замечательный человек. Я ему без-
умно благодарна за моральную поддержку. Ему 
29 лет. Он, как и я, занимается IT-бизнесом.

— Кстати, о бизнесе. Вы сами себя 
обеспечиваете?

— Коммерцией я занимаюсь с 15 лет. Окон-
чила философский факультет МГУ. У меня были 
потрясающие преподаватели. Мне пришлось 
выйти из числа соучредителей нескольких 
компаний, которые я же и создала. Сейчас 

преимущественно занимаюсь консультирова-
нием, у меня своя база клиентов. Тружусь на 
дому. Создала более 300 сайтов с нуля. Так что 
в чужих деньгах я не нуждаюсь. Меня почему-
то многие назвали в Интернете поэтессой. Но 
это не совсем так. Пишу немного, но для себя и 
близких. Стихи мне помогают переключиться с 
рабочего режима. Публичность, можно сказать, 
нанесла мне вред. Но в принципе я народной 
любви не ищу. 

— А Никите стихи посвящали?
— Да, но сейчас уже не вспомню. Часто 

я удаляю написанное.
— Вы в хорошей спортивной форме.
— Да. Я давно занимаюсь кикбоксингом, 

джиу-джитсу.
— А все-таки — как ваши с Белых жиз-

ненные пути пересеклись? Он — видный 
политик, вы — фрилансер, который боль-
шую часть времени проводит дома за 
компьютером...

— Могу только сказать, что мы познако-
мились в одной из соцсетей в 2011 году. Я была 
замужем. Его семья к тому моменту уже рас-
палась. Он официально развелся в конце 2010 
года. У него трое сыновей. Мы с ним дружили 
и переписывались в Интернете. Через 2,5 года 
после рождения сына мой брак распался.

— Вы жили вместе с Белых до его 
ареста?

— У нас были планы. Я к нему летала в 
Киров. Он часто бывал в Москве по делам. Он 
человек очень честный и искренний. Это очень 
редко встречается. Нас буквально притянуло 
друг к другу. Наверное, сработал какой-то кос-
мический закон. Мне с ним очень интересно. У 
него потрясающий интеллект и чувство юмора. 
Человек, с которым никогда не бывает скучно, 
его хочется все время слушать. С Никитой ком-
фортно существовать. Он порядочный до мозга 
костей человек, никогда не нарушит правила. 
Я могу перейти улицу на красный свет, а он — 
категорически нет. «Мы будем ждать только 
зеленый», — говорил он. У него абсолютная 
несокрушимая вера в гражданское общество. 

В том числе и в ущерб себе.
У нас был момент. Мы плыли на лодке. 

Было холодно и ветер. Хотелось все время 
есть. Укачивало. Но мы учились вместе с Ники-
той преодолевать себя, бороться со стихией, 
потому что в жестких, спартанских условиях 
человек меняется. Мы пришвартовались, ря-
дом с нами встал открытый рыбацкий баркас. 
У него на палубе стоял холодильник с рыбой. 
Холодильник жутко тарахтел, из-за этого мы 
не могли заснуть. Я хотела выключить его. Но 
перед этим посчитать, сколько там рыбок, и 
компенсировать ущерб. Никита мне строго-
настрого запретил это делать. Для него чужая 
собственность неприкосновенна. И так во всем. 
Хотя мы находились в походе, и вся команда 
мучилась от громких звуков. 

— Он вас знакомил со своими дру-
зьями, с так называемой оппозиционной 
тусовкой?

— Я далека от политики. Я не знаю людей 
из оппозиции. Хотя Никита меня познакомил 
с адвокатом Вадимом Прохоровым (юрист 
сейчас защищает интересы семьи убитого 
Бориса Немцова. — Прим. «МК»). Он очень 
много сделал для Никиты, и мы благодарны 
ему за помощь. 

— А он вам рассказывал, что произо-
шло в ресторане 24 июня?

— Когда я узнала об аресте Никиты, у меня 
случился сердечный приступ, и я оказалась в 
больнице. Мне сложно об этом говорить. Я верю 
ему, что он не взяточник и не коррупционер. 
Даже на оперативном видео видно, какое у 
него стало удивленное лицо при появлении 
сотрудников ФСБ. Он честный человек, который 
действительно хотел строить храм (так Белых 
объяснил следователям происхождение денег, 
которые у него изъяли во время задержания. — 
Прим. «МК»). Я хочу верить, что следствие во 
всем разберется, и я смогу обнять любимого 
человека. Наши планы, которые мы строили 
до ареста, — в силе. Я хочу верить в право-
судие. Мне непонятно, почему господин Юрий 
Зюдхаймер раздает интервью, хотя находится 
под подпиской и следствие не предпринимает 
никаких действий в связи с этим?..

— Когда же свадьба? Уже присмотрели 
платье, кольца?

— Я не придаю значения этим традици-
онным атрибутам. Вообще для меня свадьба, 
которая ассоциируется с громкими тостами 
и шумным весельем, — это странно. А уж тем 
более — когда речь идет о регистрации брака 
в СИЗО. Дату пока назвать не могу, потому что 
во ФСИНе мне дали понять, что бракосочетание 
пока невозможно по техническим причинам.

— Кроме вас кто-нибудь оказывает 
моральную поддержку Белых?

— Ему пишут письма кировчане. Они вы-
ражают слова поддержки своему бывшему 
губернатору. Ведь Никиту изображают кор-
рупционером. При этом у него нет дорогих 
коллекций часов или автопарка, как у других 
чиновников. Это планомерный подрыв его 
репутации.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Бизнесмен Юрий Зюдхаймер 
проходит по делу как свидетель. 
По версии следствия, он выпол-
нял роль посредника при пере-
даче взятки. После ареста гу-

бернатора коммерсант заявил, что Белых 
«загнал его в угол» своими «требованиями 
о кредитах» и «напоминаниями о залогах», 
связанными с НЛК. Бизнесмен подчеркнул, 
что губернатор требовал деньги «на выборы» 
в 2014 году, взамен обещая помощь комби-
нату, которая так и не была оказана. «У меня 
не было выбора. Я понял, что этот беспредел 
никогда не кончится, и пошел в ФСБ», — 
говорил Зюдхаймер.

ВРАЧИ ПРИЛЕТЕЛИ!
В школы возвращаются 
медицинские работники
Безумный эксперимент по разгрому школьной 
медицины и возложению ответственности за 
здоровье детей на педагогов, как и следова-
ло ожидать, доказал свою полную несостоя-
тельность. Начата работа над законом, обя-
зывающим каждое школьное здание иметь по 
медкабинету и медработнику, сообщил глава 
думского Комитета по охране здоровья Дми-
трий Морозов. 

Едва ли не основную часть своей жизни школьник, 
особенно старшеклассник, проводит не дома, а по месту 
учебы. Но именно там в последние годы его и лишили шанса 
на помощь квалифицированных специалистов, переложив 
ответственность за нее с медиков на учителей. В итоге 
медкабинеты стали закрываться. Их персонал, переподчи-
ненный поликлиникам, исчез из школ или стал заниматься 
там только писаниной. А брошенные дети стали все чаще 
умирать на уроках физкультуры и сильнее страдать от 
хронических заболеваний вроде астмы или диабета.

Поначалу все делали вид, что так и надо. Однако ис-
тина, подчеркнул Дмитрий Морозов, «все равно выходит 
наружу, как трава пробивает асфальт. Сегодня ситуация 
со школьной медициной требует немедленного разреше-
ния. Вся ответственность за здоровье детей возложена 
на учителя. А что он может сделать, если у одного из 30 
школьников на его уроке начались судороги? Или приступ 
астмы? Да в этом случае даже я со своей специальностью 
детского хирурга не хотел бы купировать такой приступ, 
не имея медикаментов. А ведь учитель не имеет права 
давать детям лекарства!»

Да что там лекарства! Учитель не может дать ребенку 
даже обычный градусник, дополнила директор Института 
стратегии развития образования Российской академии 
образования Светлана Иванова. И именно он, не имею-
щий ни медицинских средств, ни медобразования, по 
нынешнему закону отвечает за здоровье и жизнь своих 
учеников, ибо школьная медицина приказала долго жить. 
Это ли не маразм? 

Про то, как в прежние времена школьный врач на 
педсоветах следил за тем, чтобы учебные нагрузки де-
тей не превышали опасных пределов, и ставил на вид 
учителям, которые ими пренебрегали, теперь никто и 
не поминает — не до жиру. Чего же удивляться, что дети 
заканчивают школу с тяжким грузом болячек, нажитых за 
время непосильной учебы! «И третий урок физкультуры в 
этом плане ничего не дает, — констатировала Иванова. 
— Ведь на нем зачастую просто читают книжки о том, как 
правильно двигаться».

Настало время, подытожил Морозов, пересмотреть за-
конодательство о школьной медицине. Суть поправок, уточ-
нил он «МК», заключается в том, что «в каждом школьном 
здании должен быть медицинский кабинет и медицинский 
работник — врач-координатор или медицинская сестра». 
Предстоит решить и частные вопросы: о хранении в школе 
медицинских препаратов; о том, кто может дать ребенку 
таблетку и оказать первую медпомощь. Непонятно пока, и 
по какому ведомству будет числиться школьный медик — 
образовательному или медицинскому, признался он «МК»: 
для медика лучше по последнему, ведь это дает право на 
серьезные льготы. Но отвечают-то за все образованцы. И 
это создает противоречия, которые надо преодолеть.

Поправки, дал понять он, будут подготовлены быстро. 
Рабочая группа создана и начала сбор идей, а к весне-лету 
появится и перечень согласованных предложений. При этом 
есть шанс, добавил «МК» директор НИИ гигиены и охраны 
здоровья детей и подростков Владислав Кучма, что вместе 
с обычными медкабинетами в школу вернутся и основа-
тельно подзабытые зубные: «Технически это сделать легко, 
ведь стоматологическая помощь полностью оплачивается 
за счет обязательного медицинского страхования».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПРОБЛЕМА

...Страна у нас большая, инфраструктура часто проблемная, 
а потому — если отбросить ложную повестку дня про цензуру 
и прочее — главной задачей культуры является донесение 
высокой вкусовой планки в регионы. Возьмите биографию 
любого советского артиста — от Андрея Миронова 
до Ростислава Плятта: одной из основных статей их занятости 
и заработка являлись постоянные концерты по Союзу. 
Союз распался, системы нет, и только сейчас — в связи 
с созданием Федерального центра поддержки гастрольной 
деятельности — она начинает мало-помалу возрождаться.  
И вот о подводных камнях гастрольной политики  
и задачах центра мы поговорили  
с его гендиректором Антоном Прохоровым.

ХОРОШИИ ТЕАТР
Спектакль «Женитьба»  
в театре Маяковского.

Никита Белых и Катерина Рейферт.

Губернатор Кировской области 
при задержании.

«НИКИТА —
ПОРЯДОЧНЫЙ  
ДО МОЗГА КОСТЕЙ!»
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Как полагают следователи, Белых лично и через своего друга получил взятку в 
сумме 400 тысяч евро за совершение действий в пользу взяткодателя и контро-
лируемых им АО «Нововятский лыжный комбинат» и ООО «Лесохозяйственная 
управляющая компания». Последняя часть взятки была передана губернатору 
в одном из столичных ресторанов 24 июня 2016 года, после чего Белых задер-

жали. Он заявил, что «никогда не брал взяток и брать не собирается». В настоящее время 
обвиняемый находится под стражей. 21 декабря Басманный суд Москвы рассмотрит хода-
тайство следствия о продлении ареста.
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КРОССВОРД ГОРОД ШОК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Минеральная вода из 
одноименного города в Грузии. 4. Каждый 
«обитатель» таблицы Менделеева. 10. Мясо 
копченого или запеченного свиного окоро-
ка. 11. Сплошной волосяной покров на теле 
человека. 13. Авторитет, к которому пришел 
любопытный крошка в стихотворении Мая-
ковского. 14. Аромат почерневших пирогов. 
15. Боевой корабль, оборудованный как под-
вижный морской аэродром. 16. Пролетарий 
на дне общества. 18. Запаянная склянка с 
новокаином. 20. Растягивающаяся деталь 
безмена с крючком. 22. «Хрущевское» погод-
ное явление. 23. Линия, от которой ведется 
счет географической долготы. 24. Плотная 
тяжелая занавеска на дверях. 27. Коммер-
ческая тайна начальника, которую пытаются 
разгадать рядовые сотрудники. 30. Городской 
транспорт, который звенит. 32. Ингредиент в 
рецепте масла, обожаемого американцами. 
34. «Ручной бульдозер» в джунглях. 35. Место 
работы паромщика. 36. «Сальный» сыщик. 
38. Булава гетмана. 39. Единственная в мире 
птица, способная летать назад. 40. Дрожащее 
блюдо из свиных ножек. 41. Неподъемный баул, 

набитый кирпичами. 42. Внутренние работы 
в помещении.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Лорнет» капитана корабля. 
2. Служитель божества, совершавший жертво-
приношения. 3. «Прапорщик» в Военно-морском 
флоте. 5. «Дама» из прайда царя зверей. 6. 
«Компьютер» в голове шахматиста. 7. Весенний 
цветок с бутоном-«чалмой». 8. Ценные шкурки 
новорожденных ягнят с черной, в крутых завит-
ках шерстью. 9. Краткость и четкость изложения 
мыслей. 10. Вооруженные силы фашистской Гер-
мании. 12. Часть головы, на которой ухарь носит 
шапку. 17. Город в списке с Пятигорском и Кис-
ловодском. 19. «Балалайка» Пьеро. 20. Подарок 
на французский лад. 21. Политик, защищающий 
интересы землевладельцев. 25. Ученик с «до-
полнительной парой глаз». 26. Ученое звание 
Павлова и Лихачева. 27. Беспорядки на улицах 
города. 28. Другое название аборигена. 29. 
Вереница остановок на пути троллейбуса. 31. 
«Оранжерея», где цветут помидоры и перцы. 33. 
Биатлонная гонка, где всего два огневых рубежа. 
34. Мохнатый титан ледникового периода. 37. 
Черный «тоник» из молотых зерен. 38. Десерт, 
дрожащий перед сладкоежкой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Блокнот. 4. Всадник. 10. Каверза. 11. Адмирал. 13. Вход. 14. Зола. 15. 
Клеветник. 16. Работа. 18. Истома. 20. Ледоруб. 22. Массовка. 23. Антилопа. 24. Странник. 
27. Нелепица. 30. Амнезия. 32. Огонек. 34. Кризис. 35. Арендатор. 36. Клуб. 38. Орех. 39. 
Маринад. 40. Крапива. 41. Топлесс. 42. Женщина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Букварь. 2. Клад. 3. Осечка. 5. Сливки. 6. Джаз. 7. Караван. 8. Разведка. 9. 
Каптерка. 10. Колбаса. 12. Логотип. 17. Тщеславие. 19. Скульптор. 20. Лаванда. 21. Баталия. 
25. Тугодум. 26. Канонада. 27. Незнайка. 28. Цензура. 29. Домкрат. 31. Психика. 33. Кариес. 
34. Крупье. 37. Баул. 38. Овощ.

Депутаты от правящей 
партии лоббируют это 
нововведение. Однако я, 
когда это было актуально 

в нашем районе, подавал заявление в 
прокуратуру — там постановили, что му-
ниципальные депутаты не имеют права 
и полномочий согласовывать платные 
парковки. Получается палка о двух концах: 
мы не имеем права голосовать «за», но 
не имеем права и голосовать «против». 
Однако если мы в сентябре 2017 года 
выберем достаточное количество неза-
висимых и оппозиционно настроенных 
членов муниципальных собраний, то про-
сто некому будет лоббировать плату за 
парковку до тех пор, пока Дептранс не 
возьмет на себя ответственность. 

О похожих историях «МК» ранее рас-
сказывали представители других райо-
нов: например, по словам депутата из 
Зюзина Константина Янкаускаса, когда 
платную парковку на Симферопольском 
бульваре (одной из главных транспортных 
артерий района) отказались поддержать 
на муниципальном совете, Дептранс в 
итоге снял вопрос с рассмотрения в прин-
ципе. Так же поступили жители района От-
радное: там, как рассказал «МК» депутат 
Михаил Вельмакин, вопрос расширения 
платной зоны отпал после того, как члены 
мунсобрания официально выступили про-
тив ввода тарифов за пределами ТТК. 

Тем временем в некоторых районах 
жители только готовятся к проблемам, 
которые может принести плата за пар-
кинг. Например, в Нагорном районе ЮАО 
активисты уже обратились в Департамент 
транспорта за разъяснениями: недавно 
там ввели одностороннее движение на 
Ялтинской улице (возле станции метро 
«Варшавская»). Эта мера привела к се-
рьезным проблемам, поскольку именно 
на Ялтинской находятся сразу несколько 
центров социального притяжения: две 
поликлиники, загс, школа и детский сад. 
За возвращение двустороннего движения 
уже собрано около тысячи подписей, об-
ращение передано в Дептранс; однако 
ответа люди так и не получили.

— Подъехать к нашей детской по-
ликлинике можно еще по Артековской 
улице. Но там теперь пробки. Тем более 
там всегда не хватает парковочных кар-
манов, нужно идти пешком — зимой, с 
ребенком… холодно! Мы опасаемся, что 
скоро там будем платно парковаться, — 
рассказала «МК» Светлана, живущая 
неподалеку. 

Впрочем, официально все не так 
плохо: даже если парковка будет плат-
ной, местные всегда смогут оформить 
резидентное разрешение, успокаивают 
нас представители власти... Однако на 
практике москвичи, пытающиеся по-
лучить эту бумагу, становятся героями 
анекдотов. Печальных, увы. Так, житель 
дома 33, корпус 1, по Перовской улице 
Анатолий Богданов узнал недавно, что 
в столице появился новый вид парковок 
— «парковка безрезидентная». 

Есть в Москве улица Лазо, неболь-
шой отрезок которой ограничен Перов-
ской улицей и Зеленым проспектом (рай-
он Перово). С 26 декабря стоянка на этом 
участке длиной в триста метров станет 
платной. Естественно, жители домов, 
непосредственно стоящих там, захотели 
получить резидентное разрешение. Оно, 
напомним, дает право за три тысячи в год 

парковаться бесплатно в своем районе с 
20.00 до 8.00. Москвичи подали докумен-
ты, но получили отказ.

Оказывается, согласно информации 
Департамента транспорта, получить ре-
зидентное разрешение могут «жители, 
чьи дома расположены на улицах или 
участке улицы, где организована плат-
ная городская парковка». А Богданов и 
его соседи могут расслабиться: их дом 
стоит на улице Лазо только фактически, а 
на самом деле он относится к соседней, 
Перовской улице. Поэтому ни фактически, 
ни юридически никто из жителей получить 
резидентное разрешение не может. 

Пикантности этой истории добавля-
ет тот факт, что на данном отрезке улицы 
Лазо домов нет вообще. Нет, физически 
они есть. Но здания 31, 31А, 33, к. 1, 35А 
относятся к улице Перовской, а 6, к. 2, и 8Б 
— к Зеленому проспекту. Дом 1 по самому 
злополучному переулку начинается много 
дальше, на участке, который не попал в 
зону платной парковки. Вот такой каприз 
градостроительства. 

— Дело в том, что мой дом 33, корпус 
1, на Перовской улице занимает как раз 
почти весь переулок по Лазо, — говорит 
Анатолий Богданов. — И нам отказали на 
основании того, что он не входит в зону 
платной парковки! Самое смешное, что 
никакого указателя, что это улица Лазо, 
просто нет. Нет ни одной вывески ни на 
одном доме! 

По словам Богданова, жителям 
Перова злополучный переулок все-таки 
нужен. Там расположена парковочная 
площадка на 50 мест. 

— Я живу в огромном доме, 12 эта-
жей, 6 подъездов, — продолжает Ана-
толий. — А во дворе больше 20 машин 
не встанет. Где я должен оставлять свое 
авто? Тем более что по этой улице Лазо 
едва ли с десяток автомобилей в час про-
езжает, никаких пробок вообще не бывает. 
А там всегда стояли машины местных 
жителей, прямо под окнами. Они до сих 
пор там, снегом припорошены.

В Департаменте транспорта отве-
тили «МК», что пока прорабатывают воз-
можные решения этой ситуации.

Оказалось, что Анатолий Богданов 
не одинок в своей печали. Муниципаль-
ный депутат района Таганский Илья 
Свиридов рассказал «МК» о подобных 
коллизиях, но уже в центре Москвы.

— У нас есть дома с дробными номе-
рами. Например, дом 33/25 по Таганской 
улице. По факту по Таганской улице это 
дом 33, а по соседней Большой Андро-
ньевской — 25. И получается, что, когда 
вводят парковку на Большой Андроньев-
ской, жители дома 33/25 не попадают в 
зону платной стоянки — у них в паспорте 
написана улица Таганская, хотя физиче-
ски дом стоит на соседней Большой Ан-
дроньевской. И они исключены из числа 
тех, кто имеет право на получение рези-
дентного разрешения. 

По словам Свиридова, решить про-
блему можно было одним росчерком пера: 
принять закон о парковании.

— Сейчас все, что связано с парко-
вочным пространством, регулируется 
только постановлением правительства 
Москвы и указами Дептранса, — говорит 
депутат. — Нет даже единого названия: в 
одних документах «парковки», в других — 
«парковочное место», в третьих — вообще 
«стоянка». Мы подготовили поправки, 
однако их не принимают.

Жителям, попавшим в подобные 
ситуации, не остается ничего, кроме как 
самим попросить ввести на своей улице 
платную парковку. 

— Была просто анекдотическая си-
туация: ввели платную парковку на улице 
Большие Каменщики. А один дом стоял 
углом, частично в Новоспасском переулке, 
но там стоянка была еще бесплатной. И 
жители возмутились — они же не могли 
получить резидентное разрешение. Тогда 
попросили ввести парковку в Новоспас-
ском переулке. А в нем есть еще дома, 
которые, в свою очередь, числятся по ули-
це Малые Каменщики. Ситуация повторя-
ется. И уже жителям Малых Каменщиков 
ничего не остается, кроме как просить 
ввести платную парковку и у них. А на 
их улице, в свою очередь, стоят другие 
дома... Это просто цепная реакция.
Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

В Москве стартует второй этап про-
екта «Музыка в метро». С 20 декабря 
уличные артисты смогут подать за-
явки для выступлений на станциях 
подземки. Напомним, что первый этап 
стартовал в мае этого года: тогда для 
музыкантов выделили три точки в ме-
тро: на станциях «Курская», «Бауман-
ская» и «Выставочная», где они могли 
нести пассажирам прекрасное, не 
опасаясь встреч с полицией. Между 
тем, по словам самих артистов, пол-
ностью провалился фестиваль «Улич-
ный музыкант», начавшийся 1 ноября 
на площадях столицы: менестрели не 
смогли играть в условиях холодов. 

Проект «Музыка в метро» — некий 
способ найти компромисс между город-
скими музыкантами и чиновниками. Сей-
час играть на территории метрополитена 
артистам запрещено. Однако работников 
скрипки и гитары это не останавливает: 
проще пробегать по станциям и вагонам, 
чем терять «хлебные места». На поверх-
ности у артистов с представителями 
правопорядка тоже не ладится: «МК» не 
раз писал об арестах на Арбате и на Ни-
кольской улице.

И вот — шаг навстречу. Но оказалось, 
что все не так просто. На первый раз спе-
циальное жюри после прослушивания 
выбрало всего 30 музыкантов, выделив 
им три «пятачка» в вестибюлях станций. 

— Главная наша претензия состоит в 
том, — рассказал «МК» уличный музыкант 
Олег Мокряков, — что многие из прошед-
ших отбор на улице-то и не играли никог-
да. И участие они принимали из каких-то 
своих соображений: может, для пиара, 
а может, просто разок-другой сыграть.

Видимо, именно этот фактор привел 
к тому, что площадки нередко пустова-
ли. По мнению самих музыкантов, это 

привело к нерациональному использо-
ванию возможности легально выступать 
в подземке. 

— Должна быть ротация артистов, — 
предлагает Мокряков. — В этом пилотном 
проекте было так: некоторые музыканты 
«сошли» с дистанции, а новых не приба-
вилось. Нельзя выдавать «билет» на год, 
другие-то тоже ждут своей очереди. 

Но, увы, уже заявлено, что победи-
телям нового этапа аккредитация для 
выступлений будет предоставляться как 
раз на год. При этом число площадок 
увеличится уже до 15. В их число, кроме 
трех предыдущих, попадут «Достоев-
ская», «Боровицкая», «Полянка», «Китай-
город», «Театральная», «Охотный Ряд», 
«Комсомольская», «Таганская», «Пушкин-
ская» и «Тверская». И не забудем про те 
уже традиционные места в метро, где 

менестрели играют в любое время, не-
смотря на запреты и рейды полиции. 

Между тем власти города попы-
тались легализовать игру и на улицах. 
С этой целью с 1 ноября по 1 февраля 
в столице идет фестиваль «Уличный 
музыкант»: артисты могут совершенно 
официально бронировать места и играть 
без боязни получить штраф. Однако, по 
мнению самих участников, уже успев-
ших опробовать проект, он совершенно 
и безоговорочно провалился. И прежде 
всего из-за погоды. 

— Наверное, организаторы догады-
вались, что уличные музыканты не могут 
работать зимой, — говорит Мокряков, — 
разве что самые отчаянные. Сейчас уже 
никто в этом проекте не бронирует места. 
Тем не менее весной у фестиваля будет 
продолжение. Сейчас мы в плотном кон-
такте с департаментом торговли и услуг, 
обошли центральный район Москвы, что-
бы дополнить те места, которые были 
предложены для игры. Чтобы у музыкан-
тов было как можно больше мест для игры 
на законных основаниях. 

Любовь КУЛЯБКО.

МУЗЫКАНТЫ 
НЕ ВЫДЕРЖАЛИ 
ПРОВЕРКУ 
ХОЛОДОМ
У чиновников и 
уличных артистов 
пока не получается 
найти общий язык

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

продаю
✓ Имеются  противо-

показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ модельки автомобилей, 

солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых! ПО ВСЕЙ МОСКВЕ  

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро  т. 8-964-509-38-09
❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83
❑ отдых - релакс

м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-925-789-14-94
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-141-41-35

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых.
Юго-Запад! 
т. 8-929-900-07-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Вольное экономическое общество России, 
Международный Союз экономистов, 

Международная Академия менеджмента 
выражают глубокие соболезнования

Попову Гавриилу Харитоновичу
в связи с кончиной его жены,

Бизюковой Ирины Васильевны, 
последовавшей 13 ноября 2016 года

на семьдесят седьмом году,
после пятидесяти двух лет

их совместной жизни.
Ирина Васильевна была активной участницей

деятельности наших организаций,
кандидатом экономических наук, доцентом,

более 25 лет проработала во Всесоюзном
заочном финансово-экономическом институте,

перед выходом на пенсию несколько лет
была деканом одного из факультетов

этого института.
Выражаем соболезнования семье Поповых: 

сыновьям Харитону и Василию,
внукам Ирочке, Гаврику и Эллочке.

c 1-й стр.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, 
корп. 2, возле рест. «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800‑летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
22 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
23 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
24 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2‑я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр‑т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б‑р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру 
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 декабря с 10.00 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
21 декабря с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса
22 декабря с 10.00 до 14.00
СТУПИНО, пр‑т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 декабря с 10.00 до 14.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3  
в фойе ДК «Подмосковье»
24 декабря с 10.00 до 14.00
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе РКДЦ
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ТОЛЬКО в этот вторник, 20 декабря, билет на новогодний ледовый спектакль И.Авербуха 

«Щелкунчик и Мышиный король» (0+) или подарочный набор чая «Lipton» тому,  
кто с 10 до 15 часов оформит годовую подписку на «Московский комсомолец» на 2017 год в подписном  

пункте редакции «МК»: Москва, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК» (вход со стороны ул. Костикова).
Количество билетов и наборов чая ограничено, подробности об акции по телефону редакции:  

8 (495) 665-40-80.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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РЕЗИДЕНТ БЕЗ ПРАВА НА МЕСТО

Трагедией закончилась поездка 
77-летнего инвалида на такси из 
Петербурга в Ленобласть. Води-
тель долго не мог найти адрес 
конечной остановки, в итоге 
высадил пассажира там, куда 
привел его «заплутавший» на-
вигатор. Старик был выброшен 
около глухой деревни. Через не-
сколько часов пенсионер скон-
чался от переохлаждения.   

Дочь погибшего собирается 
настаивать на возбуждении уго-
ловного дела. 

Сначала в соцсетях появи-
лось вот такое сообщение: «Про-
пал дедушка, 77 лет, Гридюшко 
Лев Иосифович. Все детство этот 
человек провел в землянках с пар-
тизанами, поэтому за помощью 
вряд ли обратится. Будет молчать 
и терпеть».

Ни же — ф ото г р аф ия 
пенсионера. 

Чуть позже были рассказаны 
детали исчезновения, из которых 
следовало, что 15 декабря Ната-
лья Кесеги вызвала одно из са-
мых недорогих питерских такси 
и попросила водителя доставить 
своего отца-инвалида Льва Иоси-
фовича до дачного поселка, где его 
должна была встретить супруга. 
Женщина заранее расплатилась по 
счетчику — отдала водителю 560 
рублей, чтобы он довез старика до 
деревни Иннолово Ломоносовско-
го района. 

В 19.44 водитель отправил 
диспетчерам сообщение: «За-
каз закрыт. Готов к приему новых 
клиентов».

В 20.30 Наталье позвонили из 
деревни: «Отец не приехал».

В 23.43 Наталья Кесеги опу-
бликовала пост в соцсети: «Поса-
дила старенького папу в машину 
у поликлиники, дала деньги. Со-
общила точный адрес. Четыре 
часа прошло. Папа так и не доехал. 
Служба такси не связывается с во-
дителем, не сообщают, доехала ли 
машина, и откровенно посылают. 
Полиция тоже не может добиться 
данных оперативно».

В следующий раз Наталья вы-
шла в соцсети через час: «Папа не 
ходит без помощи. То есть из такси 
он выйти сам не мог. Поэтому нуж-
ны данные или водителя, или ма-
шины. Вероятность того, что папа 
пройдет самостоятельно хоть 5 
метров от такси, равна нулю».

Наталья не сомкнула глаз всю 
ночь. В 1.01 выставила очередной 
пост в соцсети: «Папа ехал до дачи, 
где его уже встречали. Подъезд 
прямо к воротам дома. Там вокруг 
милиция уже все осмотрела. Ни-
кого не нашла». 

1.28. «По эсэмэс мне пришло 
сообщение о марке машины, ко-
торая отвезла отца. Цвет авто и 
номер с цифрами, без букв. Для 
полицейских этой информации 
оказалось недостаточно, они не 
могут установить владельца маши-
ны. Мы связались с диспетчерской 
службой такси. Нам сказали от-
правлять факс строго по будням с 9 
до 19 часов на имя некоего Марата 
Рашидовича. Вот с полицией ждем 
9 утра». 

Утро следующего дня (11.20). 
«Никаких новостей. Папу не нашли. 
Сейчас в бюро регистрации не-
счастных случаев пишу заявление. 
Милиция отправила запрос в дис-
петчерскую службу. Участковый 
отправился в офис такси. Жду и 
молюсь». 

14.06. «Встретились с во-
дителем. Он явился в полицию. 
Поедем с ним, чтобы он указал 
точное место, где высадил отца. 
Но думаю, уже поздно, слишком 
много времени прошло».

15.05. «Оказывается, таксист 
высадил папу по другому адресу, 
в другом поселке и уехал». 

16.52. «Обыскали все пути 
дорожки. Нет. Жители поселка ви-
дели папу около 21.00. Есть шанс, 
что он вышел на остановку и куда-
нибудь поехал».

17.21. «Диспетчера убить 
хочется. Водитель привез по на-
вигатору. Дед (пассажир) решил 
выйти».

17.23. «Нашли. Умер». 
— В поселке, куда не добрал-

ся старик, его искали долго, — рас-
сказывает подруга Натальи. — Не 
нашли. Из-за того, что диспетчеры 

не имели права выдавать данные 
водителя, мы упустили время. Ког-
да водителя вычислили, он привез 
Наташу на место, где высадил ее 
отца. Труп мужчины нашли около 
какого-то дома, в нескольких ме-
трах от того места, где его высадил 
водитель. По словам шофера, до 
того, как выйти, старик разозлил-
ся, что водитель не может найти 
дорогу, и велел высадить его там, 
где остановились.

На форуме таксистов тоже об-
суждают эту историю. Но поводов 
для возбуждения уголовного дела 
водители такси не видят. 

— Во-первых, родственники 
не должны были отправлять бес-
помощного инвалида одного за 
город, для таких людей нужно со-
провождение, — поясняет один 
из таксистов Санкт-Петербурга. 
— Если старик действительно раз-
нервничался и решил выйти, води-
тель не обязан его останавливать. 
Конечно, по совести, шофер был не 
прав. Он должен был убедиться, 
дойдет ли до места дедушка, есть 
ли у него связь. Но это вопрос со-
вести. Не более того. 

— Я принципиально отказы-
вают везти инвалидов и стариков, 
которые еле передвигаются. Не 
дай бог, что с ними случится в до-
роге, а все вину повесят на такси-
ста, — говорит другой работник 
таксопарка. 

— Диспетчеры здесь не вино-
ваты. Диспетчерская служба не 
должна предоставлять данные во-
дителя, адреса и прочую конфи-
денциальную информацию. Мало 
ли кто интересуется данными их 
водителя. Здесь косяк водителя, 
100 процентов, — комментирует 
таксист с 20-летним стажем. — 
Диспетчерская служба — служба 
заказа. Она не несет ответствен-
ности ни за таксистов, ни за кли-
ентов. Она передает заказ третьим 
лицам. Теперь водителя спаси от 
наказания сможет только реги-
стратор, который записывал раз-
говор в салоне. Если дедушка сам 
подтвердил, что адрес верный и он 
хочет выйти, то считайте, шоферу 
повезло.

Сейчас следователями при-
нимаются меры к установлению 
условий оказания потерпевшему 
услуг такси, а также конкретные 
обстоятельства его нахождения в 
автомобиле, в том числе причины 
выхода из автомобиля, — коммен-
тируют в Управлении Следственно-
го комитета РФ по Ленинградской 
области. — Процессуальное реше-
ние будет принято по результатам 
доследственной проверки.

В службе такси, которое за-
мешано в этом деле, ситуацию 
отказались комментировать.

Похоронят пенсионера во 
вторник.

И все-таки кто же виноват 
во всей этой истории? Таксист, 
который поленился уговорить 
инвалида остаться в машине 
и поискать правильную доро-
гу? Или диспетчеры, которые 
не захотели вовремя помочь 
дочери пропавшего? А может, 
полицейские, которые ждали 
до утра? 

Самое большое чело-
веческое зло — это людское 
равнодушие. Оно и убило 
пенсионера. 

Ирина БОБРОВА.

НА ТАКСИ ЗА СМЕРТЬЮ
Под Санкт-Петербургом водитель 
высадил инвалида в чужой деревне, 
и старик к утру замерз

Погибший  
Лев Гридюшко.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТТАНЦПОЛ ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

Певец и композитор 
Франческо Барбато 
больше тридцати лет с 
большим успехом вы-
ступает на итальянской 
эстраде. Ему довелось 
сотрудничать со мно-
гими известными ита-
льянскими исполни-
телями, петь в самых 
престижных залах. Бар-
бато исполняет песни 
своего сочинения, хиты 
итальянской эстрады, а 

также неаполитанские песни в современной 
обработке. В 2014 году этот музыкант стал 
обладателем премии «Шансон года», исполнив 
в Кремле песню «Bella ciao» на итальянском и 
русском языках. Недавно Франческо Барбато 
порадовал и наших читателей блестящим вы-
ступлением на устном выпуске «МК».

— Франческо, у вас богатый репертуар, но 
на вечере «МК» вы выступали с песнями других 
итальянских певцов. Почему?

— Хорошая музыка способна выстраивать мо-
сты между странами и народами. И мне захотелось 
построить свое выступление так, чтобы показать 
самые разные краски итальянской музыки, сделать 
краткий обзор нашей эстрады. Я выбрал песни таких 
ярких и непохожих друг на друга исполнителей, 
как Адриано Челентано, Бьяджо Антоначчи, Паоло 
Конте, «Рикки и Повери», Рикардо Фольи. Хотя мой 
основной репертуар несколько отличается от этой 
музыки. С моей звукозаписывающей компанией 
Bravo, которая находится в Монте-Карло, я уже за-
писал пять альбомов. Между прочим, один из них 
был посвящен свадьбе принца Альберта в Монте-
Карло. И главная песня с этого альбома прозвучала 
на свадебном торжестве.

— Чем вы вдохновляетесь: яркой итальян-
ской эстрадой, богатой классикой, разноо-
бразным фольклором?

— В настоящее время в первую очередь меня 
вдохновляет музыка, в которой я сформировался и 
вырос, — это неаполитанская музыка. Она известна 
во всем мире. Но к ней я пришел, точнее, вернулся, 
после довольно долгого увлечения другими жанра-
ми: я исполнял рок, блюз, джаз…

— Кстати, в России все, кто хоть чуть-чуть 
учился музыке, знакомы с «Неаполитанской 
песенкой» из детского альбома Чайковского.

— Да, это оригинальное, самобытное со-
чинение. И действительно, оно чем-то похоже на 
неаполитанскую народную музыку. Конечно, Петр 
Чайковский — гений, такой же гигант, как Верди 
у нас.

— Как приняла вас публика в России?
— На каждом своем выступлении я стараюсь 

выразить свою итальянскую, неаполитанскую на-
туру. То есть солнечную и улыбающуюся. И рус-
ская публика, которой очень не хватает теплых и 
солнечных дней, этому очень радуется. Я уверен: 
существует мистическая связь между итальянцами 
и русскими. Итальянцы — горячий народ, а русские 
внешне достаточно сдержанны (характер любого 
человека сильно зависит от климата). Поэтому мы 
притягиваем друг друга, как два полюса. А когда 
узнаешь русских поближе, понимаешь, какие у них 
добрые души… И еще на улицах Москвы я встречал 
очень много красивых женщин. Не просто красивых, 
а прекрасных, выглядевших как модели.

— А познакомиться не пытались?
— Нет, всегда очень корректно себя веду. Не 

хочу, чтобы меня арестовали.
— А вообще как вам Москова с ее памят-

никами и вечной суетой?
— Москва — огромный мегаполис, ее можно 

поставить в один ряд с любой крупной столицей 
— Нью-Йорком, Римом, Парижем… За последние 
годы Москва стала более современным и продви-
нутым городом. Но здесь сохраняется и множество 
разноплановых исторических памятников: Арбат, 
Новодевичий монастырь, Красная площадь, район 
Таганки, Хохловки, Китай-город…

— Несколько лет назад вы участвовали в 
концерте в Кремле. Рассмотрели эту главную 
московскую достопримечательность?

— Да, я был в Кремле, но возможности вни-
мательно его рассмотреть у меня, к сожалению, не 
было. Я очень волновался. Все-таки петь в Кремле 
— огромная ответственность. Он обладает мощ-
ной энергетикой, за ним стоит большая история. 
И ощущение, которое возникло, когда я зашел за 
Кремлевскую стену, было сравнимо с тем, что я 
чувствовал, впервые попав в Колизей.

— Возвращаться в Италию вам комфортно? 
Там сейчас такие события происходят…

— Мне всегда нравится возвращаться домой, 
но уже через неделю хочется опять уехать в Москву. 
Здесь словно спрятан какой-то магнит. И из всех 
мест мира, даже из дома, меня тянет сюда.

 Александр СЛАВУЦКИЙ. 

ФРАНЧЕСКО БАРБАТО: 
«МОСКВА ПРИТЯГИВАЕТ 
КАК МАГНИТ»
Итальянский певец решил 

построить мост дружбы 
между двумя странами

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.12.2016
1 USD — 61,7931; 1 EURO — 64,6727.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елизавета Боярская (1985), актриса театра и кино 
(«Адмиралъ», «Анна Каренина»)
Дмитрий Быков (1967), писатель, поэт, 
публицист
Ури Геллер (1946), иллюзионист, экстрасенс и 
мистификатор
Валентин Гнеушев (1951), режиссер цирка
Елизавета Кузьмина-Караваева (Мать Мария) 
(1891–1945), поэтесса, богослов, участница фран-
цузского Сопротивления
Элен Ролле (1966), актриса, певица («Элен и 
ребята»)
Або Шаракшанэ (1921–2005), российский ученый, 
конструктор средств противоракетной обороны

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работника органов безопасности РФ.
Международный день солидарности людей.
1699 г. — вышел Указ Петра I о переносе празд-
нования Нового года в России с 1 сентября на 1 
января.
1879 г. — Томас Эдисон провел демонстрацию 
работы лампы накаливания.
1911 г. — стартует первый в России дальний переход 
на лыжах по маршруту Москва—Санкт-Петербург. 
Спортсмены преодолели дистанцию за 12 дней.
1991 г. — в Брюсселе состоялась учреди-
тельная сессия Совета североатлантического 
сотрудничества.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -8…-6°, днем 
-6…-4°. Облачно с прояснениями, местами не-
большой снег, гололедица, ветер ночью север-
ный, 3–8 м/с, днем юго-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.54, заход Солнца — 15.59, 
долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, ожидается слабая геомагнитная буря.

Ты тренировался весь год, распутывая 
наушники? Теперь ты готов к главному 
испытанию! Вот, держи: это новогодняя 
гирлянда!

— Ты чего такой уставший и печальный? 
— Работа... Работа... Одна работа... Утром 
и вечером... И все работа... 
— И давно ты так работаешь? 
— Завтра начинаю.

Лежу на диване и ничего не хочу — 
становлюсь успешным с точки зрения 
буддизма.

— Где мой пивас?
— Но у нас же романтический ужин, 
любимая!
— Где. Мой. Пивас?!

Из резюме: «Знаю языки: казахский, бело-
русский и украинский на уровне освежи-
теля воздуха».

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

В выходные можно было наслаждаться 
не просто спортом, а спортом с россий-
скими победами и медалями. Скелетон, 
лыжные гонки, фристайл, сани, биатлон… 
Наши победы сегодня — лучшее средство 
против «коктейля» Родченкова, для кого-
то — похмелье. Антон Шипулин просит 
биатлонную семью: будьте сдержан-
нее в эмоциях! И складывает медаль 
за медалью в коробочку сборной. А 
Акимова? Вы ожидали от Татьяны 
такой прыти? «Золото», первое в 
женском биатлоне почти что за год, 
такая редкость! А Саша Третьяков? 
Это кажется нереальным — выигры-
вать в такой агрессивной обстанов-
ке. А они выигрывают, потому что 
могут это сделать.
Насладимся для начала просто 

перечислением — бальзамом на ис-
терзанные души болельщиков. Кубок 
мира по бобслею и скелетону — «зо-
лото» олимпийского чемпиона Алек-
сандра Третьякова на втором этапе, 
который прошел в американском 
Лейк-Плэсиде. По сумме двух по-
пыток Третьяков сумел опередить 
представителя хозяев Мэтью Ан-
туана на 0,43, а Юн Сунбина из Юж-
ной Кореи — на 0,45 секунды. Старт 
сезона у Саши складывается очень 
удачно: второе место на первом эта-
пе, победа — на втором, он лидер 
общего зачета Кубка мира. 

Кубок мира по санному спорту 
— «золото» и «серебро»! Роман Репи-
лов на четвертом этапе в Парк-сити 
(штат Юта) выиграл в одноместных 
санях, а в спринте стал вторым. 
Победа стала для Репилова 
первой во взрослом Кубке мира 
и позволила ему выйти в лидеры 
общего зачета.

Кубок мира по сноуборду стал золотым для 
Андрея Соболева. Ему не было равных в парал-
лельном слаломе. Кубок мира по фристайлу — 
«бронза». Ее взяла в Китае Любовь Никитина.

В лыжных гонках на четвертом этапе Кубка 
мира во французском Ляклуза 3-м стал Александр 
Легков в гонке на 15 км свободным стилем, отстав 
от лидера всего на 3,1 секунды. «Трасса была для 
меня тяжелой. Вообще в последнее время все 
старты сложные. Но я старался. Очень рад, что 
получилось стать третьим». А сборная России в 
составе Евгения Белова, Александра Легкова, 
Алексея Червоткина, Сергея Устюгова завоевала 
второе место в мужской эстафете 4х7,5 км, по-
бедили норвежцы, третьи — французы.

Кубок мира по шорт-треку принес России 
серебряную и бронзовую награды в исполнении 
Семена Елистратова — на дистанциях 1000 и 
1500 м. 

И конечно же, биатлон! Вот жахнули по пье-
десталу, так жахнули! Не любит главный тренер 

Касперович, когда журналисты считают, сколь-
ко гонок прошло для сборной без медалей, 
но от нынешнего подсчета вряд ли останется 
недоволен: Россия семь гонок подряд — с 
медалями! 

Татьяна Акимова — сначала победой, 
а потом и «серебром» — перевернула наше 
отношение к женской сборной. Да, пока одна 
— нет поддержки подруг, но и одна — это 
серьезный воин. Глядишь, потихоньку кто-то 
и подтянется. Дебют на этапах Кубка мира 

состоялся у Тани в прошлом сезоне в Эстер-
сунде, с тремя промахами на «стойке» она 
была 83-й в спринте, приняла участие всего 
в 6 этапах, лучшим стало 12-е место на дис-

танции 7,5 км. А на чемпионате мира в спринте 
финишировала 28-й с одним промахом, в пре-

следовании — 29-й… А по итогам года Акимова 
была признана IBU лучшим новичком. В общем 
зачете она заняла 45-е место со 145 очками. И 
сказала, что это огромная мотивация для нее 
на следующий год. Очень хотела закрепиться в 
первой команде. 

 И вот Татьяна Акимова, выиграв спринт в 
Нове-Место, одержала первую победу в карьере 
на этапах Кубка мира, а заодно завершила сухую 
полосу наших биатлонисток. Ведь предыдущую 

победу почти 11 месяцев назад одержала Ека-
терина Юрлова (в гонке преследования в Антер-
сельве). С учетом эстафет россиянки не могли 
выиграть на протяжении 19 гонок подряд.

А Антоны — Шипулин и Бабиков? Их умение 
драться до конца? На третьем этапе Шипулин за-
воевал два «серебра» — в спринте и пасьюте, а 
Бабиков стал третьим в масс-старте. А молодая 
мужская команда в целом? Они не просто стара-
ются, рвутся в бой. Но ведь медали — даже если 
очень рваться вперед, приходят к тому, кто готов 
их завоевать. Так совпало, что сегодня, в дни 
огромных переживаний за судьбу российского 
спорта, победы приходят к нам дружно. Весомые 
победы, жизнеутверждающие. Как нужны они нам 
и им, дебютантам на пьедестале и олимпийским 
чемпионам, даже говорить не надо.  

Планы, которые озвучивает главный тренер 
сборной России Александр Касперович на оче-
редной этап, а он состоится уже после нового 
года, с 5 по 8 января, таковы: «Что касается нашей 
дальнейшей работы, то критерии отбора четыре 
человека выполнили — это Шипулин, Цветков, 
Бабиков и Елисеев. Гараничев переболел в Бей-
тоштолене и потихоньку выходит из этого со-
стояния, что доказывает своим выступлением. Мы 
будем обсуждать этот вопрос с правлением СБР 
и тренерским советом. Планируем, что названные 
пять спортсменов выступят на этапе Кубка мира 
в Оберхофе. По итогам выступления на этапах 
Кубка IBU от «Ижевской винтовки» освобождены 
Алексей Волков, Юрий Шопин и Петр Пащенко. 
Они будут проходить подготовку в Хохфильцене с 
командой, будем там смотреть и решать, кто будет 

стартовать в Оберхофе и на Кубках IBU. Дмитрий 
Малышко, к сожалению, не сумел набрать нуж-
ные очки на Кубке IBU, когда вышла накладка со 
стартовыми номерами, поэтому ему придется 
выступить на «Ижевской винтовке»… На январских 
этапах Кубка мира выступят Татьяна Акимова и 
Ольга Подчуфарова. Еще по одной спортсменке 
мы уже тренерским штабом приняли решение 
— речь об Ульяне Кайшевой, идет методически 
правильное распределение подготовки в условиях 
среднегорья. Я не хотел повторения тех ошибок, 
которые были допущены в прошлом году. Сейчас 
Ульяна в хорошем состоянии, надеемся, что в 
Оберхофе она должна уже стартовать. Будем уже 
вести эту спортсменку по этапам Кубка мира. Что 
касается Виктории Сливко, хотим подключить ее 
на этапы Кубка IBU, будем рассматривать Вик-
торию для участия в Кубке мира. Этих молодых 
спортсменок мы рассматриваем как участниц 
эстафет в Антхольце и Рупольдинге». 

А пока впереди 22 декабря, которое может 
разрубить сезон на неравные части, есть начало, 
не будет продолжения. Или будет — но не для 
всех. Что решат руководители мирового биатлона 
после изучения данных из доклада Макларена? 
Какой свет на следующий этап получат россий-
ские спортсмены? 

«Пока вообще невозможно сказать, что про-
исходит. И что я должен посоветовать русской 
команде?» — Бьорндален смотрит в самую суть. 
Но сами себе мы можем пожелать, как всегда, 
побед! И именно сейчас. И не вопреки они будут, 
а благодаря тем, кто на них работает. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Поставлена точка в очередном тур-
нире из квартета, что относятся к 
Серии домашних наций. Марко Фу 
поднял в Глазго над головой Кубок 
Стивена Хендри, одолев в финале 
блиставшего на протяжении всего 
турнира Джона Хиггинса. Напом-
ним, что в Манчестере на первом 
из четырех турниров — English Open 
— победителем был объявлен Лян 
Вэньбо, ставший обладателем Куб-
ка Стива Дэвиса. В Белфасте на 
Northern Ireland Open сенсационно 
первенствовал Марк Кинг, выиграв 
свой первый в карьере рейтинговый 
турнир и став обладателем Кубка 
Алекса Хиггинса. В календаре те-
кущего сезона из квартета серии 
остался лишь валлийский турнир, 
победителю которого будет вручен 
Кубок Рэя Риардона.

Несложно заметить, что в турнирах Серии 
домашних наций в нынешнем году побеждают 
игроки, титулами в своей карьере еще не изба-
лованные. Но если североирландский турнир был 
проигнорирован практически всеми топовыми 
игроками, готовившимися к чемпионату Брита-
нии, то в Манчестере и Глазго состав участников 
был наивысшей пробы. Главная меркантильная 
интрига текущей серии турниров умерла еще 
в Белфасте, когда после триумфа Марка Кин-
га стало понятно, что собрать все 4 награды в 
нынешнем году уже невозможно. Выходит, что 

миллион фунтов, полагающийся за столь вы-
дающееся достижение, остался не разыгран-
ным. Но, как это ни парадоксально, с каждым 
турниром накал борьбы лишь увеличивается. 
Можно смело утверждать, что шотландский этап 
стал пока самым захватывающим и богатым на 
яркие противостояния из уже сыгранных. Хочется 
надеяться, что валлийский этап подтвердит на-
меченную тенденцию.

Что касается собственно финала, то мест-
ная публика, конечно же, желала видеть в ранге 
победителя своего земляка Джона Хиггинса. 
Да и сам Джон в борьбе за носящий имя его 
прославленного однофамильца кубок демон-
стрировал выдающуюся игру. 6:5 в валидоль-
ном полуфинале с Джаддом Трампом, лишь 1 
отданный соперникам фрейм в первых четырех 
раундах, выигранных с общим счетом 16:1, а в 
качестве вишенки на верхушке торта — уверен-
ная победа в четвертьфинале над единственным 
современником, превосходящим Хиггинса в 
количестве титулов чемпиона мира, — Ронни 
О’Салливаном (5:2). Кстати, если говорить о 
количестве титулов вообще, то победа в Глазго 
могла вывести Джона на чистое второе место 
в истории — на данный момент по 28 побед в 
рейтинговых турнирах у него, Ронни и Стива 
Дэвиса.

Хиггинс назывался букмекерами очевидным 
фаворитом финала, а коэффициент на его побе-
ду был в 5 раз ниже, чем на Фу. И Джон, словно 
подтверждая правоту тотализатора, лихо начал 
и финал, показав сопернику, кто в Глазго хозя-
ин, — три брейка за сотню в стартовых фреймах 

привели к счету 4:1 в пользу Хиггинса. Это было 
даже слишком крутым началом, особенно если 
учитывать, что серийностью до финала в Глазго 
поражал именно Фу, выдавший по дороге к фи-
налу 10 сенчури против 3 у Джона.

Казалось, что 29-й титул в карьере Хиггин-
са — лишь вопрос времени. Да и, что скрывать, 
соперники на подходе к финалу были более 
маститыми, чем Фу. И, видимо, в этот момент 
Джон и дал слабину, преждевременно уверо-
вав в собственную победу. Если на предыдущих 
стадиях игрались короткие матчи (полуфинал и 
четвертьфинал до побед в 5 фреймах, а предыду-
щие стадии — до 4), то в решающем матче формат 
подразумевал игру до 9 побед. 

И Фу, которому, скажем прямо, в Глазго бла-
говолила турнирная сетка, сведя Марко по дороге 
к финалу лишь с одним топовым игроком (победа 
4:3 в 1/8 финала над Нилом Робертсоном), реа-
лизовал свой нерастраченный психологический 
запас. 5 фреймов кряду удалось взять Марку, в 
очередной раз подтвердившему избитую истину, 
что в снукере важны в первую очередь не серий-
ность и лихость, а предельная концентрация на 
протяжении всего матча. Красивая победа пред-
ставителя Гонконга — 9:4.

Александр ПОКАЧУЕВ.
Scottish Open

Финал. Марко Фу — Джон Хиггинс — 9:4.

Почему россиян прорвало  
в зимних видах спорта

Мастер из Гонконга стал победителем Scottish Open

УСПЕЙ КУПИТЬ КАЛЕНДАРЬ 
«МК» НА 2017 ГОД!

Дорогие читатели, до новогодних 
праздников остались считаные дни! У вас 
еще есть возможность приобрести фир-
менный календарь «Московского комсо-
мольца» на новый, 2017 год в ближайшем 
киоске «МК» или в любом из магазинов 
сети «Наш гипермаркет». В Год экологии 
мы подготовили коллекцию удивительных 
снимков редких животных, которые обита-
ют на территории нашей страны: снежный 
барс, гималайский медведь, байкальская 
нерпа и др. Спешите! Количество кален-
дарей ограничено!

МЕДАЛЬНЫЙ ПИР ВО ВРЕМЯ ЧУМЫ

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

ФУ — БЕЗ МИЛЛИОНА! 
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ВАЖНОВАЖНО

Чемпионат мира по бобслею и скеле-
тону 2017 года, на прошлой неделе 
отобранный у Сочи, состоится на не-
мецкой трассе в Кёнигзее. Об этом 
сообщила международная федера-

ция (IBSF) на своем официальном сайте. 

Антон Шипулин.

Татьяна Акимова.

Роман Репилов.

Александр Третьяков.
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Каждая проблема —  
это точка роста  
и движения вперед
Владимир Пучков, выступая на коллегии, 

сообщил, что показатели профессиональной 
деятельности имеют позитивную динамику по 
всем основным направлениям. Сокращено 
количество пожаров и пострадавших на них, 
улучшена система реагирования, уменьшен 
ущерб от огня.

«Мы продолжаем улучшать качество 
работы в сфере профилактики, — отметил 
министр. — Внедряются новые подходы. 
Малый и средний бизнес в соответствии с 
законодательством исключены из проверок. 
Не все начальники региональных центров и 
главных управлений осознают важность и от-
ветственность такой деятельности, но мы их 
поправляем, и целенаправленно эта работа 
будет продолжаться».

В области реализации требований граж-
данской обороны в 2016 году проведен весь 
перечень плановых мероприятий, в том числе 
по реагированию на крупномасштабные ЧС, 
пожары и другие бедствия. Подготовлены и 
одобрены основы единой государственной 
политики в области гражданской обороны 
на период до 2030 года и в ближайшее время 
будет подписан указ президента, которым 
этот документ будет утвержден.

Министр подчеркнул, что впервые в исто-
рии России проведены масштабные учения, 
в которых приняли участие более 40 млн 
человек.

«Это важный этап наращивания потен-
циала всей системы гражданской обороны как 
основной резервной структуры, позволяющий 
нам быстро и оперативно мобилизовать силы 
и средства при возникновении крупномас-
штабных бедствий в любой точке страны», 
— сказал глава министерства.

Неукоснительно реализуется совре-
менный формат мероприятий по защите на-
селения и территорий от ЧС природного и 
техногенного характера.

«Мы на территории РФ реализуем рамоч-
ную Сендайскую конвенцию, принятую под 
эгидой ООН в 2015 году, — отметил Владимир 
Пучков. — Это позволяет нам с уверенностью 
внедрять современные системы инженерной 
защиты, энергоснабжения, объектов соци-
альной инфраструктуры, транспорта, связи, 
а при возникновении крупномасштабных ЧС 
быстро и оперативно оказывать помощь и 
поддержку, восстанавливать жизнеобеспе-
чение. Мы ежедневно работаем над улуч-
шением всей системы предупреждения и 
ликвидации ЧС».

В целом же 2016 год был годом каче-
ственных изменений.

«Уже приносит плоды целенаправленная 
работа по повышению эффективности ор-
ганов местного самоуправления городских 
и сельских поселений, — рассказал глава 
МЧС России. — Проделана большая работа 
по повышению значимости старост, наращи-
ванию потенциала Корпуса сил добровольной 
пожарной охраны».

Не менее важным представляется оказа-
ние адресной конкретной помощи каждому 
главе муниципального образования с учетом 
особенностей территорий. «Мы целенаправ-
ленно работали в сфере безопасности людей 
на водных объектах, — рассказал министр, 
— и сегодня можно с уверенностью констати-
ровать, что все показатели по эксплуатации, 
содержанию и учету маломерного флота, по 
наращиванию потенциала системы реагиро-
вания на внутренних водоемах в РФ улучша-
ются с каждым днем».

Проделана большая системная работа по 
взаимодействию со всеми службами, которые 
осуществляют функционирование портов, 
сооружений водных объектов. Это позволило 
минимизировать риски и потери в период ве-
сеннего половодья и возникновения паводков 
практически во всех регионах страны.

По словам министра, активно работали 
пиротехнические подразделения, ими обез-
врежено большое количество боеприпасов 
времен Великой Отечественной войны.

«Мы продолжали разминирование в 

Сербии, Южной Осетии, и у нас очень хорошие 
перспективы дальнейшей работы», — добавил 
Владимир Пучков.

Неу к лонно совершенс твов а лись 
авиационно-спасательные технологии, ро-
бототехника, внедрялся повсеместно теле-
фон службы спасения 112, развивались во 
взаимодействии с МВД, Минздравом дей-
ствующие телефоны 101, 102, 103. «Проблемы 
пока есть, но каждая проблема — это точка 
роста и движения вперед», — отметил глава 
министерства.

Вопросы социальной 
защищенности —  
на жестком контроле
Приоритет коллегии и Военного совета 

МЧС России — это повышение уровня соци-
альной защищенности личного состава.

«В этом году мы предприняли беспре-
цедентные шаги, — сообщил Владимир Пуч-
ков. — К сожалению, у нас нет индексации 
денежного довольствия и соответствующих 
выплат для военнослужащих и сотрудников 
федеральной противопожарной службы, нет 
индексации зарплаты работникам в бюджет-
ной сфере. Но такая же ситуация во всех фе-
деральных органах исполнительной власти. 
Значит, необходимо адресно и конкретно 
оказывать помощь и поддержку. Необходимо 
держать на жестком контроле все вопросы 
социальной справедливости и стабильно 
доводить социальные выплаты до личного 
состава. Были очень серьезные нарушения 
в ряде регионов нашей страны. Но мы при-
нимали жесткие меры к соответствующим 
руководителям, с некоторыми попрощались. 
Мы продолжаем спрашивать с руководителей 
главков, управлений — это их персональная 
ответственность».

В 2016 году неукоснительно реализо-
вывались планы по обеспечению жильем, 

наращиванию потенциала строительства 
служебного жилья.

«Я поставил задачу, чтобы все массовые 
реконструкции пожарных частей проводились 
только со строительством служебного жилья в 
первую очередь для дежурных караулов и лич-
ного состава боевых подразделений, — отме-
тил министр. — Мы принимаем новый формат 
обеспечения жильем и адресной поддержки 
многодетных семей, семей, которые потеряли 
кормильцев. У нас в 2016 году были тяжелые 
потери, и, конечно, каждая семья находится под 
жестким неусыпным контролем руководителей 
на местах и федерального центра».

Министр отметил, что некоторые руко-
водители на местах формально относятся к 
решению социальных проблем и потребовал 
немедленно исправить ситуацию.

«Я еще раз требую от начальников ре-
гиональных центров и главных управлений в 
эти предновогодние дни осуществить целый 
комплекс дополнительных мер по адресной 
конкретной помощи и поддержки всего личного 
состава МЧС России, — сказал Владимир Пуч-
ков. — В первую очередь это касается боевых 
дежурных караулов и всех структур, которые 
реагируют на чрезвычайные ситуации, пожары 
и другие беды, выполняют широкий комплекс 
задач по оказанию помощи и поддержки лю-
дям. На федеральном уровне мы сконцентриро-
вали ресурсы и 6 млрд рублей дополнительно 
направляем на места. Но требую, чтобы каждая 
копейка дошла до людей. Это премия ко Дню 
спасателя, дополнительное материальное 
стимулирование. Все выплаты должны быть 
произведены до 20 декабря».

О развитии МЧС России
План развития МЧС России утвержден 

Указом Президента РФ и неукоснительно реа-
лизуется. Задачи до 2020 года определены, и 
министр потребовал обеспечить их неукосни-
тельное выполнение.

Запланированы дополнительные меры по 
совершенствованию структуры МЧС России.

«Они поддержаны Советом Федерации, 
всеми членами Совета Безопасности РФ и 
поручением президента страны от 1 декабря 

2016 года, мы приступаем к их практической 
реализации, — сообщил глава МЧС России. — 
Укрупняем региональные центры, сокращаем 
количество межрегиональных ЦУКСов, ликви-
дируем УКСы и ряд других обеспечивающих 
структур. Все высвобождающиеся средства 
направляем на бюджетирование боевых реа-
гирующих подразделений».

С 1 января 2017 года по решению Пра-
вительства РФ будет осуществлен переход 
на трехуровневую систему бюджетирования: 
центральный аппарат — главные управления 
по субъектам РФ — руководители учреждений 
и организаций. «Вместе с тем мы запретили 
сокращать и проводить реорганизационные 
мероприятия в любом виде в боевых реаги-
рующих подразделениях ФПС, учреждениях 
ГИМС, воинских спасательных формированиях 
и РПСО, — отметил Владимир Пучков. — Эти 
вопросы будут находиться на жестком контроле 
коллегии и Военного совета».

Людям нужно говорить 
правду
Министр потребовал от руководителей 

провести встречи с подчиненными и ответить 
на все насущные вопросы: «Ответьте на все, в 
том числе и на самые острые вопросы, прямо 
и откровенно. Людям нужно говорить правду и 
объяснять реальное положение дел. Давайте 
работать с людьми и адресно, конкретно оказы-
вать помощь и поддержку. Финансовых средств 
в системе МЧС достаточно для бюджетирования, 
и необходимо обращать особое внимание на 
вопросы социальной справедливости». 

Министр попросил дополнительно оказать 
помощь ветеранским организациям. А также 
помочь тем, кто оказался в трудной жизненной 
ситуации. «Многодетные семьи, семьи, которые 
воспитывают детей, страдающих хроническими 
заболеваниями, семьи, у которых на иждивении 
находятся престарелые родители, и многие 
другие житейские вопросы — это зона нашей 
персональной ответственности», — отметил 
министр.

Главное — есть результат
В целом по итогам коллегии можно отме-

тить, что 2016 год выдался непростым и стал 
настоящим испытанием на прочность для си-
стемы МЧС России. В течение года в рамках 
оптимизации деятельности принимались слож-
ные, где-то даже непопулярные решения, но 
достигнутый результат показал, что все предпри-
нятые шаги были правильными. Даже несмотря 
на отсутствие индексации заработной платы, 
были осуществлены все социальные выплаты, 
все без исключения сотрудники МЧС получат в 
конце года премии. Не осталась без внимания 
ни одна социальная группа.

Продолжились оснащение подразделений 
и модернизация пожарно-спасательных частей. 
Так, более сотни из них по всей стране полу-
чили денежные средства на реконструкцию. В 
ряде частей появилось служебное жилье. Таким 
образом, была снята с повестки дня одна из 
острейших социальных проблем. Все эти факты 
указывают на то, что развитие МЧС идет в верном 
направлении.

Виталий РОМАНОВ.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ГОД КАЧЕСТВЕННЫХ 
ИЗМЕНЕНИЙ

Глава МЧС России Владимир ПУЧКОВ: 
«Показатели профессиональной деятельности 

имеют позитивную динамику по всем основным 
направлениям»

МЧС России завершает 2016 год с высокими 
показателями. Система продемонстрировала 
собранность, ответственность, профессионализм, 
дисциплинированность. Это отметил на 
заседании коллегии 14 декабря в Национальном 
центре управления в кризисных ситуациях глава 
чрезвычайного ведомства Владимир ПУЧКОВ. 
Заседание было посвящено итогам исполнения 
федерального бюджета МЧС России.

В текущем году реализовывались планы  
по обеспечению личного состава жильем.

Более сотни пожарных частей 
по всей стране получили 

денежные средства  
на реконструкцию.В 2016 году сокращено 

количество пожаров  
и пострадавших  
на них, улучшена система 
реагирования, уменьшен 
ущерб от огня.

Социальная защищенность 
сотрудников всегда была 
и остается приоритетом в 
чрезвычайном ведомстве. О том, 
какие меры предпринимаются 
по ее повышению в непростых 
экономических условиях, рассказал 
статс-секретарь — заместитель 
министра Владимир АРТАМОНОВ.

По словам Артамонова, в условиях огра-
ничений и сокращения бюджетных расходов в 
МЧС России принимались меры по рациональ-
ному, экономически обоснованному, рачитель-
ному расходованию средств федерального 
бюджета, в первую очередь направленных на 
приобретение многофункциональной, высоко-
технологичной, современной и инновационной 
техники и оборудования, обеспечивающего 
быстрое и качественное оказание помощи 
населению России и за ее пределами. «Вместе 
с тем одним из основных приоритетов деятель-
ности МЧС России в настоящее время является 
социальная защищенность личного состава. 
При всех текущих сложностях ответственность 
за благополучие людей значительно возрас-
тает», — отметил он.

В условиях жесткой 
экономии
Существовать в условиях жесткой эконо-

мии непросто, но необходимо. И, по мнению 
замминистра, чтобы быстро адаптироваться 
к новым экономическим условиям, следует 
искать новые, порой нестандартные пути 

решения возникающих вопросов.
Подводя итоги деятельности МЧС Рос-

сии в части обеспечения личного состава 
денежным довольствием, заработной платой 
и социальными гарантиями, Владимир Арта-
монов констатировал: «Все обязательные вы-
платы личному составу произведены в полном 
объеме и в сроки, установленные распоряди-
тельными документами МЧС России. Рабо-
та, проводимая МЧС России в течение всего 
года, позволила в полном объеме погасить 
кредиторскую задолженность по денежному 
довольствию за 2015 год и не допустить по-
вторения аналогичной ситуации в 2016 году, 
а также положительно рассмотреть на засе-
даниях коллегии МЧС России ряд вопросов по 
оказанию адресной помощи личному составу 
МЧС России, военнослужащим, сотрудникам, 
работникам, гражданским служащим и дру-
гим категориям, на возмещение расходов на 

дорогостоящее лечение, адресную помощь 
детям сотрудников, а также другим лицам МЧС 
России, оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации».

Адресная помощь
Для создания комфортных условий труда 

впервые в текущем году в МЧС России были 
приняты решения Комиссии по эффективности 
бюджетных расходов по целевому направ-
лению лимитов бюджетных обязательств на 
проведение текущего ремонта — а это тоже 
можно отнести к расходным обязательствам 
социального характера — непосредственно 
конкретным подразделениям ФПС, а также 
на другие неотложные нужды.

Также в текущем году впервые были до-
ведены объемы лимитов бюджетных обяза-
тельств в виде субсидий на строительство 
и приобретение жилья военнослужащим и 

сотрудникам ФПС. Особенно это касается 
многодетных семей.

Человеческий потенциал
По словам Владимира Артамонова, бюджет 

2016 года и предстоящего периода 2017–2019 
гг. — это бюджет развития системы МЧС Рос-
сии. «Благодаря совместным усилиям удалось 
сохранить на приемлемом уровне и развивать 
человеческий потенциал МЧС России, что обе-
спечено всеми социальными гарантиями, — от-
метил заместитель министра. — И, кроме того, у 
нас не претерпели никаких изменений вопросы, 
связанные с закупкой аварийно-спасательной и 
пожарной техники и вооружения. Таким образом, 
боеготовность МЧС России с точки зрения чело-
веческого потенциала и наличия современной 
пожарной и аварийно-спасательной техники на-
ходится на достойном уровне».

Виталий РОМАНОВ.

Заместитель главы 
МЧС России Владимир 
АРТАМОНОВ:  
«Сейчас ответственность  
за благополучие людей 
значительно возрастает»

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИЩЕННОСТЬ 
СОТРУДНИКОВ — В ПРИОРИТЕТЕ

Эфективное расходование 
средств федерального бюджета 
позволило приобрести для 
подразделений МЧС России 
многофункциональную, 
высокотехнологичную, 
современную и инновационную 
технику и оборудование.

В течение года были осуществлены 
все социальные выплаты, все 
без исключения сотрудники МЧС 
получат в конце года премии.

ДНЮ 
СПАСАТЕЛЯ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

23 декабря в Государ-
ственном Кремлевском двор-
це состоится праздничный 
концерт, посвященный Дню 
спасателя.

Уже более четверти века 
ежегодно День спасателя Рос-
сийской Федерации отмечается 
27 декабря. Этот праздник стал 
по-настоящему народным, а со-
трудников МЧС называют героями 
нашего времени, которые пер-
выми приходят на зов о помощи. 
Поэтому их профессиональный 
праздник отмечается не только 
в семьях сотрудников министер-
ства, но и в домах тех, кому герои 
нашего времени своевременно 
оказали всю необходимую по-
мощь, а кому-то спасли самое 
ценное — жизнь.

Ведущие праздничного кон-
церта Яна Чурикова и Леонид 
Якубович представят чудесные 
истории спасения, рассказы о 
любви и настоящей дружбе со-
трудников МЧС России, пожар-
ных династиях. Трогательными 
моментами станут встречи в зале 
спасателей с людьми, которым 
они помогали в беде.

Поздравят сотрудников 
МЧС России звезды российской 
эстрады, а также лучшие творче-
ские коллективы спасательного 
ведомства.

24 декабря 2016 года в 15.15 
на Первом канале состоится теле-
трансляция праздничного концер-
та, посвященного Дню спасателя 
России.



Ногинский спасательный 
центр
Одним из важных направлений работы МЧС 

России является гуманитарная помощь лю-
дям, попавшим в беду как в России, так и за ее 
пределами. Но мало собрать все необходимое, 
гуманитарный груз нужно довезти в целости и 
сохранности. Функции гуманитарного конвоя в 
ведомстве исполняют сотрудники Ногинского 
спасательного центра.

С момента обострения политической си-
туации на Украине МЧС России направило на 
юго-восток страны уже около 60 гуманитарных 
колонн. И все равно появление белых грузовиков 
здесь всегда событие долгожданное. 

— Колонны МЧС везут те грузы, в которых 
действительно нуждается местное население, — 
рассказывает начальник Ногинского спасатель-
ного центра МЧС России Александр Лекомцев. — 
Мы перевозили электростанции и строительные 
материалы для ремонтно-восстановительных 
работ, а также медикаменты. В основном в со-
став груза входят продукты питания — крупы, 
сахар, мука, детское питание, мясные и рыбные 
консервы. Перед Новым годом мы доставляем 
елки и новогодние подарки детям. Для пожарно-
спасательных подразделений мы привозим эки-
пировку, оборудование, пожарно-спасательные 
инструменты.

Движение в колонне на большое расстояние 
требует высокого профессионализма и огром-
ного опыта. Поэтому автотранспортные отряды 
формируются из водителей, у которых за плеча-
ми не один десяток гуманитарных операций и 
сотни тысяч километров дорог. А в общем, при 
подготовке и прохождении каждой колонны 
задействуется около 250 человек — техники, 
экспедиторы, связисты, врачи, психологи. Всего 
же за два года к проведению и организации гума-
нитарной операции на Украине было привлечено 
более 15 тысяч человек, 5 тысяч единиц техники. 
Общая протяженность пути, который преодо-
лели машины гумконвоя, составила свыше 170 
тысяч километров.

Местные жители, по словам Александра Ле-
комцева, встречают колонну, стоя вдоль дороги 
с российскими флагами и цветами. У многих на 
глазах слезы. Водителей, преодолевших более 
тысячи километров, такой прием очень трогает, и 
они всегда дарят встречающим подарки. «Была 
ситуация, когда к нам обратился инвалид, у 
него не было инвалидной коляски, а достать ее 
было невозможно, да и денег у него таких нет. 
Наши спасатели-водители сами собрали деньги, 
купили коляску и привезли ему. Сейчас этот 
мужчина в любое время года на этой коляске 
встречает каждую нашу колонну», — рассказал 
начальник центра.

Центр по проведению 
спасательных операций 
особого риска «Лидер»
— За этот год сотрудниками «Лидера» спа-

сено 59 человеческих жизней, 8 из них — дети, 
— рассказывает руководитель центра Игорь 
Кутровский. — Также нами сопровождено более 
300 тонн гуманитарного груза, в том числе за 
пределы РФ, обследована и очищена от взры-
воопасных предметов территория, равная в 
общей сложности более 300 гектарам. 

Второй год подряд центр принимает уча-
стие в разминировании Керченской крепости. 
«Эту операцию особо хотелось бы отметить. 
Крепость, воздвигнутая в XIX веке, является 
уникальным фортификационным сооружением, а 
практически вся ее территория оказалась напич-
кана взрывоопасными предметами, — говорит 
Кутровский. — Особенность ее разминирования 
была в том, что впервые из-за ее сложного ре-
льефа спасатели работали с использованием 
горного снаряжения». 

Пиротехники «Лидера» выполняли работы 
по обнаружению, обезвреживанию и уничтоже-
нию взрывоопасных предметов и в Республике 
Южная Осетия. «Там было село, которое пусто-
вало с 2008 года — после грузино-осетинского  
конфликта остались лишь остовы домов и 
приусадебные участки, начиненные минами. 
Эти земли мы вернули обратно к жизни, было 

очищено более 50 га сельскохозяйственных 
угодий», — рассказал Кутровский.

Специалисты «Лидера» участвовали также 
в ликвидации последствий аварии на шахте 
«Северная» в Воркуте, в проведении поисковых 
работ в Иркутской области на месте крушения 
самолета Ил-76 МЧС России, защищали олене-
водов от последствий эпидемии сибирской язвы 
в Ямало-Ненецком АО. «Мы всегда выполняем 
работы наиболее сложные, связанные с опас-
ностью для жизни и здоровья, в том числе и 
самих спасателей. И везде, где бы мы ни были, 
мы автономно проживаем, сами питаемся и 
ни от кого не зависим», — подчеркивает Игорь 
Кутровский.

— Для вас лично этот год ознаменовался 
еще и тем, что вы были на приеме у президента. 
Расскажите о том, как проходила встреча, и 
своих впечатлениях, — попросили мы руково-
дителя «Лидера». 

— Ежегодно президент нашей страны про-
водит прием по случаю назначения на высшие 
воинские должности офицеров всех силовых 
структур, а также присвоения им высших офи-
церских званий. Такое бывает только раз в жизни, 
и для любого военного это особая честь. Встреча 
с президентом проходила в Георгиевском зале, 
где на стенах размещены имена полных георги-
евских кавалеров всех времен и названия под-
разделений, военнослужащие которых проявили 
мужество, отвагу и самопожертвование в войнах, 
в которых Россия и Советский Союз принимали 
участие. Президент подошел к каждому, назвал 
по имени-отчеству, поприветствовал за руку, 
поздравил. Думаю, об этом мечтает каждый 
офицер. После этого президент выступил с крат-
кой речью, в которой подчеркнул важность такой 
службы, как защита Отечества. Потом мы все 
вместе сфотографировались, и было несколько 
минут неформального общения. Впечатления, 

безусловно, остались на всю жизнь. После таких 
встреч, скажу честно, выходишь окрыленным, 
с огромным желанием работать еще лучше, — 
рассказал руководитель «Лидера».

Государственный 
центральный 
аэромобильный 
спасательный отряд МЧС 
России («Центроспас»)

Начальник отряда Кирилл Бородин рас-
сказал о наиболее значимых событиях уходя-
щего года. 

— В этом году «Центроспас» подтвердил 
свою классификацию в ИНСАРАГ (междуна-
родная группа, созданная под эгидой ООН для 
координации действий различных поисково-
спасательных отрядов, которые на междуна-
родном уровне реагируют на бедствия и ка-
тастрофы). Также аэромобильный госпиталь 
отряда прошел аттестацию ВОЗ и был включен 
в первую тройку глобального реестра чрезвы-
чайных медицинских бригад, который создается 

для работы в зоне бедствий и катастроф. Теперь 
мы можем направлять свои госпитали в любые 
точки мира.

Именно с этим связано еще одно важное для 
отряда событие. В ноябре в Сирию для оказания 
квалифицированной, высокотехнологичной ме-
дицинской помощи жителям, пострадавшим от 
обстрелов боевиков, МЧС направило врачей цен-
тра медицины катастроф, которые принимают 
пациентов как раз в госпитале «Центроспаса». 

— Госпиталь находится в Алеппо, врачи 
оказывают помощь людям, которые вышли из 
освобожденного города, на сегодняшний день 
ее уже получили тысячи пациентов, — рассказал 
Бородин.

За год у отряда было несколько крупных 
выездов к местам катастроф. Но в основном, по 
словам Бородина, работа отряда заключается 
в ежедневном спасении человеческих жизней 
от последствий ДТП.

— Именно на таких выездах мы спасаем 
сотни людей, — отметил Бородин.

Много внимания уделяли в «Центроспасе» 
учениям и тренировкам.

— Тренировались в горах, в пещерах, под 
водой, спускались с вертолетов, очень много 
работали с беспилотными летательными ап-
паратами, особенно на обнаружении пожаров 
в Московской области. Также очень хорошо по-
работали наши кинологи, чаще всего они были 
задействованы в поисках людей, потерявшихся в 
лесах, — рассказал начальник «Центроспаса».

Сибирский РЦ
Как сказал начальник Сибирского регио-

нального центра МЧС России Сергей Диденко, 
16,5 тысячи спасенных жизней — главный итог 
работы спасателей. При этом он отметил, что 
количество чрезвычайных ситуаций в Сибири 
за 2016 год снизилось на 10%. «Удалось снизить 
гибель на пожарах почти на 13 процентов. Это 
очень серьезный показатель совместной работы 
не только тех, кто тушит пожары, а именно тех, 
кто занимается профилактикой, работает на 
предупреждение, на информирование, опо-
вещение, техническое оснащение», — сказал 
руководитель Сибирского РЦ. Особым дости-
жением стала профилактическая работа с при-
влечением рядовых граждан и добровольцев. 
Для этого в Сибири было создано 10,5 тысячи 
специальных групп. Сергей Диденко рассказал о 
том, как они работали: «Это не лицензированные 
группы, они не проходят специального обучения 

пожаротушению. Эти группы в лес не ходят, по-
тому что там нужны специализированные под-
разделения. Они работают с односельчанами, 
с детьми в населенных пунктах и прилегающих 
окрестностях». За 2016 год спецгруппами было 
обнаружено и предотвращено более 13 тысяч 
возгораний, благодаря им удалось не допустить 
перехода природного пожара ни на один на-
селенный пункт, хотя такая угроза возникала 
83 раза.

Дальневосточный РЦ
Дальний Восток — зона особого риска. В 

2016 году здесь произошло 9 чрезвычайных 
ситуаций и более 350 социально значимых про-
исшествий. Руководитель Дальневосточного 
регионального центра МЧС России Александр 
Соловьев отметил, что за год было спасено более 
1,5 тысячи человек и  что в регионе сократилось 
на 20% количество происшествий на воде, а 
техногенных пожаров стало меньше на 16%. 

Самой масштабной ЧС 2016 года стал паво-
док, возникший в Приморском крае в результате 
прохождения тайфуна «Лайонрок». Для лик-
видации последствий была развернута груп-
пировка сил и средств РСЧС с численностью 
более 18 тысяч человек, 1534 единицы техники, 
157 плавсредств. Аэромобильные отряды МЧС 
прибывали в Приморский край из Хабаровского 
края и Амурской области, с Сахалина и Камчатки, 
из Магадана, Еврейской автономии, Новосибир-
ска, Иркутска. Прямо из аэропорта спасатели 
направлялись в пострадавшие районы. Из-за 
размыва дорог добраться до большинства насе-
ленных пунктов, где отсутствовали телефонная 
связь и электроэнергия, можно было только 
вертолетом. Авиация МЧС России доставляла 
туда спасателей и ремонтные бригады энер-
гетиков, воду, продукты питания, медикамен-
ты, в том числе инсулин, эвакуировала людей. 
Воздушными судами МЧС за время паводка 
было выполнено около 600 полетов, перевезены 
больше 3 тысяч человек. Из отрезанных водой 
поселков и лесных угодий эвакуированы более 
1 тысячи пострадавших, из них 163 ребенка и 19 
больных. Всего авиаторы за время ЧС провели 
в небе почти 700 часов. 

Одновременно проводились работы по 
укреплению берегов рек, расчистке их русел. 
В освобожденных от воды населенных пунктах 
спасатели разобрали завалы на территории 
5843 подворий, откачали воду из подвалов 2621 
дома, просушили 494 дома, вывезли более 15 
тысяч кубометров мусора, расчистили 173 км 
дорог. 

Южный РЦ
Руководитель Южного регионального 

центра МЧС России Игорь Одер рассказал о 
том, что число ЧС на черноморском побережье 
Кубани, где только за летний сезон этого года 
побывали более 11 млн туристов, сократилось 
на четверть.

— Мы уделяем повышенное внимание сво-
евременному оповещению людей о возможных 
природных катаклизмах и чрезвычайных ситуа-
циях, — пояснил Одер.

По его словам, помимо телерадиоканалов 
и информагентств, в местах массового пребы-
вания людей широко используется общерос-
сийская комплексная система информирования 
и оповещения населения (ОКСИОН), а также 
рассылка SMS-сообщений. В 2016 году МЧС 
подготовило и отправило сотовым операторам 
более 1000 заявок по SMS-информированию 
населения.

У регионального центра, по словам Одера, 
организовано тесное взаимодействие с другими 
министерствами и ведомствами. Метеорологи 
ежесуточно передают спасателям данные о те-
кущей метеообстановке и ожидаемых опасных 
метеоявлениях. А сотрудники МЧС, получив 
данные о надвигающейся опасности, готовят 
прогноз вероятности возникновения ЧС и свои 
рекомендации, которые передают органам 
госвласти и организациям. И одновременно 
сосредоточивают силы на наиболее опасных 
участках. 

Активно стали применяться в регионе бес-
пилотники. Их общий налет составил в 2016 
году 80 часов. 

А вертолеты регионального центра совер-
шили 80 рейсов, связанных с устранением по-
следствий ливней в Лазаревском районе Сочи. 
Из зоны бедствия оперативно эвакуировали 
83 человека, из них 40 детей. В обесточенные 
районы доставлено 200 кг груза, в том числе ге-
нераторы для обеспечения населенных пунктов 
электроэнергией. «Сейчас наши вертолетчики 
незаменимы при проведении воздушной раз-
ведки местности, наведении наземных групп на 
объекты поиска, доставке спасателей, врачей 
и оборудования в районы бедствия, эвакуации 
пострадавших, тушении крупномасштабных 
природных и техногенных пожаров и других 
неотложных работах», — рассказал Одер.

Северо-Западный РЦ
Подводя итоги работы, начальник СЗРЦ 

МЧС России Игорь Панин заявил, что год был 
непростым — на подконтрольной центру тер-
ритории произошло 13 чрезвычайных ситуа-
ций. По его словам, «помощь была оказана 
каждой семье, каждому нуждающемуся в 
ней человеку. Подразделениями СЗРЦ в 2016 
году были спасены более 14 тысяч человек. 
Благодаря системной работе было снижено 
на 6% количество пожаров и на 7% число по-
гибших на них людей. Меньше на 10% стало 
и происшествий на водных объектах округа, 
особенно в Ленинградской, Мурманской и 
Калининградской областях. Огромную работу 
провели и пиротехнические подразделения. 
«На территории округа было обезврежено 
около 7 тысяч боеприпасов, из них 85 авиа-
бомб», — отметил Панин.

Приволжский РЦ
Окончание Года пожарной охраны озна-

меновалось для пожарных и спасателей 
Мордовии тем, что им были вручены новые 
образцы современной техники — 6 автоци-
стерн, 2 аварийно-спасательные машины, 
2 снегоболотохода, 2 снегохода и штабной 
автомобиль. «Республика Мордовия получа-
ет большое количество техники, в том числе 
в связи с тем, что здесь будут проводиться 
матчи чемпионата мира по футболу 2018 года», 
— сказал начальник Приволжского РЦ МЧС 
России Игорь Паньшин, вручая мордовским 
спасателям ключи. 

Автоцистерны, переданные спасателям, 
имеют улучшенные тактико-технические ха-
рактеристики и мощное пожарно-техническое 
вооружение. Например, автоцистерна на шас-
си «Урал-4320» рассчитана на 9 тонн воды и 
450 литров пенообразователя. Для сравнения: 
наиболее распространенный в течение по-
следних десятилетий пожарный автомобиль на 
базе «ЗиЛ-130» везет чуть более 2 тонн воды. 
Полученные аварийно-спасательные машины 
способны со скоростью до 120 км/ч доста-
вить на место происшествия 6 спасателей и 
800 кг разнообразного спецоборудования. 
Снегоболотоходы и снегоходы предназна-
чены для реагирования на происшествия в 

самой сложнодоступной местности и суро-
вых погодных условиях в любое время года. 
Штабной автомобиль предназначен для до-
ставки к месту происшествия личного состава, 
пожарно-технического вооружения и обору-
дования, средств проводной и радиосвязи, 
обеспечения на месте пожара работы штаба 
пожаротушения; для создания условий для 
работы оперативного штаба и обеспечения 
его каналами оперативной связи.

Еще один пожарный автомобиль спаса-
телям Мордовии подарила группа компаний 
«Талина» специально для несения службы в 
Атяшевском районе.

Уральский РЦ
«Этот год, пожалуй, выдался одним из 

самых богатых на различные чрезвычайные 
ситуации за последнюю пятилетку, — конста-
тировал начальник Уральского регионального 
центра МЧС России Сергей Мирошниченко. — 
Мы боролись с наводнением, ликвидировали 
лесные пожары, работали на авиаавариях 
и дорожно-транспортных происшествиях. 
В этом году мы столкнулись и с сибирской 
язвой. Все это было нами тщательно проана-
лизировано, сделаны выводы и на будущее, 
мы обязательно их учтем» Но, пожалуй, луч-
ше всего о результатах работы Уральского 
РЦ скажет тот факт, что его руководителю 
по поручению Президента РФ было вручено 
благодарственное письмо.

Значительная часть работы РЦ в этом году 
была нацелена на предстоящий чемпионат 
мира по футболу, который пройдет в России 
в 2018 году. Чтобы обеспечить безопасность 
во время его проведения, в регионе планиру-
ется полностью ввести в работу аппаратно-
программный комплекс «Безопасный город». 
Поэтому в этом году особое внимание уделя-
лось совершенствованию неотъемлемой части 
комплекса — Единым дежурно-диспетчерским 
службам муниципальных образований. 

Алена ПАВЛОВА.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ЛИЦА МЧС
Сергей Шумаков — начальник пиротех-

нического отдела Управления пиротехниче-
ских и специальных кинологических работ 
центра «Лидер». В 5 лет хотел стать милицио-
нером, летчиком. Когда захотел стать сапером, 

точно не помнит, но желание такое возникло. 
Уже в 1994 году окончил военно-инженерное 
командное училище в Каменец-Подольске и 
был направлен в 27-ю отдельную стрелковую 
бригаду. За время службы прошел путь от ко-
мандира взвода до начальника инженерной 
службы бригады. Затем ушел в 294-й Центр по 
проведению спасательных операций особого 
риска «Лидер». Ярким моментом, вспоминает 
Шумаков, была командировка на 3-м курсе учи-
лища в охваченную войной Молдавию. Стояли 

на границе между двумя республиками, предот-
вращая возможные инциденты. Тогда, совсем 
юнцы, говорит Шумаков, они с сокурсниками 
впервые оказались в зоне боевых действий и 
почувствовали запах пороха.

Александр Михайлов — пожарный из 
города Раменское Московской области. 
Александру всего 18 лет, и он давно фанат 
пожарного дела. «В 2010 году только приехал 

с отдыха домой, смотрю — лес начал гореть... 
Пожарные еще к тому времени не подъехали, 
я вместе с другими начал тушить подручными 
средствами... Потом, когда приехала пожарная 
машина, стал помогать рукава разматывать, 
что-то переносить. В общем, работы много 
было, тогда-то я и познакомился с ребятами 
из части». Сейчас Александр — студент Тех-
нического пожарно-спасательного колледжа 
№57 г. Москвы. «В мае мне исполнилось 18 
лет, и с июня я стал работать пожарным, как 

мечтал всегда. На выездах с того времени я 
был не один раз. Для меня они все значимы, 
но вот однажды получилось так, что я вытащил 
из огня своего коллегу. Загорелся магазин, 
наши ребята вошли внутрь здания, в масках и 
в баллонах, и еще не успели далеко зайти, как 
раздался хлопок. Я был на улице (специальное 
снаряжение я пока не могу носить, и внутрь 
заходить — тоже), и тут сработал какой-то 
инстинкт: я бросился, схватил человека и вы-
тащил его наружу. И в этот момент обвалилась 
горящая крыша», — рассказал Александр о 
своем поступке.

Денис Иванов — спасатель 2-го клас-
са Мурманского поисково-спасательного 
отряда.

Несмотря на то что в отряд он пришел, 
еще учась в мурманском вузе по направле-
нию «Техническая эксплуатация транспортно-
го радиооборудования», инженером Дениса 
представить сложно. Уже во втором классе 
он увлекался походами и альпинизмом, в 2005 
году стал внештатным спасателем Красного 
Креста, а в 17 лет уже получил удостоверение 
спасателя. С 3-го курса института Денис стаже-
ром выезжал на различные экстренные вызовы. 
«Правда, тогда работать мне не разрешали. 
Только ездил с ребятами на их спецмашине и 
помогал им, наверно, только морально. Теперь 
же работаю с ними наравне, а три года назад 
прошел обучение в учебном центре в Вытегре 
и сдал аттестационные экзамены на допол-
нительную специальность «газоспасатель», 
— рассказал Денис.

Денису нравится его работа, которая да-
лека от унылых будней в офисе: «Случаются 
курьезы, бывают и трудности. Но главное — это 
коллектив, ставший для меня, по сути, семьей, 
в которой все друг друга знают и всегда по-
могают. Наверное, без этого в нашей работе 
никак нельзя».

Подъяпольский Владимир — помощник 
начальника караула 1-ПЧ ФГКУ «1-й отряд 
ФПС по Новгородской области». На долж-
ность пожарного Владимир пришел в 2002 году. 
«Это так здорово, когда понимаешь друг друга 
с полуслова. Я считаю, коллектив должен быть 
сплоченным, если ты не доверяешь своим то-
варищам, как потом идти в огонь», — рассказал 
пожарный. Остался в его памяти пожар на улице 
Андреевская Великого Новгорода. Вроде это 
был рядовой пожар, поступило сообщение о 

сильном задымлении в квартире… Но вот вы-
тащив пострадавшего на себе из квартиры и 
оказав ему первую помощь, Владимир потерял 
счет времени. Медики все не ехали, спасенный 
мужчина не приходил в сознание. Реанимацию 
делали непрерывно, своими силами… «Это 
тяжелое, странное чувство, его даже трудно 
описать, подобрать слова. Мужчина, которо-
го я спас, стал самостоятельно дышать… К 
сожалению, дальше о его судьбе я ничего не 
знаю», — рассказал Владимир.

Алана Доева — единственная девушка-
спасатель Северо-Осетинского поисково-
спасательного отряда МЧС России. Алане 
25 лет, из них шесть лет она носит форму спа-
сателя. За эти годы количество всевозможных 
операций, в которых она принимала участие, 
перевалило за сотню.

«Я родом из маленького села Гизель, ко-
торый находится в 8 километрах от Владикав-
каза. В сентябре 2004 года, в дни страшных 
бесланских событий, будучи школьницей, в 
14 лет, я пообещала себе, что буду помогать 

людям. Пообещала и исполнила. Я не из кисей-
ных барышень», — рассказала Алана. Одна из 
самых сложных операций, в которых участво-
вала Алана, длилась 10 часов. «Был вызов в 
Куртатинское ущелье, в Алагирский район. 
Поступило сообщение, что мужчина и две жен-
щины отправилась в монастырь в Фиагдоне и 
пропали. Решив сократить дорогу, они пошли 
через перевал. Одна из женщин сорвалась со 
скалы. Остальные попытались ей помочь, но 
сами оказались в пропасти... Оперативная 
группа обнаружила всех в ущелье. Они упали 
на дно балки в районе реки Тагардон. Одна 
женщина погибла, у другой была сломана рука. 
Мужчина день пролежал в воде, был без созна-
ния... Спускались к пострадавшим, используя 
альпинистское снаряжение», — рассказала 
Алана.

«МК» узнал,  
чем ознаменовался 

уходящий год для 
специальных и 

региональных центров 
чрезвычайного 

ведомства

Конец года совсем близко, и 
сейчас самое время подвести 
итоги. Каждый из руководителей 
подразделений МЧС России, не 
сговариваясь, называет главным 
достижением спасателей тысячи 
сохраненных человеческих 
жизней. Чем еще ознаменовался 
уходящий год для специальных 
и региональных центров 
чрезвычайного ведомства, узнал 
«МК».

СПАСЕННЫЕ ЖИЗНИ

Госпиталь «Центроспаса» 
прошел аттестацию 

Всемирной организации 
здравоохранения.

Колонны МЧС везут грузы,  
в которых нуждается 

население Донбасса.

ГЛАВНЫЙ ИТОГ — 

Самой масштабной ЧС   
на Дальнем Востоке стал 

паводок в Приморском крае.



Ловить взрослого тигра, который 
прогуливался неподалеку от 
спального района, пришлось в этом 
году спасателям ГУ МЧС России по 
Воронежской области. Тигр Шерхан 
оказался не беспризорным, 
но не менее опасным, чем его 
африканские соплеменники. 

Ранним утром в оперативные служ-
бы стали поступать странные сообще-
ния, которые на первый взгляд могли по-
казаться чьим-то глупым розыгрышем. 
Звонившие сообщали, что на трассе 
М-4 в районе Борового гуляет... тигр. 
На место выехали спасатели и поли-
цейские. Информация подтвердилась: 

у гаражного кооператива на окружной 
трассе Воронежа действительно на-
ходился полосатый хищник.

Беспокойство у спасателей вызывало 
то, что недалеко от места, которое себе 
для прогулок выбрал хищник, находится 
новый микрорайон, в котором много се-
мей с маленькими детьми. Поэтому дей-
ствовать нужно было быстро и четко...

Через некоторое время хищника уда-
лось взять в кольцо.

Тем временем оперативной группой 
ГУ МЧС России по Воронежской области 
к месту происшествия был доставлен ве-
теринар Воронежского зоопарка, который 
при помощи специальной пневматической 
винтовки усыпил тигра. Потребовалось 
четыре выстрела и дополнительный укол 
снотворного. Когда хищник ушел в объятия 
Морфея, спасатели связали его пожарной 
веревкой и погрузили в «Газель». Про-
снулся тигр в комфортабельном вольере 
Воронежского зоопарка. Туда животное 
доставили стремительно — через 20 
минут. 

Чуть позже выяснилось, что хищник 
жил в подмосковном зоопарке «Планета 
обезьян», потом его вместе с тигрицей 
решили перевезти в Карачаево-Черкесию, 
и при проезде через Воронеж тигр уму-
дрился сбежать.

Кирилл САЛТЫКОВ.

Уникальная для островного 
региона спасательная операция 
прошла в Долинском районе 
Сахалинской области. Спасателям 
у села Стародубское пришлось 
вызволять из ледяного плена 
четырех касаток. Усилия 
сотрудников МЧС увенчались 
успехом — все животные были 
доведены до чистой воды, после 
чего самостоятельно ушли в 
открытое море.

Больше всех досталось самой круп-
ной касатке, длина которой составляла 
шесть метров. Животному, за жизнь ко-
торого спасатели бились всю ночь, даже 
успели дать имя — Вилли.

Операция по спасению этих круп-
ных и очень красивых животных стала для 
региона знаковой и вызвала огромный 
общественный резонанс. После того как 
журналисты рассказали о произошедшем 
в своих изданиях, за судьбой касаток и 
спасательной операцией следила, по-
хоже, вся Россия.

А началось все с того, что в середине 
весны в чрезвычайное ведомство посту-
пило сообщение: в акватории у населен-
ного пункта Стародубское четыре касат-
ки оказались зажатыми глыбами льда. В 
Долинский район выехала оперативная 
группа ГУ МЧС России по Сахалинской об-
ласти, спасатели Сахалинского поисково-
спасательного отряда им. В.А.Полякова, 
специалисты ГИМС, работники Долин-
ского пожарного отряда.

Благодаря усилиям вовремя прибыв-
ших спасателей трем касаткам, включая 
детеныша, удалось быстро уйти в море. А 

за жизнь четвертого животного пришлось 
бороться всю ночь.

— Днем был момент, когда Вилли 
устал. Он где-то в течение минут трех 
плакал (не выл, не гудел, не пищал). Мне 
стало так жутко — он как будто говорил: 
«Ребят, спасибо, но я устал», — вспомина-
ет старший группы отряда им. Полякова 
Дмитрий Михайлов.

После этого, вспоминает спасатель, 
Вилли перевернулся на бок и отказался 
сопротивляться глыбам льда.

— Дыхательное отверстие опусти-
лось под воду. Вилли прекратил двигаться. 
Лишь судорога по хвосту... Все замолчали. 
Один из наших спасателей даже произнес: 
«Все, тридцать шестой». Так на профес-
сиональном языке пожарных называют 
погибших, — рассказал Михайлов.

Это был переломный момент в 
операции. Как будто что-то щелкнуло, 
вспоминают спасатели, и все, кто был 

в гидрокостюмах, прыгнули в воду. Со-
трудники ГИМСа и пожарные продол-
жили бороться за жизнь касатки уже со 
льдины. 

— Помогали Вилли с утроенной си-
лой, хотя и до этого больше часа работали 
на износ. Бились — иного слова у меня 
нет, — рассказал Михайлов.

Сначала касатку повернули, чтобы 
она могла вздохнуть. Почувствовав, что 
дыхательное отверстие на поверхности, 
Вилли вдруг начал помогать себе и спаса-
телям. Все это время несчастное животное 
укрывали брезентом, кололи адреналин, 
смазывали мазью раны и всячески под-
держивали. Под утро Вилли сумел выйти 
в открытое море.

Чуть позже всех, кто принимал уча-
стие в этой сложной и ответственной спа-
сательной операции (среди них сотруд-
ники отряда Дмитрий Михайлов, Максим 
Тихий, Вадим Скрипник), чествовали в 
администрации Сахалинской области. 
Впрочем, пожалуй, самой главной на-
градой для спасателей стало признание 
людей, в глазах которых они совершили 
настоящее чудо.

Кирилл САЛТЫКОВ. 

Спасатели, как выяснилось, 
могут помочь не только делом, но 
даже словом. История спасения 
четвероклассника Даниила 
Белецкого из Амурской области 
тому доказательство. Его друзья — 
школьники Арсений Сергученко 
и Михаил Петров — вовремя 
вспомнили все рекомендации 
и советы, которые им когда-то 
давали сотрудники чрезвычайного 
ведомства, и смогли помочь 
выбраться Даниилу, который 
провалился под лед...

Как только стукнули первые морозы, 
закадычные друзья Даниил, Арсений и Ми-
хаил пошли гулять к реке Зее. В какой-то 
момент Даниил решил рискнуть и вышел 
на лед, образовавшийся вдоль берега. 
Мальчик прошел несколько метров, накло-
нился, чтобы взять снежок... Через секунду 

Арсений и Михаил, которые остались на 
берегу, услышали крик «помогите!».

Даниил провалился, но успел, на сча-
стье, ухватиться за лед. Мальчику угро-
жала смертельная опасность: сильное 
течение, холодная вода. Счет в букваль-
ном смысле шел на секунды.

Ученик шестого класса Михаил не 
растерялся благодаря тому, что в школе 
проходил ОБЖ и знал, что делать.

— Мы сразу поползли, а не побежали. 
Если бы побежали, могли тоже провалить-
ся. Мы об этом знали. Было страшно: река 
глубокая, Даниил не доставал до дна... 
Если бы палку начали искать, то быстро 
бы под снегом не нашли, только бы время 
потеряли, — рассказал позже Михаил.

К счастью, мальчишкам все-таки уда-
лось доползти до тонущего друга. Они 
подали ему руки и вытащили на лед.

— Потом на берег вышли и домой 

пошли, — заключил Арсений.
Дома о происшедшем друзья рас-

сказали не сразу — боялись гнева 
родителей.

— Сын пришел домой мокрый, ска-
зал, что провалился, — вспоминает тот 
день мама Даниила, Татьяна Белецкая. — 
Сразу в горячую ванну, греться, потом 
горячий чай с малиной. Все обошлось. 
Даниил не заболел.

Не могли не отметить грамотные 
действия школьников и в ГУ МЧС России 
по Амурской области.

— В этой истории на первом плане 
поступок ребят. Они не струсили, не убе-
жали, не бросили друга в беде. Они растут 
настоящими мужчинами. В этом заслуга 
и родителей, и школы, где учатся ребя-
та, — сказал начальник ГУ МЧС России по 
Амурской области Матвей Гибадулин.

Раиса КОПЫРИНА.

Атака, Квадра, Грейс, Эля, Ада и 
Царица Ночи: вот они — шесть служеб-
ных собак чрезвычайного ведомства, 
которые не только участвуют в самых 
рискованных поисково-спасательных 
работах, но и уже около года осваи-
вают другую специальность — от оди-
ночества, страха, стресса спасают 
воспитанников городского психолого-
педагогического центра Департамента 
образования города Москвы.

Как продвигается относительно 
новый, но уже набирающий огромную 
популярность метод реабилитации де-
тей с особенностями, «МК» рассказала 
ведущий кинолог центра «Лидер» капи-
тан Александра Золина.

Работа —  
собачья радость
По словам кинолога Александры 

Золиной, идея задействовать собак 
чрезвычайного ведомства в канисте-
рапии (метод лечения и реабилита-
ции с использованием специально 
обученных собак) не новая и у спе-
циалистов зрела давно. Осуществить 
ее смогли в том числе благодаря еще 
одному сотруднику чрезвычайно-
го ведомства — эксперту-кинологу 
МЧС Ирине Гришиной, которая по со-
вместительству работает педагогом-
психологом и знакома с этим методом 
не понаслышке.

— Мы давно мечтали о том, чтобы 
в качестве волонтеров в свободное от 
работы время помогать детям. Наконец 
нам удалось реализовать свои планы. 
Около года назад мы стали на посто-
янной основе приезжать в городской 
психолого-педагогический центр Де-
партамента образования города Мо-
сквы, — рассказала «МК» специалист 
«Лидера».

Впрочем, говорит кинолог, собаки 
МЧС и раньше участвовали в похожих 
проектах. Так, например, собаки и сей-
час нередко выезжают в детские дома, 
подшефные МЧС России, московские 
школы, где кинологи рассказывают де-
тям о своих буднях и демонстрируют 
интеллект и физические данные своих 
четвероногих питомцев.

— Это все, конечно, отдаленно на-
поминает то, чем мы со служебными 
собаками занимаемся в реабилитаци-
онном центре. Однако для того, чтобы 
оказывать профессиональную помощь, 

нужна определенная категория служеб-
ных собак (не все подходят для этих 
целей), нужен психолог, который будет 
вести занятие и подсказывать кое-какие 
вещи, корректируя общение с ребенком, 
— рассказала кинолог.

В свободное от службы время ки-
нологи чрезвычайного ведомства вме-
сте со своими питомцами приезжают 
в психолого-педагогический центр и 
остаются там на весь день. Работники 
центра, в свою очередь, предваритель-
но составляют план на день — какие-то 
ребята могут заниматься в паре или 
по трое, другие в силу разных при-
чин — только поодиночке. Занятия с 

собаками в группе или индивидуально 
длятся около часа.

Что же касается самих собак, то им, 
по словам кинологов, невероятные эмо-
ции сродни эйфории, которую вызывают 
и занятия на площадке и в центре. 

— Понимаете, для служебной 
собаки главное — работа. К ней она 
приучена с детства. Все полнота жизни 
ощущается, только когда двери вольера 
открываются и ей дают возможность 
работать. Служба для них — жизнь. Так 
что очень сложно сказать, что им больше 
нравится — работать на тренировочной 
площадке или в помещении с детьми, 
— рассказала Золина.

Собаки-ангелы
В «Лидере» собаки работают по 

двум направлениям: одни четвероногие 
участвуют в поисково-спасательных опе-
рациях, другие — в минно-разыскных.

— Для работы с детьми мы в первую 
очередь стали рассматривать собак, 
работающих в поисково-спасательных 
операциях. И неспроста. Дело в том, 
что у «поисковиков» еще с раннего дет-
ства вырабатываются миролюбивый 
характер, дружелюбие к посторонним, 
незнакомым людям. Эти собаки так вос-
питаны, что всегда всех любят, у них 
нет ни капли агрессии, поэтому с ними 
можно смело идти к детям. Кроме того, 
они послушные и выполняют трюки, 
которые интересны ребятам, — пояс-
нила кинолог.

По ее словам, в центре, да и в 
целом в больницах, где практикуют 

канистерапию, послушные собаки не-
обходимы не только для того, чтобы без-
ропотно показывать «фокусы». Порой 
собаки буквально лечат своим телом.

— Все пациенты — разные. Есть 
особенная категория детей с физиче-
скими недугами — они постоянно испы-
тывают боль, колоссальные трудности 
с передвижением. К таким детям собак 
буквально приходится подкладывать. 
Бывает так, что ребенок просто потре-
плет собаку за ухо, отвлечется и, пре-
возмогая боль и страх, соглашается 
на ненавистные процедуры, находит 
силы бороться дальше, — рассказала 
«МК» кинолог.

А иногда собаки с ангельским ха-
рактером нужны для того, чтобы про-
сто сидеть и ждать, когда особенный 
ребенок сделает первый шаг навстре-
чу и протянет руку, чтобы погладить 
лохматую голову. Собаки-психологи, 
рассказывают специалисты, много ра-
ботают с детьми-аутистами, которые 
иначе воспринимают окружающий мир 
и испытывают невероятные сложности в 
общении с посторонними людьми.

Нередко такие дети на контакт идут 
только благодаря собаке, рядом с ко-
торой раскрываются. Таким образом, 
уверены в кинологической службе, со-
бака становится «проводником» между 
двумя мирами.

— Собака на своем уровне чувству-
ет ребенка, и он это понимает. У них 
всегда есть обратная связь. Если в двух 
словах, то схема следующая: ребенок 
тянется к собаке, рядом с которой всег-
да присутствует кинолог или психолог. 
Таким образом, через собаку, которой 
ребенок доверяет, посторонний человек 
постепенно попадает в круг «своих», — 
рассказала Золина.

Чтобы заинтересовать детей, спе-
циалисты МЧС разрешают им управлять 
своими питомцами.

— Ребятам разрешается кормить 
собак, играть с ними. Знаете, в какой-то 
момент начинает складываться ощу-
щение, что собаки подыгрывают нам: 
заглядывают в глаза временным хозяе-
вам, безропотно выполняют их команды 
— и нам не надо подсказывать собаке, 
что делать дальше, она с этой задачей 
идеально справляется самостоятельно, 
— говорит кинолог.

Опытная собака, уверены специа-
листы чрезвычайного ведомства, через 
какое-то время становится самостоя-
тельным психологом.

— Бывает так, что ребенок неожи-
данно все бросает, встает и идет, на-
пример, рисовать. Собака не сидит на 
месте, а поднимается, идет следом. 
Подходит, садится рядом, начинает 
тыкаться носом в листок или в руки ре-
бенка. Так она участвует в его жизни и 
постепенно становится «своей». Мы же, 
опытные кинологи, просто поражаемся, 
как они чувствуют детей, понимают, что 
им нужно в конкретный момент, — рас-
сказала Золина.

Чудесные 
превращения
Некоторые эпизоды в работе чет-

вероногих психологов настолько тро-
гательные, что, по словам ведущего 
кинолога «Лидера», у взрослых на глаза 
нередко наворачиваются слезы.

— Есть одна девочка в группе, кото-
рая напрочь лишена каких-либо эмоций. 
Из-за внутренней травмы у ребенка 
на лице всегда безразличная маска. В 
целом же девочка просто чудо: умная, в 
меру общительная... И вот однажды во 
время работы с этой девочкой у моей 
немецкой овчарки Атаки зачесалось 
ухо: она нелепо плюхнулась на хвост и 
пыталась почесаться, но создавалось 
впечатление, что она сама себе давала 
оплеуху. За всем этим наблюдала эта 
девочка. И в какой-то момент ей стало 
смешно, и она стала улыбаться... А по-
том, чуть позже, я даже слышала ее 
смех. Конечно, с девочкой работают 
профессионалы, которые наверняка 
пробуют другие методики... Но тем не 
менее, когда видишь результат, у тебя 
как будто крылья вырастают, — поде-
лилась Золина.

Кинологи в реабилитационном цен-
тре занимаются с разными детьми. Ино-
гда с диаметрально противоположными 
характерами. Приходят как замкнутые, 
так и беспокойные, эмоциональные, с 
неустойчивой психикой. На таких по-
стоянно жалуются и родители, и воспи-
татели детских садов. Каким бы ни был 
сложный ребенок, каким бы страшным 
ни был у него диагноз, животные цен-
тра способны подстроиться 
под них.

— Есть в группе 
ребенок, которому тя-
жело в детском саду. 
Он дисциплину вообще 

никак не воспринимает, не может при-
держиваться определенного порядка и 
начинает протестовать. Мы под руковод-
ством квалифицированных психологов 
действуем методом уговоров: «Видишь, 
как тебя слушает собака, и ты должен 
слушаться». Или: «Если ты не будешь 
слушаться, то и собака перестанет вы-
полнять твои команды». Вы знаете, мы 
в итоге смогли сдвинуться с мертвой 
точки: не без помощи собак, которых 
этот ребенок просто обожает, у него 
получается быть более дисциплиниро-
ванным, — рассказала «МК» кинолог.

Как замечают специалисты чрезвы-
чайного ведомства, замкнутые дети от 
общения с четвероногими психологами 
становятся более раскрепощенными, 
общительными. А вот гиперактивные, с 
неустойчивой психикой, наоборот, — бо-
лее спокойными, уравновешенными.

Помогли детям, 
помогут и взрослым
Сейчас с детьми работают шесть 

собак-поисковиков, которые могут по-
мочь и взрослым людям, попавшим в 
чрезвычайные ситуации и пережившим 
сильнейший стресс.

— Находясь в чрезвычайной си-
туации, люди пребывают в особом пси-
хоэмоциональном состоянии. В таком 
состоянии иногда слова поддержки 
не помогут. Зато изменить ситуацию 
может животное, которое очень хоро-
шо чувствует человека, — рассказала 
Александра Золина.

Это уже установленный факт, уве-
ряют специалисты: с четвероногими по-
мощниками люди ощущают себя менее 
одинокими, более свободными и неза-
висимыми. Общение с животными помо-
гает избавиться от страха, напряжения, 
снижает тревожность, агрессию.

— На данный момент применение 
канистерапии в зоне ЧС пока не осу-
ществляется ни в центре, ни в системе 
МЧС России в целом. Но мы бы очень 
хотели работать в этом направлении, 
наладить взаимодействие с Центром 
психологической помощи МЧС России 
и помогать психологам оказывать под-
держку пострадавшим людям, — по-
яснила Золина.

Не исключено, что специалисты 
центра «Лидер» станут первопроходца-
ми и все-таки внедрят столь необычный 
метод оказания психологической помо-
щи на месте происшествий. Как бы то ни 
было, останавливаться на достигнутом 
кинологи МЧС точно не намерены.

— В следующем году у нас стоит за-
дача пройти курсы, получить сертифи-
каты — и тогда мы официально станем 
профессионалами и в этой области. 
Кроме поисково-спасательной специа-
лизации у наших питомцев появится еще 
одна — психологическая, — поделилась 
планами ведущий кинолог центра.

Дарья ФЕДОТОВА.

Не только преданной няней, 
другом, но и квалифицированным 
психологом может стать служебная 
собака. Своей работой это уже 
доказали кинологи одного из 
самых престижных силовых 
подразделений МЧС России — 
центра по проведению спасательных 
операций особого риска «Лидер».

В последние дни уходящего года «МК» решил вспомнить 
несколько ярких историй спасения, которыми год 
ознаменовался и в которых все закончилось хеппи-эндом 
благодаря сотрудникам чрезвычайного ведомства.

«ДАЙ, ДЖИМ, НА СЧАСТЬЕ ЛАПУ МНЕ...»

Вкладка с таким названием 
есть на официальном сайте 
МЧС России. И она для 
сотрудников МЧС очень 
важна. Ведь здесь люди, на 
помощь которым в трудную 
минуту пришли сотрудники 
ведомства, не жалеют слов 
благодарности. Иногда это 
короткий, всего на несколько 
строк, рассказ о большом 
подвиге, а порой — подробные 
истории спасения… «МК» 
публикует благодарности 
в адрес сотрудников МЧС 
полностью.

Благодарность службе 
спасения города Рязани

«Огромное спасибо ребятам из 
службы спасения Клепиковского района 
Рязанской области и лично начальнику 
Сергееву Александру Константиновичу 
за спасение родственника. 25 октября 
2016 года Андрианов Кирилл находился 
в Рязанской области на своем автомо-
биле. Когда стемнело, заблудился в не-
знакомой местности и заехал в лесной 
массив далеко от населенных пунктов. 
Машина сломалась. Остался без связи, 
успев набрать МЧС России. В 2 часа ночи 
его нашли в глухом лесу, связались с 
родителями и отбуксировали в насе-
ленный пункт».

Благодарность пожарным 
от жительницы Казани за 
оперативную ликвидацию 
травяного пожара

«25 августа 2016 года в селе Паль-
цовка Лаишевского района в 11.00 за-
горелась трава, огонь стал быстро рас-
пространяться в сторону леса и занял 
достаточно большую территорию. В 11.11 
я сделала звонок 112, а в 11.14 мне по-
ступил обратный звонок от пожарных 
Лаишевского района, машина выехала. 
Уже в 11.30 прибыло несколько машин 
казанского отряда пожарной охраны. Все 
работники очень оперативно и профес-
сионально справились с огнем, трактор 
делал огнезащитные полосы. Успела 
у некоторых спасателей узнать имена: 
Шавкат Каримулович, Виталий Казаков, 
Сергей Заграднов! Спасибо им за такую 
работу, и побольше бы таких профессио-
налов. Впервые в жизни столкнулась с 
экстремальной ситуацией и с огромным 
удовлетворением хочу выразить благо-
дарность за ваш мужественный и слож-
ный, но такой необходимый труд!»

Благодарность спасателям 
МЧС России РСО Алания за 
оказанную помощь попавшей 
в беду семье с маленькими 
детьми

«Уважаемый Владимир Андреевич! 
Позвольте мне выразить благодар-
ность сотрудниками МЧС за помощь, 

оказанную мне во время моего отдыха в 
Грузии. В связи с закрытием перевала я с 
малолетними детьми оказался в западне 
без шансов выбраться своими силами. 
Благодаря оперативным действиям 
сотрудников МЧС РСО — Алания под  
руководством Хоружия Александра Ни-
колаевича мы были успешно доставлены 
в Россию. Большое спасибо сотруднику 
МЧС Юлии Старченко, державшей руку 
на пульсе от момента обращения до 
завершения нашего пути. Без помощи 
сотрудников министерства наш отдых 
мог превратиться в кошмар».

МЧС России, как известно, 
помогает людям не только на 
территории нашей страны, но 
и за рубежом. И благодарности 
в адрес наших спасателей 
приходят и из-за границы.

Власти Италии поблагодарили МЧС 
России за оказанную помощь в преодо-
лении последствий сильнейшего зем-
летрясения, произошедшего в конце 
августа.

Сводный отряд МЧС России при-
был в Италию 1 сентября по просьбе 
итальянских властей. Они обследовали 
ряд объектов в городе Аматриче, среди 
них жилой дом и арочный мост на трассе 
юго-восточнее Аматриче, поврежденный 
во время землетрясения.

В его составе специалисты отряда 
«Центроспас», Всероссийского научно-
исследовательского института по делам 
гражданской обороны и чрезвычайным 
ситуациям, экспертов испытательной 

пожарной лаборатории Курской области. 
Они при помощи мобильных диагности-
ческих комплексов «Струна» обследова-
ли состояние школ и других объектов, 
пострадавших от стихии.

Глава Департамента гражданской 
защиты при совете министров Италии 
Фабрицио Курчо направил благодар-
ственное письмо главе МЧС России Вла-
димиру Пучкову, в котором говорится, что 
практические ценные рекомендации и 
технические советы, изложенные рос-
сийскими экспертами в заключительном 
докладе, использованы соответствую-
щими спецслужбами для дальнейшей 
реализации. Курчо выразил слова при-
знательности и благодарности за участие 
и незамедлительную поддержку в это по-
настоящему сложное для Италии время. 
«Власти Италии благодарят российских 
спасателей за ценную помощь, заклю-
чающуюся в направлении группы экс-
пертов по оценке безопасности зданий 
и сооружений. Все поставленные задачи 
в городе Аматричи, наиболее пострадав-
шем от землетрясения, были выполнены 
группой экспертов на высочайшем про-
фессиональном уровне», — отметил в 
благодарственном письме Фабрицио 
Курчо. Он выразил восхищение «про-
фессионализмом и высокоэффективной 
помощью после землетрясения».

Напомним, подземный толчок маг-
нитудой 6 произошел 24 августа в 3.36 
по местному времени (4.36 мск), затем 
последовал второй толчок магнитудой 
5,4, а за ним — целая серия мощных 
афтершоков. Землетрясение привело 
к значительным разрушениям небольших 
горных городов в центре Италии.

Кстати, мобильные комплексы 
«Струна» уже использовались в Италии 
весной 2009 года после разрушительно-
го землетрясения в городе Аквила. Тогда 
группа российских специалистов была 
единственной зарубежной командой, 
работавшей на месте трагедии.

СПАСИБО ЗА СПАСЕНИЕ!
НЕОБЫЧАЙНЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
АФРИКАНСКОГО ТИГРА

Рекомендации МЧС России помогли 
школьникам спасти друга

СОВЕТ ДА ДРУЖБА

Арсений Сергученко 
и Михаил Петров.

ВИЛЛИ БУДЕТ ЖИТЬ!
Спасатели помогли четырем касаткам

Дети раскрываются, общаясь 
с собаками-психологами.

Занятия кинологов с детьми 
проходят в игровой форме.

Команда кинологов Центра по проведению спасательных операций особого риска «Лидер».
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В МЧС России 
могут появиться 
четвероногие 
психологи. Пока же 
собаки в качестве 
волонтеров помогают 
детям

Спасатели Воронежской области 
участвовали в экзотической операции



Что говорит статистика?
— Сергей Александрович, пожалуй, самую 

большую озабоченность в период новогодних 
праздников у спасателей вызывает пиротех-
ника. Петарды до сих пор не все научились 
правильно и в положенных местах применять, 
покупают где ни попадя...

— Сейчас наступают новогодние каникулы, и, 
естественно, каждому хочется сделать праздник 
красивым. При этом многие забывают, что фейер-
верки, петарды и другие пиротехнические изделия 
— довольно опасная вещь, ведь основу данных 
изделий составляют те же взрывчатые вещества. 
В результате самыми неблагоприятными с точки 
зрения пожарной безопасности остаются декабрь 
и январь. Среднесуточное количество пожаров с 
31 декабря по 10 января вырастает в два раза по 
сравнению с другими месяцами.

Что же касается этого года, то да, к сожале-
нию, он не стал исключением. Так, за первые 10 
дней уходящего года из-за неправильного ис-
пользования пиротехники в стране произошло 
26 пожаров. Сравните: за 10 месяцев 2016 года по 
тем же причинам возникло 62 пожара, на которых 
11 человек получили травмы различной степени 
тяжести. Обошлось без погибших. 

— Из года в год спасатели перед празд-
никами не перестают повторять: будьте бди-
тельны, могут быть последствия... Есть ли хоть 
какой-то толк от этой профилактики?

— Профилактика — одно из важнейших 
условий для безопасных праздников. Толк, как 
вы говорите, от профилактики есть, и немалый. 
Давайте хотя бы сравним статистику за последние 
годы. Как я уже сказал, в начале 2016 года из-за 
неправильного использования пиротехнических 
средств произошло 26 пожаров. В 2015 году, за 
тот же период, — 89… По-моему, разница оче-
видна. Эти данные говорят о том, что россияне 
действительно стали более ответственными в 
использовании пиротехнических изделий. Кроме 
того, во всех регионах страны сотрудники надзор-
ной деятельности проводят совместные рейды с 
представителями торговой инспекцией и органов 
внутренних дел по местам продаж пиротехники, 
что в том числе позволяет исключить случаи реа-
лизации несертифицированной продукции.

— Как правило, именно в состоянии алко-
гольного опьянения совершаются поступки с 
самыми страшными последствиями...

— К сожалению, чаще всего причиной гибели 
граждан действительно является алкоголь. Если в 
будни процент погибших в состоянии алкогольного 
опьянения от общего их количества составляет 
около 70%, то в праздничные дни он стремительно 
растет до 90–95%. Поэтому, пользуясь случаем, 
хотел бы предостеречь соотечественников от из-
лишнего возлияния в новогодние праздники. Тем 
более если рядом с вами дети и люди, за которых 
несете ответственность.

Где покупать фейерверки
— Сергей Александрович, на что в первую 

очередь должны обращать внимание гражда-
не, покупая фейерверки?

— Для того чтобы оградить себя от некаче-
ственной продукции, покупайте пиротехнические 
изделия только в специализированных торговых 
учреждениях, отделах (секциях), павильонах и 
киосках, обеспечивающих сохранность продукции 
и исключающих попадание прямых солнечных 
лучей, снега, дождя. Еще один плюс от специали-
зированных магазинов — там вам гарантированно 
предоставят все документы на пиротехнику, объ-
яснят, как правильно ею пользоваться, утилизи-
ровать и т.д.

Что же касается магазинов самообслужива-
ния, то помните, что в них обязательно должны 
быть продавцы-консультанты — только тогда раз-
решена продажа пиротехники. Ни в коем случае 
не приобретайте пиротехнику в переходах, на 
платформах метро и железнодорожных вокзалах, 
в транспортных средствах: очень высока вероят-
ность того, что там вам продадут некачественный 
товар, а это чревато последствиями.

Также помните, что в свободной продаже на-
ходятся только фейерверки I–III классов опасности. 
Обращение с ними не требует специальных знаний 
и навыков. Пиротехнические изделия IV и V клас-
сов опасности относятся к профессиональным 
и могут продаваться только профессиональным 
пиротехникам. Организациям, продающим данные 
изделия, необходимо иметь лицензию на этот вид 
деятельности.

— Имеет ли право потребитель требовать 

от продавцов документы на пиротехнику? И 
вообще, должна ли она быть у них на руках в 
обязательном порядке?

— Потребитель вправе требовать докумен-
тацию на изделия. Продавец, в свою очередь, 
просто обязан по требованию покупателя предъ-
являть декларацию о соответствии либо знак 
соответствия.

Как запускать фейерверки
— Прежде чем запустить петарду или за-

жечь фейерверк, что нужно сделать, чтобы 
потом «не было мучительно больно»?

— В первую очередь читайте инструкцию: 
убедитесь, что товар заводского изготовления, 
ознакомьтесь со способами безопасного запу-
ска, условиями хранения, сроком годности. При 
этом помните, что все инструкции должны быть 
на русском языке.

Кроме того, перед запуском обязательно 
определите человека, ответственного за прове-
дение фейерверка. Самое главное требование к 
нему — он должен быть трезвым. Пиротехника и 
нетрезвое состояние вообще несовместимы. Ведь 
реакция при запуске фейерверков нужна не хуже, 
чем при управлении автомобилем.

Также перед тем, как поджечь фитиль, вы 
должны точно знать, где у изделия верх, откуда 
будут вылетать горящие элементы… Помните сами 
и обязательно научите своих детей: ни при каких 
обстоятельствах, даже в шутку, нельзя направлять 
фейерверки в сторону зрителей.

— Напомните, пожалуйста, где ка-
тегорически запрещено использование 
фейерверков?

— В первую очередь нужно помнить, что при-
менять пиротехнику можно только на улице, на 
отведенных для этих целей специальных пло-
щадках. Поэтому в квартирах, офисах, на бал-
конах, лоджиях, крышах применять пиротехнику 
категорически запрещено. Кроме того, к таким 
местам относятся территории взрывоопасных 
и пожароопасных объектов, полосы отчуждения 
железных дорог, нефтепроводов, газопроводов и 
лини высоковольтной электропередачи. Под запре-
том стадионы, сценические площадки, территории 
объектов культурного наследия, памятники исто-
рии, кладбища, заповедники и т.д., а также улицы 
во время проведения митингов, демонстраций, 
шествий и пикетирования.

— Это относится к пиротехническим из-
делиям всех категорий?

— Нет, в помещениях при проведении меро-
приятий с массовым пребыванием людей разреше-
ны хлопушки и бенгальские свечи, то есть изделия, 
которые соответствуют I классу опасности.

— Как правильно выбрать площадку для 
запуска фейерверков?

— Определиться с местом проведения фейер-
верка я советую заранее. Если вы уже подыскали 
площадку, не поленитесь, осмотрите ее лучше 
днем. Площадка для запуска должна быть ровной, 
над ней не должно быть деревьев, линий электро-
передачи и других препятствий. Кроме того, она 
должна находиться на расстоянии не менее 50 
метров от жилых домов. Ракеты часто залетают 
на балконы или в окна квартир и становятся при-
чиной пожара.

Также помните, что какой бы идеальной ни 
была площадка, при некоторых погодных условиях 
лучше вовсе отказаться от запуска фейерверков. 
Например, этого не стоит делать при сильном 
и порывистом ветре. Есть большой риск того, 
что фейерверк улетит не вверх, а, например, в 
зрителей.

И, наконец, главное универсальное правило 
безопасности: никогда не разбирайте фейерве-
рочные изделия — ни до, ни после использования. 
Это категорически запрещено.

— Что делать, если уже после запуска вы-
яснилось, что фейерверк неисправен?

— Если фитиль погас или прогорел, а изделие 
так и не начало работать, то сразу к нему подходить 
нельзя. Помните об этом. Подойти к изделию, 
чтобы удостовериться в отказе — посмотреть, 
есть ли тлеющие части, — можно только через 
10 минут. При этом категорически запрещается 
наклоняться над изделием. Если тлеющих частей 
нет, тогда несработавшее фейерверочное изделие 
можно собрать и уничтожить.

— То есть оставлять такие фейерверки на 

улице нельзя?
— Ни в коем случае. Такой фейерверк нужно 

правильно утилизировать: поместить в воду ми-
нимум на сутки и только после этого выбросить с 
бытовым мусором. Категорически запрещается 
сжигать фейерверочные изделия на кострах.

Предупрежден —  
значит вооружен
— Уже сейчас в разгаре сезон корпора-

тивов, елок. Какие профилактические меры 
предпринимают сотрудники чрезвычайного 
ведомства, чтобы встреча Нового года не была 
омрачена различными неприятностями?

— Действительно, у сотрудников чрезвычай-
ного ведомства уже сейчас довольно напряженный 
режим работы. Подразделения МЧС России в рам-
ках профилактической операции «Новый год» ак-
тивно проводят плановые и внеплановые проверки 
соблюдения требований пожарной безопасности, 
противопожарные инструктажи лиц, ответственных 
за проведение массовых мероприятий, в том числе 
с привлечением представителей общественных 
организаций. Такие проверки проходят на тех объ-
ектах, где запланированы праздничные мероприя-
тия, в частности с массовым пребыванием детей. 
Ежегодно это в среднем порядка 60 тысяч детских 

садов, школ, клубов и других заведений. Кроме 
того, ежегодно мы проверяем и обеспечиваем 
безопасность примерно на 100 объектах, задей-
ствованных в Кремлевской елке, — аэропорты и 
вокзалы, на которых встречают и провожают детей, 
гостиницы, а также самая главная елка страны в 
Государственном Кремлевском дворце.

Кроме того, с 26 декабря для органов управ-
ления и сил функциональных и территориальных 
подсистем РСЧС вводится режим повышенной 
готовности. В целом обеспечивать пожарную 
безопасность в этом году будут более 10 тысяч 
сотрудников надзорных органов в более чем 40 
тысячах противопожарных нарядов.

— Какие административные наказания 
предусмотрены за нарушение требований 
к реализации, хранению и использованию 
пиротехники?

— Предусмотрено предупреждение или адми-
нистративный штраф от тысячи до полутора тысячи 
рублей. С должностных лиц за то же самое нару-
шение взимается штраф от 6 до 15 тысяч рублей, 
с юридических — от 150 до 200 тысяч рублей.

В случае, если в результате нарушения тре-
бований пожарной безопасности возник пожар, и 
чужому имуществу был причинен ущерб в крупном 
размере (более 250 тысяч рублей), виновнику 
грозит штраф в размере от 120 тысяч рублей до 
лишения свободы на срок до 1 года. Если же ущерб 
не является крупным, то применяются нормы ад-
министративного законодательства: штраф до 5 
тысяч рублей для граждан, от 40 до 50 тысяч рублей 
для должностных лиц и от 350 до 400 тысяч рублей 
для юридических лиц.

Кирилл САЛТЫКОВ. 
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ВАЖНОВАЖНО

По степени потенциальной 
опасности все пиротехниче-
ские изделия разбиты на пять 
классов.

I класс. Радиус опасной зоны 
составляет не более 0,5 метра. К этому классу 
относятся фейерверки для помещений (хлопуш-
ки, бенгальские свечи, настольные фонтаны).

II класс. Радиус опасной зоны не более 5 
метров. К этому классу относится большинство 
фонтанов, петарды, наземные фейерверки.

III класс. Радиус опасной зоны не более 20 
метров. Этот класс составляют салюты, ракеты, 
фестивальные шары.

IV класс. Радиус опасной зоны более 20 
метров. К этому классу относятся профессио-
нальные фейерверки, обращение с которыми 
требует специальной подготовки.

V класс. Все остальные пиротехнические 
изделия, опасные факторы и опасные зоны 
которых определяются отдельно. 

Необычный способ достучаться до 
ребят начальной школы нашли сотрудники 
чрезвычайного ведомства в Мурманской 
области. Там, в рамках Года пожарной 
охраны, стартовал интернет-проект «При-
ключения ТиМурчала и его друзей». Весе-
лые комиксы о коте ТиМурчале, которые 
каждую неделю публикуются на сайте 
ГУ МЧС России по Мурманской области 
и на официальных страницах в соцсетях, 
уже завоевали сердца самых маленьких 
зрителей.

Как признаются спасатели, идея проекта 
заключена в том, чтобы в доступной форме 
донести до детей правила поведения как дома, 
так и на природе. Забавный главный персонаж, 
смешные короткие истории и черно-белая гра-
фика — это самый доступный, а главное — убе-
дительный способ за несколько секунд научить 
детей правилам безопасности.

Любопытно, что талантливые комиксы соз-
дают в Центре противопожарной пропаганды и 
общественных связей Первого отряда ФПС по 
Мурманской области: это художник Наталья 
Шитякова и автор идеи Татьяна Абрамова.

На носу главный праздник 
в году, а это значит, что 
уже сейчас идет активная 
подготовка к городским 
елкам, утренникам в детских 
садах, праздничным 
концертам и дискотекам в 
школах. Для сотрудников 
чрезвычайного ведомства 
безопасность детей и 
школьников в период 
новогодних праздников 
— самая важная и 
первостепенная задача, 
а потому спасателями 
уделяется максимум 
времени и сил этому 
вопросу.
Что сделать заранее 
во избежание пожара и 
других ЧС, какие меры 
стоит предпринять во 
время праздника, чтобы 
новогодняя сказка не 
обернулась кошмаром, «МК» 
рассказали в МЧС России.

До праздника
— Перед началом новогодних 

мероприятий руководитель учреж-
дения должен тщательно проверить 
все помещения, эвакуационные пути и 
выходы на соответствие требованиям 
пожарной безопасности. Кроме того, 
он должен убедиться в исправности 
средств пожаротушения, связи и по-
жарной автоматики. Если недочеты 
были обнаружены, они должны быть 
устранены до начала мероприятия.

— Этажи и помещения, где про-
водятся новогодние мероприятия, 
должны иметь не менее двух рассре-
доточенных эвакуационных выходов. 
В зданиях с горючими перекрытиями 
допускается использовать только те 
помещения, которые расположены не 
выше 2-го этажа.

— Эвакуационные выходы из по-
мещений обязательно должны быть 
обозначены световыми указателями 
с надписью «Выход» белого цвета на 
зеленом фоне, подключенными к сети 
аварийного или эвакуационного осве-
щения здания.

— Перед елкой необходимо 
предупредить родителей, что уча-
стие детей, одетых в костюмы из 
ваты, бумаги, марли и подобных им 
легковоспламеняющихся материа-
лов, не пропитанных огнезащитным 
составом, запрещается. То же самое 
касается костюмов Деда Мороза и 
других сказочных персонажей.

— Елка должна устанавливаться 
на надежной подставке. При этом елка 
не должна заслонять или затруднять 
выход из помещения. Организато-
ры праздника должны помнить, что 
ветки елки должны находиться на 

расстоянии не менее одного метра 
от стен и потолков.

— Оформление иллюминацией 
должно производиться только опыт-
ным электриком. Иллюминация елки 
должна быть смонтирована прочно, 
надежно. Лампочки в гирляндах долж-
ны быть мощностью не более 25 Вт. 
При этом электропровода, питающие 
лампочки елочного освещения, долж-
ны быть гибкими, с медными жилами. 
При неисправности елочного освеще-
ния (сильное нагревание проводов, 
мигание лампочек, искрение) иллю-
минация должна быть немедленно 
отключена.

— При оформлении елки запре-
щается: использовать целлулоидные 
и другие легковоспламеняющиеся 
игрушки и украшения, свечи, бен-
гальские огни, фейерверки, обкла-
дывать подставку и украшать ветки 
ватой, не пропитанной огнезащитным 
составом.

Во время праздника
— На время проведения меропри-

ятий должно быть обеспечено дежур-
ство на сцене и в зале ответственных 
лиц. Это могут быть работники учреж-
дения, представители добровольных 
пожарных формирований.

— С детьми должны неотлучно 
находиться дежурный преподава-
тель, классные руководители или 
воспитатели.

— Организаторы также должны 
следить за тем, чтобы в зале во вре-
мя спектаклей или представлений 
не гас полностью свет. Также нельзя 
допускать чрезмерного заполнения 
помещений зрителями.

Что делать,  
если пожар все-таки 
произошел
Каждый работник детского 

учреждения, обнаруживший пожар, 
задымление, тление или даже запах 
горения, обязан:

— немедленно сообщить об этом 
по телефону в пожарную часть, при 
этом четко назвать адрес, место ЧП, 
свою должность и фамилию;

— задействовать систему опо-
вещения людей о пожаре, приступить 
самому и привлечь других лиц к эва-
куации детей из здания в безопасное 
место;

— известить о пожаре руково-
дителя детского учреждения или за-
меняющего его работника;

— организовать встречу пожар-
ных подразделений, принять меры 
по тушению пожара имеющимися 
средствами.

Кирилл САЛТЫКОВ.

Когда для большинства россиян 
наступает долгожданная пора 
новогодних праздников, сотрудники 
МЧС переходят на усиленный режим 
работы. И неспроста. Отдыхающие в 
это время, уверяют в МЧС России, как 
никогда склонны терять бдительность и 
пренебрегать элементарными правилами 
безопасности. В итоге «подарки», которых 
не ждали, в виде пожаров, ожогов и 
травм различной степени тяжести 
могут серьезно омрачить праздничную 
атмосферу.
Как отдохнуть, чтобы не омрачить самим 
себе новогодние праздники и не попасть 
в сводки происшествий, «МК» рассказал 
директор Департамента надзорной 
деятельности и профилактической работы 
МЧС России Сергей КАДАДОВ.

« ЗАЖИГАЙ»,  
НЕ РАЗЖИГАЯ!

В МЧС России рассказали, 
как отметить Новый год 
без последствий

КАК ЕЛКУ СДЕЛАТЬ БЕЗОПАСНОЙ
Сотрудники МЧС инструктируют 

взрослых: заранее готовьтесь к детским 
праздникам и не теряйте бдительности

Сергей  
Кададов.


